
Новые 
субъекты 
кино 
ДНР, Луганск, Херсонскую 
и Запорожскую области 
покроют сетью залов

Федеральная сеть кинотеатров 
«Центр кино», которая работает 
под эгидой «Фонда кино» и Мин-
культа, планирует открывать но-
вые заведения в Херсонской, Лу-
ганской и Запорожской областях. 
Подразделение в Донецке уже 
работает. Юристы и участники 
рынка отмечают потенциальные 
риски для прокатчиков, предо-
ставляющих фильмы сети. Одна-
ко эксперты считают «масштаб 
деятельности недостаточно зна-
чительным» для интереса со сто-
роны западных регуляторов.

«Фонд кино» зарегистрировал до‑
мены centerkino‑zp, centerkino‑kh, 
centerkino‑dnr, centerkino‑lnr, об‑
наружил „Ъ“ в базе «СПАРК‑Интер‑
факс». Уже работает домен centerki‑
no‑dnr, убедился „Ъ“. В «Фонде кино» 
„Ъ“ пояснили, что речь идет о до‑
менах для кинотеатров, «работаю‑
щих на новых территориях и входя‑
щих в проект „Центр кино“» (проект 
«Фонда кино» и Министерства куль‑
туры). В целом в сети «Центр кино» 
202 кинотеатра.

В ДНР уже открыты кинотеатры 
в городах Енакиево, Мангуш, Ново‑
азовск, Старченково и Торез, следует 
из информации на сайте сети. Зрите‑
лям доступны фильмы и мультипли‑
кации: «Гипнотик», «Побег из страны 
роботов» («Централ Партнершип»), 
«Баба Яга спасает мир» («Наше кино»), 
«Больше, чем люди» («Каропрокат», 
«Планета Информ»), «Назад к дино‑
заврам» («Наше кино»). «Центр кино» 
также собирается развивать киноте‑
атры в Луганской, Херсонской и За‑
порожской областях, уточнили „Ъ“ 
в «Фонде кино».

• Как следует из проекта Страте‑
гии государственной культурной 
политики до 2030 года, опублико‑
ванной Министерством культуры 
на портале regulation.gov.ru 28 ию‑
ня, всего в 2022 году в РФ появилось 
100 кинотеатров, в 2023‑м будет 
построено еще 90, а в 2024‑м — 100. 
В документе уточняется, что это 
позволит создать к концу 2024 года 
1,5 тыс. «современных кинозалов».
В «Фонде кино» сослались на сло‑

ва министра культуры Ольги Люби‑
мовой о том, что на Донбассе ведется 
большая работа по открытию киноте‑
атров. «До февраля 2022 года в Донбас‑
се их было два. Сейчас их уже 21, и они 
уже работают. Ребята смотрят то же са‑
мое, что и мы»,— рассказывала она 
в рамках встречи с Владимиром Пу‑
тиным 5 июля, уточняя, что до конца 
года в ДНР заработают еще 28 залов. 
Президент в марте поручил прави‑
тельству совместно с властями ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской обла‑
стей принять дополнительные меры 
по проведению капремонта и рекон‑
струкции учреждений культуры.

деловые новости — с10

Тегеранская преференция
Технологический сектор России предложил Ирану партнерство

Россия и Иран начали предметно обсу-
ждать партнерство в области IT и теле-
коммуникаций. Минцифры РФ пред-
ложило Тегерану технологическое 
обеспечение активно  обсуждаемого 
сейчас транспортного коридора «Се-
вер—Юг», включая умощнение каналов 
передачи данных, экспорт отечествен-
ного ПО и совместную работу над улуч-
шением почтового сообщения между 
странами. Рынок IT-технологий в Ира-
не оценивается в $3–5 млрд в год и бы-
стро растет. Однако, отмечают экспер-
ты, сектор хорошо развит, эффективно 
поддерживается государством и вопрос 
в том, будут ли российские решения 
востребованы.

„Ъ“ ознакомился с протоколом заседания 
российско‑иранской рабочей группы по со‑
трудничеству в области IT и коммуникаций, 
которое состоялось 26–27 июня в Тегеране. 
Переговоры прошли между Минцифры РФ, 
ключевыми российскими IT‑компаниями, 
минсвязи и технологий Ирана, а также иран‑
ской Telecommunication Infrastructure Com‑
pany (TIC). Из документа следует, что сторо‑
ны обсуждали экспорт в Иран российских 
IT‑решений, взаимодействие в области ки‑
бербезопасности и телекоммуникаций.

С российской стороны в переговорах 
участвовали «Ростелеком», «Ростелеком‑Со‑
лар», Positive Technologies, «Центр рече‑
вых технологий», НТЦ «Протей», «Почта 
России», АНО «Организация развития виде‑
оигровой индустрии» и другие. В части ки‑
бербезопасности компании предложили 
Тегерану опыт в анализе аудиоданных с ис‑
пользованием искусственного интеллекта, 
цифровизации бизнес‑процессов, развора‑
чивания центров реагирования на киберуг‑
розы (SOC) и организации аутсорсинга услуг 
кибербезопасности.

В Минцифры сообщили, что «обе стороны 
заинтересованы в реализации совместных 
проектов». В Иране хорошо выстроена госу‑
дарственная система поддержки технологи‑
ческого трансфера и развития внутренних 
инноваций, отметили в Positive Technolo‑
gies: «Это сокращает время по принятию ре‑
шений о партнерстве». В посольстве Ирана 
не ответили „Ъ“.

«Почта России» договорилась с иранской 
стороной об оценке возможностей аэро‑
порта Пайям (расположен в городе Карадж 
в 40 км от Тегерана) для расширения между‑
народных рейсов. В компании „Ъ“ уточни‑
ли, что уже работают с «Почтой Ирана», сред‑
ний срок доставки корреспонденции между 
странами составляет 14 дней, а самые попу‑
лярные категории по товарам — продукты 
питания, косметика и предметы для дома.

Учитывая значимость передачи данных 
по морскому маршруту и международному 
транспортному коридору (МТК) «Север—
Юг», который проходит между Россией 
и Индией, говорится в протоколе, TIC объ‑
явила в ходе переговоров о проведении 

ряда встреч с «Ростелекомом» по расшире‑
нию каналов передачи трафика.

• МТК «Север—Юг» — проект сквозного муль‑
тимодального маршрута, соединяюще‑
го Россию с иранскими портами Персидско‑
го залива, через которые грузы будут от‑
правляться и поступать в страны Ближне‑
го Востока и Южной Азии. Грузопоток по ко‑
ридору сегодня составляет порядка 15 млн 
тонн, к 2030 году его планируют нарастить 
до 41–45 млн тонн.
В 2010 году «Ростелеком» и TIC уже анон‑

сировали создание транзитного телеком‑
муникационного коридора «Север—Юг», 
который пройдет по наземному маршруту 
из Европы в Прикаспийские страны и стра‑
ны Персидского залива. Отдельно о реализа‑
ции этого проекта не сообщалось, но в 2013 
году консорциум операторов при участии 
«Ростелекома», британской Vodafone, иран‑
ской TIC и оманской Omantel объявил о за‑
пуске волоконно‑оптической кабельной 
системы «Europe — Persia Express Gateway» 
(EPEG), которая соединила Западную Евро‑
пу и Ближний Восток. Она прошла от Фран‑
кфурта через Восточную Европу, Россию, 

Азербайджан, Иран и Персидский залив 
до столицы султаната Омана Маскат.

Если «Ростелеком» рассматривает строи‑
тельство отдельного канала по пропуску тра‑
фика в сторону Ирана, это логично сделать 
с помощью подводной ВОЛС, поскольку про‑
ведение наземного кабеля придется согла‑
совывать с большим числом интересантов, 
считает автор профильного Telegram‑канала 
«Телекоммуналка» Алексей Слукин: «Назем‑
ный ВОЛС придется строить по маршруту 
Казахстан — Узбекистан — Туркменистан». 
У «Ростелекома» есть два магистральных сты‑
ка в сторону Каспия с Казахстаном и Азер‑
байджаном, добавляет эксперт: «Можно 
расширить пропускную способность в сто‑
рону Дербента, но непонятно, какими кабе‑
леукладчиками это будет делаться и откуда 
брать кабель. В Каспийском море сейчас нет 
действующих ПВОЛС». В «Ростелекоме» отка‑
зались от комментариев.

Экспортом российских IT‑решений в це‑
лом активно занимается Минцифры: в кон‑
це июня в АНО «Цифровая экономика» 
прошло заседание, на котором обсужда‑
лись стратегии продвижения российского 
общесистемного и индустриального софта 
на рынках БРИКС и ЕАЭС (см. „Ъ“ от 5 июля). 
Иран же на днях был признан полноправ‑
ным членом Шанхайской организации со‑
трудничества (Индия, Казахстан, Китай, Па‑

кистан, Россия, Таджикистан, Узбекистан, 
Киргизия), что может укрепить взаимодей‑
ствие республики со странами Азии.

В то же время, как отмечал научный со‑
трудник Центра ближневосточных и аф‑
риканских исследований Института меж‑
дународных исследований МГИМО Адлан 
Маргоев в интервью „Ъ“, сейчас роль главно‑
го торгового партнера Ирана сохраняет Ки‑
тай, и на развитие сотрудничества с Россией 
потребуется от трех до семи лет: «Пока более 
70% российско‑иранского товарооборота со‑
ставляет сельхозпродукция».

Рынок IT‑продуктов Ирана меньше рос‑
сийского, но быстро растет уже десять лет, 
сейчас объем продаж местного софта достига‑
ет $3–5 млрд в год, прежде всего в сфере ки‑
бербезопасности, управления бизнес‑про‑
цессами, банковского сектора и транспорта, 
отмечает член комиссии Госсовета РФ по эко‑
номике и финансам Владислав Онищенко. 
В результате, по словам директора центра пра‑
вового развития Центра стратегических раз‑
работок (ЦСР) Максима Башкатова, оценить 
возможности экспорта российских техноло‑
гий пока сложно: «По ряду решений Иран 
и сам обладает значительным потенциалом».

Татьяна Исакова,  
Никита Королев,  
Юлия Тишина,  
Наталья Скорлыгина
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Московская дюжина
В столице закончился  
этап выдвижения кандидатов в мэры

Вечером в четверг в Москве закончилось 
выдвижение кандидатов для участия 
в осенних выборах мэра. 12 выдвижен-
цев до вечера пятницы должны  донести 
в Мосгоризбирком нужные для реги-
страции документы, включая подписи 
в свою поддержку от муниципальных де-
путатов и избирателей. Все необходи-
мое уже представили в комиссию канди-
даты от четырех парламентских партий, 
а представитель пятой — эсер Дмитрий 
Гусев — планирует это сделать 7 июля. 
Политолог Александр Асафов считает, 
что регистрацию получат только эти пя-
теро, так как остальные претенденты 
«не демонстрировали готовности сдать 
подписи».

На сайте Мосгоризбиркома на момент 
завершения этапа выдвижения были раз‑
мещены сведения о 12 кандидатах, сре‑
ди которых шестеро партийных и столько 
же самовыдвиженцев. Напомним, Москва — 
один из двух (наряду с Омской областью) ре‑
гионов, где на прямых выборах глав предус‑
мотрено самовыдвижение кандидатов.

Пять кандидатов выдвинуты парламент‑
скими партиями. Это действующий мэр 
Сергей Собянин («Единая Россия»), депутат 
Мосгордумы Леонид Зюганов (КПРФ), ви‑
це‑спикеры Госдумы Владислав Даванков 
(«Новые люди») и Борис Чернышов (ЛДПР), 
а также депутат Госдумы Дмитрий Гусев 
(«Справедливая Россия — За правду»; СРЗП). 

Единственной непарламентской партией, 
решившей поучаствовать в выборах мэра, 
стала Партия возрождения России, выдви‑
нувшая космонавта Сергея Залетина.

Среди шестерых самовыдвиженцев — две 
женщины: гендиректор фирмы «Торговый 
дом „Электросетьстройпроект“» Александра 
Тищенко и временно неработающая муни‑
ципальный депутат Северного Тушино Жан‑
на Горбачева. Последняя, правда, не дожи‑
даясь этапа регистрации, заявила о снятии 
своей кандидатуры в пользу Леонида Зюга‑
нова и отдала свою подпись в его поддержку. 
Также среди самовыдвиженцев электромон‑
тер «Станкина» Александр Горлов и не име‑
ющий, по данным Мосгоризбиркома, места 
жительства в РФ уроженец Северной Осетии 
Иосиф Джагаев. Также на выборы мэра зая‑
вились директор Благотворительного фонда 
Святителя Иннокентия епископа Иркутско‑
го Павел Новиков и пенсионер Насиб Гусейн 
оглы Гасанов, которому в интернете уже при‑
писали родство с популярным блогером Гу‑
сейном Гасановым.

Для регистрации всем претендентам 
необходимо до 18:00 7 июля представить 
в избирком не менее 110 и не более 115 
подписей районных депутатов. А самовыд‑
виженцы помимо преодоления муници‑
пального фильтра должны сдать еще и как 
минимум 38 тыс. автографов избирателей.
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Контрнаступает  
время решений
Владимир Зеленский отправился в турне 
перед главным саммитом лета

Перед саммитом НАТО президент Ук-
раины Владимир Зеленский отправил-
ся в зарубежное турне. На первый взгляд 
выбор стран для визита — Болгария, 
Чехия и Турция — не очевиден. После 
24 февраля 2022 года украинский лидер 
обычно выбирался за рубеж, чтобы убе-
дить союзников поставить  Киеву допол-
нительные вооружения. На этот раз це-
лью было не столько  увеличение военной 
помощи, сколько техническое  согласие 
НАТО на вступление Украины в альянс 
сразу после завершения конфликта. 
И в этом плане поездка в Софию удалась: 
Болгария стала 22-м членом блока, под-
державшим такой шаг. Получение под-
держки Турции, взявшей на себя роль 
верховного судьи по расширению альян-
са, тоже стало бы большим успехом. 
Впрочем, в Стамбуле господина Зелен-
ского ждут и другие дела.

За последние восемь месяцев Владимир 
Зеленский, лишь в декабре совершивший 
свой первый зарубежный визит после 24 фев‑
раля 2022 года, нередко отправлялся в загра‑
ничные поездки, когда Киеву нужно было 
в чем‑либо убедить союзников. Так было, 
когда Украина хотела получить западные си‑
стемы ПВО, бронетехнику, достаточное коли‑
чество боеприпасов, дальнобойные ракеты, 
боевые самолеты. Союзники то и дело сперва 

отказывались, но после долгих уговоров, фи‑
нальным элементом которых зачастую ока‑
зывался визит господина Зеленского в одну 
из ключевых стран, соглашались.

В последние месяцы, устранив все табу 
на желаемые типы вооружений, Украина 
приступила к продвижению главной во‑
енно‑политической цели — вступление 
в НАТО. В Киеве отмечали, что не рассчитыва‑
ют на присоединение к альянсу посреди бо‑
евых действий. Однако неизменно подчер‑
кивали и даже настаивали, что получение 
формального согласия от НАТО принять Укра‑
ину в свои ряды сразу после завершения кон‑
фликта крайне необходимо. За считаные дни 
до саммита альянса в Вильнюсе 11–12 июля 
эти призывы усилились, а господин Зелен‑
ский отправился в очередную поездку.

Выбор Болгарии для визита мог показать‑
ся неочевидным: страна в последние годы 
погрязла в правительственных кризисах 
и не была замечена в авангарде ключевых 
сторонников и проводников интересов Ук‑
раины. Тем не менее новый кабинет мини‑
стров во главе с премьером Николаем Ден‑
ковым выразил заинтересованность в том, 
чтобы активнее участвовать в помощи Кие‑
ву. И в силу своих возможностей не подвел 
Владимира Зеленского.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,867

триллиона рублей составили в январе—июне сборы ФТС в федеральный бюджет, снизившись 
на 17,8% к тому же периоду 2022 года (3,448 трлн руб.). В первом квартале сборы снижались на 35% год 
к году на фоне высокой базы начала 2022 года. В апреле показатель был на 15,5% ниже, чем год назад, 
в мае — вырос на 1,8%, а в июне сборы увеличились на 39,5% год к году уже на фоне низкой базы весны 
2022 года (388,3 млрд руб.). Дальнейший рост сборов, однако, будет зависеть от динамики внешней тор-
говли РФ — платежный баланс в январе—мае, по данным ЦБ, уже показал сужение профицита текущего 
счета с $123,8 млрд до $22,8 млрд при снижении сальдо торгового баланса на $99,6 млрд.

ДИНАМИКА ВВП

Ласковый май  
экономики

По оценкам аналитиков агентства 
АКРА, на май 2023 года пришел-
ся локальный пик роста выпуска 
базовых отраслей в РФ: в мае он 
оказался выше апреля на 1,5% (по-
сле сезонного сглаживания), а зна-
чение индекса в 107,8% уже близ-
ко к пику декабря 2021 года. Указы-
вая на выпуск базовых отраслей как 
«ближайший прокси-показатель ди-
намики реального ВВП», аналити-
ки фиксируют: если бы оставшуюся 
часть 2023 года деловая активность 
была сопоставимой с майской, 
прирост индекса за год составил 
бы порядка 3,8%, что с учетом ус-
луг при «оптимистичной экстрапо-
ляции текущих трендов соответству-
ет росту ВВП более чем на 3%».

С учетом сезонности среднеме-
сячного уровня четвертого кварта-
ла 2021 года в мае 2023-го не до-
стигли добыча, «вода и мусор», 

оборот розницы, оптовая торгов-
ля и грузооборот (см. график). Это 
почти полностью связано с появле-
нием барьеров для экспорта и им-
порта и изменениями логисти-
ки, считают в агентстве. Наиболь-
шее превышение докризисного вы-
пуска наблюдается в строитель-
стве (13,4%) и платных услугах на-
селению (5,6%), ориентированных 
на внутренний спрос и простиму-
лированных госрасходами, а также 
в АПК (5,6%). С учетом веса отрас-
лей наибольший вклад в рост ВВП 
внесло строительство — эквивалент 
1,6-процентного пункта ВВП.

Впрочем, как и другие эконо-
мисты (см. „Ъ“ от 6 июля), в АКРА 
отмечают, что деловая активность 
во втором квартале будет ниже 
на фоне меньших выпуска нефти, 
расходов бюджета и потребления 
домохозяйств. Кроме того, аналити-
ки отмечают, что при интерпретации 
трендов важно опираться на ежеме-
сячные и ежеквартальные приросты 
сезонно сглаженного индекса про-
изводства, а не на годовые. «Дина-
мика годовых приростов наполови-
ну отражает не тенденции текущего 
момента, а более давние — напри-
мер, прошлогодние — события»,— 
поясняют они. Так, например, ка-
жущееся ускорение годового ро-
ста оптовой торговли с 6,5% в апре-
ле 2023 года до 14,8% в мае пол-
ностью объясняется ростом интен-
сивности оптовой торговли с янва-
ря по февраль 2023 года, а также 
тем, что для данного сегмента май 
2022 года оказался существенно 
хуже апреля. Во втором же кварта-
ле оборот сектора фактически стаг-
нировал, а за последние два меся-
ца несколько сократился. В то же 
время, например, в обработке или 
строительстве увеличение годовых 
темпов действительно коррелирует 
с ростом в последние два месяца.

Артем Чугунов

РАЗНИЦА ОБЪЕМОВ ПРОИЗВОДСТВА 
В МАЕ 2023 ГОДА И ЧЕТВЕРТОМ КВАРТАЛЕ 
2021 И 2022 ГОДОВ (НА БАЗЕ СЕЗОННО 
СГЛАЖЕННЫХ ИНДЕКСОВ, %)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, АКРА.
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В Санкт-Петербурге открылся 
Финансовый конгресс Банка Рос-
сии — ежегодное мероприятие, 
посвященное трендам на стыке 
экономики и финансов. Главной 
темой предсказуемо стала струк-
турная трансформация экономи-
ки и финрынков в резко изменив-
шихся с начала 2022 года усло-
виях внешней торговли. Год на-
зад смысла обсуждать, как во-
енная операция РФ на Украине 
и крупнейшая в мировой исто-
рии санкционная волна в отноше-
нии конкретной юрисдикции ска-
зываются на экономике, не было, 
поскольку не определились ос-
новные тренды. В июле же 2023 
года хотя бы первоначальное об-
суждение конфигурации стаци-
онарного состояния экономики 
и финрынков РФ после первич-
ной адаптации, а также когда оно 
может быть достигнуто и каковы 
сценарии дальнейшего развития, 
стало возможным.

Структурная трансформация 
финрынков была основной нефор-
мально-конъюнктурной темой пер-
вого дня Финконгресса. Быстрое ос-
лабление рубля с начала июля 2023 
года без легко объясняющих ситуа-
цию «знаковых» событий было глав-
ным предметом вопросов к руко-
водству ЦБ в Санкт-Петербурге, не-
смотря на то что в режиме таргети-
рования инфляции с 2014 года Банк 
России принципиально отказыва-
ется и от прогнозирования валют-

ных курсов, и от проведения актив-
ных операций, влияющих на сред-
несрочное равновесие на валютном 
рынке. Уход рубля за 90 руб./$ легко 
формально объяснить состоянием 
платежного баланса во втором квар-
тале 2023 года (данные по нему будут 
опубликованы на следующей неде-
ле) — он значимо ослаб. Но конкрет-
ных причин и даже поводов для бы-
строго, а не постепенного ослабле-

ния рубля на рынке нет, как и пред-
метных сведений о крупных сделках 
по конвертации; информации же 
о динамике и географии трансгра-
ничных платежей недостаточно для 
различения фундаментального осла-
бления рубля от вызванного пробле-
мами валютной ликвидности и «тон-
кого» валютного рынка. Несмотря 
на то что глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина посвятила часть выступления 

на пленарной сессии Финконгрес-
са комментированию происходяще-
го (в основном со ссылкой на платеж-
ный баланс), для Банка России вопро-
сы о том, «что происходит с рублем», 
вряд ли комфортны, поскольку его 
роли в происходящем не просматри-
вается, а наиболее важной темой для 
ЦБ на конгрессе является обсужде-
ние очередного этапа обзора денеж-
но-кредитной политики (ДКП).

Активная часть второго этапа об-
зора как комплекса мероприятий по 
уточнению практик и процедур ЦБ, 
связанных с инфляционным тарге-
тированием, прошла в июне—июле 
2023 года, Финконгресс де-факто ее 
завершает — после Банк России обсу-
дит возможность или невозможность 
тех или иных изменений в своей по-
литике (обычно на ближайшее пяти-
летие) и зафиксирует результат в про-
екте (август 2023 года) и финальной 
версии (ноябрь 2023 года) Основных 
направлений единой государствен-
ной денежно-кредитной политики. 
Еще год назад главным вопросом 
к результатам будущего обзора была 
возможность, допустимость и необ-
ходимость изменения цели Банка 
России по инфляции (с 4% годовых 
предположительно до 2%, как в круп-
нейших развитых экономиках) и свя-
занных тем — например, формата 
этой цели (точки, диапазона допу-
стимых отклонений, других вариан-
тов). На Финконгрессе же и на меро-
приятиях ЦБ вокруг него основное 
мнение о будущем решении ЦБ стало 

более или менее однозначным: воз-
можность снижения таргета к концу 
2021 года существовала, но структур-
ная трансформация экономики ско-
рее противоречит этой идее, и в от-
сутствие предпосылок (в том числе 
в мире) для быстрой дезинфляции 
максимум что может себе позволить 
Банк России — обсуждение будущих 
целей по инфляции на перспективу, 
но не решение.

В этой ситуации естественной 
«макроэкономической» темой Фин-
конгресса стали действия ЦБ в 2022–
2023 годах по стабилизации финсек-
тора — это, в частности, было пред-
метом сессии о координации ДКП 
и политики по сохранению финста-
бильности (реакция Банка России 
в марте—апреле 2022 года и позже 
во многом воспринималась как дей-
ствия в рамках ДКП, но в целях под-
держания стабильности финсисте-
мы). 4 июля ЦБ выпустил отчет об 
оценке эффективности своих анти-
кризисных мер в 2014–2015, 2020 
и 2022 годах, в целом скорее под-
тверждающий это предположение 
и довольно высокую эффективность 
такого сочетания: по оценкам Банка 
России, принятые меры обеспечили 
около 5,5% дополнительного креди-
та в банковских портфелях — «анти-
кризисные регулятивные меры мо-
гут дополняться и усиливаться ме-
рами со стороны ДКП», констатиру-
ет документ.

Дмитрий Бутрин,  
Санкт-Петербург

По курсу без разницы
Финконгресс в Санкт-Петербурге спрашивает о рубле, но обсуждает инфляцию

Финансовый конгресс Банка России под руководством  
Эльвиры Набиуллиной признал: потенциальный финансовый 
кризис 2022 года был погашен надлежащим образом   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В ходе опроса, проведенного в мае Инсти-
тутом народнохозяйственного прогнози-
рования Российской академии наук (ИНП 
РАН), предприятия заявили о рекорд-
ной с 2013 года нехватке трудовых ресур-
сов. Это может помешать предприяти-
ям осуществлять инвестиции в производ-
ство, несмотря на то что доля заявивших 
о таких планах выросла. В борьбе с де-
фицитом рабочих рук многие предприя-
тия пересматривают требования к коли-
честву и качеству работы и сотрудников 
HR-департаментов. 

Предприятия столкнулись с рекордной не-
хваткой кадров, следует из опроса работода-
телей специалистами ИНП РАН в мае, его ре-
зультаты представлены в мониторинге «Рос-
сийские предприятия весной 2023 года: борь-
ба с последствиями санкций и взаимоотноше-
ния со структурами государственной власти». 
Особенно очевидным кадровый дефицит стал 
на фоне восстановления экономической ак-

тивности: спустя год после начала «санкцион-
ной войны» уже 31,5% опрошенных предпри-
ятий считают, что не пострадали от санкций 
(в 2022 году — 18%), а доля предприятий, наме-
ренных запустить инвестиционные проекты 
в ближайшие один-два года, в 2023 году вырос-
ла в полтора раза (40% вместо 26% в 2022 году). 

На этом фоне доля компаний, жалующихся 
на нехватку кадров, выросла до рекордного зна-
чения за всю историю наблюдений — до 50% (об 
избытке рабочих рук говорят лишь 1,6% опро-
шенных). С начала наблюдений в 2013 году про-
цент говорящих о кадровом дефиците только 
один раз поднимался выше 45% — в конце 2021 
года, когда предприятия активизировали наем 
после коронавирусных сокращений. Минимум 
же нехватки кадров был зафиксирован в 2015 
году, что совпадает с увеличением уровня без-
работицы в РФ. Таким образом, отмечают ав-
торы мониторинга, динамика оценок нехват-
ки рабочей силы коррелирует с ростом и спа-
дом экономики страны. В числе причин сокра-

щения числа рабочих рук, как уже ранее писал 
„Ъ“, могут быть и эмиграция из РФ, и необхо-
димость набирать добровольцев для военной 
службы, и структурные изменения в экономи-
ке, вызванные пандемией. В пользу послед-
него, в частности, свидетельствует ситуация 
в США, где численность вакансий превышает 
численность безработных вдвое (абсолютный 
исторический рекорд, см. „Ъ“ от 30 мая). 

Пытаясь решить проблему с кадрами, пред-
приятия начинают пересматривать свой под-
ход к найму специалистов HR-отделов, в том 
числе тех, кто занимается подбором работни-
ков. Так, по данным hh.ru, в июне число ва-
кансий для HR’ов (23,5 тыс.) впервые превы-
сило показатели 2022 года. В 2022 году сред-
нее число таких вакансий в месяц было на 
уровне 14 тыс., в 2023 — уже 19 тыс. Также сер-
вис зафиксировал и падение числа резюме 
HR-специалистов (на 6%, уровень конкурен-
ции среди них снизился с 7,9 резюме на ва-
кансию в начале года до 4,7). Данные порта-

ла SuperJob, впрочем, подтверждают тенден-
цию роста спроса на HR-специалистов только 
частично — число таких вакансий за послед-
ние полгода действительно заметно выросло 
(на 24%), однако это не рекорд (прирост в про-
мышленности — 49%, в строительстве — 39%). 
В то же время, как считает директор по анали-
тике и Data Science сервиса «Работа.ру» Елена 
Артемьева, даже если в HR-сфере конкурен-
ция за соискателя не так велика, работодатели 
все чаще ищут специалистов, способных обе-
спечить для их предприятия более эффектив-
ный наем. «Профессия HR требует все больше 
digital-навыков и все больше уходит в онлайн. 
От рекрутеров все чаще требуются навыки уве-
ренного владения CRM-системами, аналити-
ческое мышление, навыки автоматизации 
HR-процессов, в том числе в последнее вре-
мя начали встречаться вакансии, где указыва-
ются навыки использования ChatGPT в рабо-
те»,— отмечает она.

Анастасия Мануйлова

Дефицит кадров повысил разборчивость 
Работодатели требуют большей эффективности HR-департаментов 

Белый дом изменил правила предостав-
ления грантов из федерального бюдже-
та на поддержку «научно-образователь-
ных центров (НОЦ) мирового уровня» — 
15 площадок, объединяющих ведущие 
университеты и бизнес в рамках нацпро-
екта «Наука и университеты» для отработ-
ки моделей коммерциализации иссле-
дований. Объем грантов, которые прави-
тельство выделяет НОЦ, будет теперь за-
висеть от успешности их работы. Расши-
рен и список параметров для ее оценки, 
в том числе за счет объема привлечения 
ими внебюджетных средств, что позволит 
выявить уровень реальных достижений 
центров и предоставить больше средств 
самым эффективным из них.

Михаил Мишустин подписал постановле-
ние правительства №1001 от 4 июля 2023 
года — это разработанные Минобрнауки пра-
вила предоставления федеральных грантов на 
поддержку НОЦ мирового уровня. Изменения 
необходимы для оценки деятельности цен-
тров с применением балльной системы и ро-

тации получателей грантов по итогам разделе-
ния их на группы лидеров, стабильных и отс-
тающих. Первая получит максимальный раз-
мер гранта, вторая — базовую часть гранта 
и третья — минимальную часть гранта и «жел-
тую карточку», при этом оценка НОЦ по новым 
правилам начнется уже в этом году.

«НОЦ мирового уровня» — 15 площадок, объ-
единяющих вузы и научные организации с биз-
несом при поддержке одного или нескольких 
регионов в рамках нацпроекта «Наука и уни-
верситеты» для отработки моделей коммерциа-
лизации науки. Как сообщили „Ъ“ в Минобрна-
уки, деятельность НОЦ в 2022 году способство-
вала получению более 3 тыс. патентов на изо-
бретения в приоритетных областях НТР, раз-
работке и передаче для внедрения более 2 тыс. 
конкурентоспособных технологий и видов вы-
сокотехнологичной продукции, а также созда-
нию 13,7 тыс. высокотехнологических рабочих 
мест. В 2022 году на гранты (от 55 млн до119 млн 
руб.) было направлено более 1,6 млрд руб.

«Старая система оценки больше ориентиро-
валась на достижение НОЦ количественных 

параметров программы их деятельности. В но-
вой введен компонент качественной оценки, 
призванной выявить уровень реальных дости-
жений НОЦ и степень интеграции входящих 
в них научных и образовательных организа-
ций с предприятиями регионов»,— пояснили 
„Ъ“ в ведомстве. Среди качественных критери-
ев (их 12) есть, например, общее число разра-
ботанных результатов интеллектуальной дея-
тельности за год, количество технологических 
проектов, готовых к трансферу, объем финан-
сирования НОЦ из регионального бюджета. 
Также в результаты работы НОЦ теперь будет 
включаться «объем внебюджетных средств, 
привлеченных на реализацию программы де-
ятельности центра». В феврале прошлого года 
глава Минобрнауки Валерий Фальков заявлял, 
что одним из главных критериев успешности 
НОЦ будет размер вкладываемых бизнесом 
средств в их проекты. «И чем больше бизнес 
будет вкладывать, тем больше мы, со своей сто-
роны, будем помогать таким центрам»,— гово-
рил он. Напомним, бюджеты до сих пор оста-
ются главным источником финансирования 

науки в РФ (в среднем порядка 60–70% расхо-
дов на исследования и разработки), что не спо-
собствует коммерциализации исследований.

Новая же методика впервые предлагает 
механизм перераспределения финансирова-
ния между НОЦ по результатам оценки их дея-
тельности, отметили в аппарате вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко. После двух лет не-
полного достижения показателей эффектив-
ности финансирование центра могут сокра-
тить в пользу других участников программы, 
что даст возможность здоровой научной кон-
куренции НОЦ и обеспечит поддержку луч-
ших, наиболее эффективных центров.

Сейчас центры реализуют более 170 техно-
логических проектов, в работе участвуют 145 
вузов,140 научных организаций и более 300 
технологических компаний. В Минобрнауки 
„Ъ“ уточнили, что решение об объемах бюджет-
ного финансирования каждого отдельного цен-
тра на 2023 год (совокупно 1,8 млрд руб.) будет 
принято на заседании Совета НОЦ при прави-
тельстве, его проведение планируется в июле.

Венера Петрова

Образовательная конкуренция
Белый дом увязывает финансирование университетов с результатами их работы
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Ставрополитика как она есть
Чем губернатор края заинтриговал президента страны

6 июля президент России Владимир  Путин 
встретился с губернатором Ставрополь-
ского края Владимиром  Владимировым — 
и, считает специальный  корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников, не пожалел.

— Владимир Владимирович,— обратился 
Владимир Владимирович Путин к своему собе-
седнику,— посмотрел по основным показате-
лям: у вас все стабильно, устойчиво, промыш-
ленное производство растет.

Кажется, что и встречаться-то нечего.
Владимир Владимирович хотел продол-

жить, но не успел:
— Владимир Владимирович, здесь спасибо 

огромное за поддержку! — воскликнул Влади-
мир Владимирович Владимиров.

— Я уже не говорю про сельское хозяйство: 
в разы выше, чем в среднем по России! — на-
стаивал Владимир Владимирович.— У вас 36% 
рост за предыдущие два года! Это очень солид-
но, очень значимо!

— Это Минсельхоз, это не моя заслуга...— 
потупился Владимир Владимирович.

— Общая! — не дал ему уйти в тень Влади-
мир Владимирович.

— Хотите скажу, как получилось? — вооб-
ще-то это была, видимо, тайна, но как Влади-
мир Владимирович Владимиру Владимирови-
чу было можно.

— Пожалуйста,— то ли откликнулся, то ли 
попросил Владимир Владимирович.

— Когда началась специальная военная опе-
рация (СВО)... У нас, помните, подняли ключе-
вую ставку до 20%... Нам Минсельхоз просто так 
за два месяца «выгрузил» 51 млрд (руб.— „Ъ“) на 
компенсацию ключевой ставки! — воскликнул 
Владимир Владимирович.— То есть мы вошли 
в весенне-полевые работы и в сложную ситуа-
цию по закупке всех необходимых семян, удо-
брений — нас же сразу стали «резать» по всем 
вопросам!.. Они нам дали льготные кредиты, 
и мы быстро все купили и только поэтому не со-
рвали вообще ничего, а еще и больше дали, чем 
даже сами ожидали! Поэтому тут Дмитрию Ни-
колаевичу надо спасибо сказать,— честно при-
знался Владимир Владимирович.

То есть просто дали денег. Эти деньги сва-
лились на сельское хозяйство Ставрополь-
ского края. Это была огромная и приятная не-
ожиданность.

— Я понимаю, это наша зерновая пош-
лина,— признался Владимир Владимиро-
вич,— которая ушла на это, но тем не менее 
это нам очень сильно помогло. Здесь сто про-
центов Минсельхоз отработал! Там в дни ре-
шался вопрос, вот в дни они его решили. Это 
 потрясающе!

Владимир Владимирович и сам был в вос-
торге. И всю последнюю неделю мечтал поде-
литься этим восторгом с Владимиром Влади-
мировичем.

— Очень хорошо,— согласился Владимир 
Владимирович.— А что по инвестициям?

— А здесь нас очень выручает Михаил Вла-
димирович! — не стал скрывать Владимир 
Владимирович.— В 2021 году он нас собрал 
и сказал: вы, Северный Кавказ, в сложной си-
туации находитесь и по зарплатам, и по объе-
мам производства.

Иногда хорошо быть Северным Кавказом.
— У меня пять прорывных проектов! — по-

чти с тем же восторгом продолжил Владимир 
Владимирович.— Это сельское хозяйство! Это 
туристический кластер! Мы развиваем боль-
шой логистический кластер в городе Невин-
номысске, он тоже вошел!

Видимо, он увидел какой-то вопрос в глазах 
Владимира Владимировича, поэтому уточнил:

— Владимир Владимирович, сегодня, по-
лучается, уже 700 МВт ветряной генерации, 
а будет 940 МВт в Ставропольском крае. Мы 
самые крупные производители ветрогенера-
ции в России! Поэтому этот проект вошел. Для 
чего все это делается? К 2030 году мы должны 
выйти на средние показатели по России по за-
работной плате, по валовому региональному 
продукту на душу населения. То есть эти два по-
казателя мы должны «вытащить».

Пока что Ставропольский край недотягива-
ет. А ведь жемчужина Северного Кавказа. 

— Пять прорывных проектов — 707 млрд 
(руб.— „Ъ“)! Я должен создать 30 тыс. рабо-
чих мест! Фактически за эти два года — 2021–
2022 годы — мы создали 3,5 тыс. рабочих мест, 
123 млрд (руб.— „Ъ“) инвестиций под эти про-
рывные проекты. Пока что все получается! По-

этому я уверен, что 2023 год будет уже совсем 
другим, потому что мы сделали такой серьез-
ный задел в 2022 году.

Все-таки следовало признать, что 2022 год 
не задался для Владимира Владимировича.

— У вас стройка подрастает, аварийного жи-
лья меньше, чем в среднем по стране. Но бес-
покоит сокращение численности основного 
населения. И природа хорошая, и тепло, и по-
казатели роста экономики хорошие по основ-
ным направлениям,— с сожалением констати-
ровал Владимир Владимирович.

А вот что-то не рожают. И природа хорошая, 
и тепло, а все что-то никак. А чего еще, каза-
лось бы, надо? Уж даже аварийного жилья ста-
ло меньше.

— Есть проблема по рождаемости,— при-
знал Владимир Владимирович.— В допан-
демийный период у нас рождаемость была 
32 тыс. ...32 700 — самый лучший показатель, 
пик был в 2018 году... В пандемию мы скати-
лись до 26 тыс...

Тоже непонятно. Казалось бы, именно в пан-
демию чем еще занять себя без формализма?

Но были причины:
— За пандемию у нас 249 тыс. заболело 

в крае...— сообщил Владимир Владимиро-
вич.— И 7 тыс. человек, умерших от коронави-
русной инфекции.

Тут уж пошел серьезный разговор:
— Вы знаете, есть конкретные вещи, на ко-

торые нужно обратить внимание: это количе-
ство врачей скорой помощи — меньше, чем 
в среднем по стране. Это вопрос, который тре-
бует уже вашего внимания! — указал Влади-
мир Владимирович.

— Владимир Владимирович, честно — это 
очень правильное замечание! — воскликнул 
Владимир Владимирович.

Просто, как говорится, в глаза выкрикнул.
— Потому что, когда реформу проводили, 

уже тогда создали четыре крупных центра ско-
рой помощи, то есть, грубо говоря, не стали бри-
гадами расходиться. Мы сейчас это растаскива-
ем по территориям, потому что невозможно на 
скорой помощи проехать за 70 км, особенно ко-
ронавирус это показал: у нас катастрофично не 
хватало скорых, мы весь свой транспорт дали 
на скорую!

Не до конца было ясно, конечно, о чем он 
сейчас говорил, но верилось каждому слову, 
ибо говорилось страстно и оттого тем более 
убедительно.

— Точно будем наращивать количество лю-
дей на скорой помощи,— закончил он.— Уже 
сегодня два новых центра образовано. Здесь на-
циональный проект «Здравоохранение» очень 
сильно помогает.

— Есть еще один проект — это строитель-
ство и реновация школ. Надо, конечно, на это 
обратить внимание... Чего вы там запускаете? 
63% в неудовлетворительном состоянии,— не 
стал скрывать Владимир Владимирович.— За-
пускать нельзя!

— У нас сегодня в неудовлетворительном со-
стоянии находится 51 школа. Когда по вашему 
поручению программа начала работать, вся 51 
школа у меня вошла в капитальный ремонт,— 
пояснил Владимир Владимирович.— Спасибо, 
что вы ее продлили. Если все, дай бог, получит-
ся, мы предполагаем, что к 2026 году точно отре-
монтируем 131 школу. Сейчас уже у Сергея Сер-
геевича мы находимся в заявке!

Очевидно, что находиться в заявке у Сергея 
Сергеевича — это решающее условие успеха 
Владимира Владимировича.

— Я почему обратил на это внимание,— по-
яснил Владимир Владимирович.— Ведь из это-
го жизнь людей складывается! Образование де-
тей, медицина и так далее. Надо сделать так, 
чтобы регион был привлекательный! Он же та-
кой шикарный, красивый регион!

А вы что же с ним делаете? Такой примерно 
был подтекст.

Да, начиналось-то все получше.
— Смотрите, Владимир Владимирович,— 

не сдавался Владимир Владимирович,— за 
прошлый год по первичному звену здравоох-
ранения 71 и 24 — 95 объектов!

Сложил он вроде правильно. И он имел 
в виду, кажется, что ведь и так понятно: 71 зда-
ние отремонтировано, а 24 — построены. Но 
с уверенностью этого утверждать, конечно, 
нельзя.

— А всего объектов здравоохранения — по-
ликлиник — 341! То есть в 2018 году, когда вы 

принимали решение по первичному звену 
здравоохранения, когда были в Калининграде, 
по программе,— напомнил Владимир Влади-
мирович Владимиру Владимировичу,— мы во-
шли и фактически около 4,5 млрд (руб.— „Ъ“) 
в год на это направляем!

Он настаивал, что делает все как надо 
и больше бы не сделал никто. Перед нами, глав-
ное, был живой страдающий человек, и это так 
подкупало. Похоже, что и Владимира Владими-
ровича тоже.

— Скорую помощь мы обновили полно-
стью практически. Школы сегодня...— он хо-
тел сказать, что «строим», может быть. Или 
как-то так.— Программа комплексного разви-
тия сельских территорий, клубы — мы участву-
ем во всех программах!

Я очень-очень хочу еще поработать, гово-
рил ведь вид Владимира Владимировича. Да 
не хуже у меня, чем у людей! В конце концов, 
год всего остался. Может, вместе уйдем?.. Ой, 
что это я... О Боже...

— Я доложу, есть у меня проблема,— вслух 
произносил Владимир Владимирович,— пото-
му что есть невыполнение капитальных вло-
жений. Марат Шакирзянович меня всегда за 
это справедливо ругает, но мы здесь над этим 
очень серьезно работаем.

— Критикует,— с мягкой улыбкой попра-
вил Владимир Владимирович.

— Ругает! Уже не критикует, к сожале-
нию...— признался Владимир Владимирович.

Между прочим, давно зревшая симпатия 
к Владимиру Владимировичу возрастала ка-
ждую минуту.

— Хорошо. Давайте по социально-экономи-
ческой ситуации в целом,— кивнул Владимир 
Владимирович.

— Если в целом, Владимир Владимирович, 
конечно же, специальная военная операция 
отложилась,— вспомнил Владимир Влади-
мирович.

Я подумал, что, может, он имел в виду, что ее 
планировали и отложили. А если бы ударили 
раньше, то все было бы хорошо.

Но скорее он хотел сказать, что «отложи-
лась» — в смысле «повлияла». А в этом смы-
сле он, кажется, хотел сказать, что лучше бы ее 
 совсем не было.

— Плюс по вашему поручению мы закре-
плены за территориями в Луганской народной 
республике,— напомнил Владимир Владими-
рович.— 26-го числа у меня ушли первые ребя-
та, погибли. 5 марта 2022 года мы приняли свой 
закон Ставропольского края о помощи военно-
служащим. Первое, что мы начали делать: все, 
что касается погребения, мы взяли на себя, все! 
Выделили отдельные места. Это все — задача 
Ставропольского края.

Все так, но что-то было и не обязательно гово-
рить с такой страстью.

— Выплаты погибшим — 3 млн (руб.— „Ъ“) 
в семью сразу отдаем. Если парня ранили не тя-
жело — 500 тыс. (руб.— „Ъ“), если с увечьями, то 
миллион,— рассказывал подробности Влади-
мир Владимирович.— Если награжден государ-
ственной наградой, то миллион платим.

Так они решили.
— За прошлый год,— продолжил он,— 

3,8 млрд (руб.— „Ъ“) направил только на под-
держку семей военнослужащих и работу 
с семьями военнослужащих. Я не говорю про 
крыши, про теплую воду, про устройство в дет-
ский садик, про то, чтобы питание бесплатное 
было и так далее... Здесь же потом встали вопро-
сы помощи по мобилизации — 683 млн (руб.— 
„Ъ“) направили.

— Здесь жадничать не нужно,— попросил 
Владимир Владимирович,— надо помогать 
семьям.

— Все, полностью! — заверил Владимир Вла-
димирович.

В голосе его слышался упрек: да как вы мо-
гли подумать-то хоть?

— Я на 12 тыс. человек укомплектовал пол-
ностью, то есть зима—лето! — рассказывал 
он.— Палатка, каремат, бронежилет, каска, 
берцы!.. То есть полностью человек укомп-
лектован!

И согласитесь, не у всех так.
— У меня 407 человек есть в батальоне «Став-

рополье»,— добавил он,— мы их комплекту-
ем всем полностью, они у нас тренировались 
даже! Я к ним приезжал!

Ну тут можно было выдохнуть: если сам при-
езжал, то о чем беспокоиться?

— Поэтому здесь 2022 год полностью закры-
ли,— сделал неожиданный вывод Владимир 
Владимирович.— В 2023 году сохранил все эти 
выплаты, но появилась другая проблема: ребя-
та ушли, жены стали рожать. Роженицам еди-
новременные выплаты назначил!

Ребята должны были насторожиться вооб-
ще-то. Не все, конечно, но тем не менее.

А в целом Владимир Владимирович был 
прав насчет себя: свалили с больной головы на 
здоровую.

— Это не проблема, это счастье! — все-таки 
поправил его Владимир Владимирович.

— Мне комполка набирает: слушайте, жена 
родила, куда-то ее как-то надо пристраивать! — 
с готовностью рассказал, что знал, Владимир 
Владимирович.— Когда к ней приехал, понял, 
что надо дать единовременную выплату!

Пока не приехал, это было, конечно, не так 
очевидно.

— Дали единовременную выплату спокой-
но,— с достоинством продолжал он.— Потом 
в школах питание бесплатное! Ребята поступа-
ют в институт!

Хотелось попросить его: не так быстро!
Но нет, он шел дальше:
— Приняли свой закон, полностью оплачи-

ваем обучение в любом институте до 200 тыс. 
(руб.— „Ъ“)!

— Дети участников СВО, да? — пытался по-
нять Владимир Владимирович.

— Да, все дети участников СВО! Если, не дай 
бог, какая-то ситуация произошла, пускай ребя-
та будут уверены, что мы их точно не подведем.

Лучше бы не было таких ситуаций, ну да 
что уж там.

— Если говорить про территорию Луганс-
ка...— вздохнул Владимир Владимирович.— 
Приехали, посмотрели... Владимир Влади-
мирович, что самое страшное? Сказать, что 
разруха,— это ничего не сказать! Я работал на 
Севере... Где только не работал... И такой разру-
хи я не видел нигде.

А уж на Севере такая разруха... И в это тоже 
верилось.

— Я с людьми начал разговаривать…— про-
должил он. 

— А что на вас такое впечатление произве-
ло? — остановил его Владимир Владимирович.

— Владимир Владимирович, да разруха! — 
гениально, ибо все гениальное просто, отве-
тил Владимир Владимирович.— Стоит пар-
та, за которой уже я не учился... Помните, 
наши детские фильмы показывали, вот так 
 открывается…

— Да,— вспомнил Владимир Владимиро-
вич, кажется, не без удовольствия.

— Я уже за такой партой не учился,— под-
портил это удовольствие Владимир Владими-
рович.— А у них такие парты! И парта держит-
ся за счет краски!

Это была сильная метафора. И похоже, что 
не метафора.

— В больницу зашли: ни медикаментов, ни 
оборудования, ничего! Люди нормальные. Ни-
чего нету! Купили больнице, купили школе. 
Взяли на себя 57 объектов, 3,8 млрд руб. потра-
тили из своего бюджета! Мы там сделали объек-
ты, дороги, школы. Конечно, люди благодарны, 
и, когда референдум был, они свою благодар-
ность показали.

Так вот куда все ушло-то. Конечно, на свои 
школы не хватило.

— Но самое главное, что мы сделали!..— вос-
кликнул Владимир Владимирович.— У меня 
есть свой институт переподготовки кадров, 
учителей. Я всех учителей той территории, за 
которой я закреплен, забрал себе и по неделе 
поучил в Ставропольском крае! Они совсем 
по-другому на образование смотрели... Сейчас 
они участвуют у нас в «Зарницах»!..

Переподготовили людей. Играют в «Зарни-
цу». Но это не о том, что надо быть готовым к от-
ступлению. Просто играют в «Зарницу».

— Но самое тяжелое, что хотел сказать, что 
это все случилось не в результате войны, ока-
зывается,— признался Владимир Владимиро-
вич.— 30 лет им никто ни копейки не давал, то 
есть их 30 лет просто выживали оттуда. А у меня 
есть еще ребята в правительстве, которые сами 
родом оттуда, и они говорят: слушайте, тут во-
обще ничего не поменялось! Просто от слова 
«ничего» не поменялось!

— За 30 лет...— покачал головой Владимир 
Владимирович.

— Да! Построили две новые шахты!..

— Не поменялось за 30 лет?..— Владимир 
Владимирович хотел, чтобы Владимир Влади-
мирович еще немного развивал эту тему.

— Ничего не поменялось,— понял Влади-
мир Владимирович.— Я первый раз такую 
школу видел, которая сшита четырьмя ремня-
ми! Она разваливается по стенам, они ее взя-
ли и просто сшили двутаврами, и все!!! Четыре 
яруса! И там дети! Меня бы уже посадили за та-
кую школу в Ставропольском крае,— доходчи-
во пояснил он,— а там все учатся! Мы ее убрали 
и поставили другую школу, нормальную. Я ду-
маю, что просто русских выживали оттуда — 
выживали планомерно!

Выживали русских, сшивая их школы 
ремнями. Так еще никто не аргументировал. 
И правда, мороз по коже.

— Может, я вам за «Машук» расскажу, Влади-
мир Владимирович? Посмотрите! — предло-
жил вдруг Владимир Владимирович, берясь за 
презентацию.

Это, он имел в виду, повеселее будет.
— Нет, давайте начнем с проектов,— не со-

гласился Владимир Владимирович.
— По сельскому хозяйству... Владимир Вла-

димирович, государство дает условия собствен-
никам, говорит: ты построй... Сколько ты по-
тратил, 2 млрд (руб.— „Ъ“)? В целом, допустим, 
я трачу 7 млрд. Мне говорят: мы 50% тебе ком-
пенсируем, построил — 3,5 млрд (руб.— „Ъ“) мы 
тебе вернули. Работай и зарабатывай! Они на 
 мелиорации два-три урожая снимают. Мы кар-
тофель никогда в жизни не производили. Се-
годня в рамках поручения, которое вы давали… 
 Помните, когда суповой набор начал расти?

— Да, конечно! — чересчур уверенно произ-
нес Владимир Владимирович.

— 600 тыс. тонн! — с торжеством восклик-
нул Владимир Владимирович.

— Вкусная картошка?
— Я вам привезу в следующий раз.
И можно не сомневаться. Это ведь долж-

но рано или поздно трансформироваться 
в «Поле чудес».

— Как в Белоруссии? — переспросил Вла-
димир Владимирович.

Потому что есть эталон.
— Лучше! Я думаю, что лучше!
— Я скажу Александру Григорьевичу,— 

 испугал Владимир Владимирович.
А что, сейчас эта угроза выглядит веской. 
— У нас почва все-таки суглинок, больше 

песчаная, картошке есть куда развиваться! По-
этому очень хорошая картошка! Хорошо прода-
ем! Я сам ставропольчанин, и я не помню, ког-
да бы мы морковку в промышленных объемах 
выращивали. А сегодня — в промышленных 
объемах! Хлопок — 4 тыс. гектаров посадили. 
Это, конечно, помогает.

Обсудили, конечно, курортные зоны:
— Создадим 41 тыс. новых мест. Под это 

все — инфраструктуру! Уже сегодня в Кисло-
водске есть инвесторы, здесь Валентина Ива-
новна очень сильно помогает! То есть мы спо-
койно идем в этом отношении...

— А что вы про «Машук» хотели сказать? — 
вспомнил Владимир Владимирович.

— Владимир Владимирович, не подумайте, 
что хвастаюсь! Просто я хотел напомнить, вы 
нам поручили,— и он показал презентацию.— 
Вот так все это выглядело!

— Непрезентабельно,— с удовольствием со-
гласился Владимир Владимирович.

— Вот — сегодняшний «Машук»! — махнул 
рукой Владимир Владимирович.— Начали мы 
его строить фактически в декабре 2021 года, по-
том остановились и в августе 2022 года откры-
ли… За девять месяцев мы его построили!

Речь шла про образовательный молодеж-
ный форум.

— И это то, что я сейчас достраиваю...— 
 голос Владимира Владимировича дрогнул.— 
Большой амфитеатр на тысячу мест...

— Красиво...— вздохнул Владимир Влади-
мирович.

• Дмитрий Николаевич — Патрушев,  
министр сельского хозяйства России.

• Михаил Владимирович — Мишустин,  
председатель правительства России.

• Сергей Сергеевич — Кравцов, министр  
просвещения России.

• Марат Шакирзянович — Хуснуллин, замес
титель председателя правительства России.

• Валентина Ивановна — Матвиенко,  
спикер Совета федерации.

Владимир Владимиров показал себя со всех сторон энергетическим человекомВладимир Путин долго не отпускал Владимира Владимирова
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Как стало известно „Ъ“, к шести 
годам лишения свободы и штра-
фу в размере 25 млн руб. при-
говорен бывший топ-менеджер 
ПАО «Ростелеком» Андрей Лева-
ков. Кузьминский райсуд столи-
цы признал его виновным в по-
лучении взятки и коммерческом 
подкупе. Из материалов дела 
следует, что в период с 2013 по 
2018 год Андрей Леваков полу-
чил от китайского бизнесмена 
около 16 млн руб. за лоббирова-
ние интересов компании послед-
него, поставлявшей «Ростелеко-
му» различное оборудование.

Уголовное дело в отношении 
56-летнего Андрея Левакова, об-
винявшегося в получении взятки 
и коммерческом подкупе (ч. 6 ст. 290 
и п. «в» ч. 3 ст. 204 УК РФ), Кузьмин-
ский райсуд рассматривал чуть 
больше года. В ходе состоявших-
ся в минувший вторник прений го-
собвинитель заявил, что бывший 
топ-менеджер ПАО «Ростелеком» за-
служивает 12 лет колонии и выпла-
ты в казну 300 млн руб. Однако су-
дья Ольга Соболь такое наказание 
сочла чрезмерно жестким. В итоге 
так и не признавшего своей вины 
Андрея Левакова она приговорила 
к шести годам колонии строгого ре-
жима, а размер запрошенного про-
куратурой штрафа сократила более 
чем в десять раз.

Как уже рассказывал „Ъ“, осно-
ванием для уголовного пресле-
дования бывшего заместителя 
директора—технического дирек-
тора макрорегионального филиа-

ла «Центр» ПАО «Ростелеком» Ан-
дрея Левакова стали показания 
китайского бизнесмена из Уфы Хуан 
Цзяньминя. Летом 2020 года ген-
директора уфимского ООО «Галак-
тика» Цзяньминя, фирма которо-
го специализируется на поставках 
и продаже аккумуляторов и элек-
тротехнического оборудования, за-
держали в столице Башкирии с по-
личным при даче взятки (ч. 5 ст. 291 
УК РФ) в размере 2 млн руб. сотруд-
нику местного УФСБ. Взяткодатель 
полагал, что за эти деньги предста-
витель спецслужбы посодействует 
в прекращении проверки его ком-
пании, а также уничтожит содержа-
щуюся на жестком диске изъятого 
у него ноутбука информацию.

Свою вину в инкриминирован-
ном деянии Хуан Цзяньминь полно-
стью признал, а чтобы максималь-
но облегчить свою участь (в июне 
2021 года предприниматель полу-
чил 4,5 года колонии), ходатайст-
вовал о заключении с ним досудеб-
ного соглашения о сотрудничестве. 
В его рамках он и рассказал о взят-
ках, которые давал бывшему высо-
копоставленному сотруднику ПАО 
«Ростелеком» Андрею Левакову. За 
мзду тот якобы лоббировал интере-
сы его компании при закупках «Ро-
стелекомом» различного оборудо-
вания. В частности, в материалах 
дела говорится, что с 2013 по 2018 
год господин Леваков получил от 
гендиректора «Галактики» около 
16 млн руб. 

Отметим, что возбуждено уголов-
ное дело было 14 января 2021 года 

следственным управлением СКР 
по Башкирии, где 52-летний Хуан 
Цзяньминь и успел дать соответст-
вующие показания на Андрея Лева-
кова. Однако практически сразу же 
все материалы расследования были 
переданы в центральный аппарат 
Следственного комитета. 

В суде защите господина Лева-
кова, проработавшего в «Ростеле-
коме» с сентября 2013 года по март 
2020 года, а на момент ареста яв-
лявшегося гендиректором екате-
ринбургского АО «Искрауралтел» 
(специализируется на оказании те-
лекоммуникационных услуг), так 
и не удалось доказать, что действия, 
за которые клиенту, по версии след-
ствия, передавались деньги, не вхо-
дили в его компетенцию и не со-
ответствовали его должностным 
полномочиям, поскольку членом за-
купочной комиссии он не был.

Вынесенный приговор адвока-
ты осужденного намерены обжало-
вать. «Мой подзащитный отрицал 
сам факт получения взятки, и в ма-
териалах дела он ничем, кроме по-
казаний китайского коммерсанта, 
не подтвержден. Между тем сам он 
уже на свободе — не отбытую часть 
наказания ему заменили на штраф, 
и он уже давно на родине»,— зая-
вил „Ъ“ один из адвокатов Андрея 
Левакова. «Сам же приговор, если 
не принимать в расчет нашу пози-
цию и, наоборот, учесть то, что тре-
бовал гособвинитель, можно на-
звать даже гуманным»,— добавил 
защитник.

Олег Рубникович

Приговор прилетел 
из «Галактики»
Бывший топ-менеджер «Ростелекома» осужден 
по коррупционному делу

Граждане, уклоняющиеся от призыва в вооружен-
ные силы, не смогут сдавать экзамен на получение 
прав и продлевать действия водительских удосто-
верений. Об этом сообщили в руководстве ГИБДД 
РФ. Ранее был принят закон о создании единого 
цифрового реестра военнообязанных, по которому 
уклонистам помимо запрета вождения автомоби-
ля могут запретить заключать сделки с недвижимо-
стью и оформлять кредиты. Уточняющий порядок 
запрета приказ МВД вступит в силу 11 июля. В Гос-
автоинспекции также сообщили о подготовке сов-
местного c Минтрансом проекта правительствен-
ного постановления об уравнивании цифровых 
и бумажных водительских прав, но сроки утвержде-
ния этого документа не назвали.

О том, что уклонисты от призыва в вооруженные 
силы РФ не смогут сдавать экзамены на получение во-
дительских прав, сообщил глава ГИБДД РФ Михаил Чер-
ников: «У нас интегрированная база данных. Мы видим 
тех, кто не явился (в военкомат.— „Ъ“), в общей феде-
ральной информационной системе. Таким гражданам 
не будут оказаны госуслуги. Они не смогут ни заменить 
водительское удостоверение, ни получить его вновь, ни 
провести любые регистрационно-экзаменационные 
действия».

В апреле 2023 года Госдума и Совфед приняли, а пре-
зидент РФ Владимир Путин подписал закон, предусма-
тривающий создание цифрового реестра воинского 
учета и интегрированного с ним реестра направляемых 
гражданам повесток. Граждан, в частности, смогут вызы-
вать в военкомат через портал госуслуг, ограничивая им 
до явки в военкомат выезд из страны. Уклонистам могут 
также запрещать водить автомобиль, заключать сделки 
с недвижимостью, получать банковские кредиты и реги-
стрировать ИП. При этом уклонистом по закону может 
считаться гражданин, не явившийся в военкомат в тече-
ние 20 суток с момента получения повестки.

21 июня в МВД РФ был подписан, а 3 июля опубли-
кован приказ №426, уточняющий «порядок ограниче-
ния права на управление транспортными средствами». 
Документ предписывает в течение суток вносить в фе-
деральную информационную систему ГИБДД информа-
цию об ограничениях на граждан, поступившую из циф-
рового реестра воинского учета. Отменять ограничения 
на управление транспортным средством также предпо-
лагается в течение 24 часов — «с момента поступления 
решения призывной комиссии» в территориальный ор-
ган МВД РФ. Приказ вступает в силу 11 июля 2023 года. 
Глава Минцифры Максут Шадаев ранее предполагал, что 
запустить реестр воинского учета в полном объеме мож-
но будет не раньше начала осеннего воинского призы-
ва в 2023 году.

Михаил Черников также сообщил о подготовке про-
екта правительственного постановления об уравнива-
нии цифровых и бумажных водительских документов. 
Отметим, что цифровые удостоверения доступны в при-
ложении «Госуслуги.Авто» (использует данные с портала 
госуслуг). Это приложение появилось еще в 2021 году, 
с тех пор его скачали более 4,5 млн граждан. Пользова-
тели могут сгенерировать QR-код в качестве электрон-

ной версии водительских прав или СТС, чтобы проде-
монстрировать инспектору.

Впрочем, в действующих правилах дорожного дви-
жения QR-коды и приложение не упоминаются. 1 мар-
та 2023 года вступили в силу поправки, заложившие 
возможность предъявления цифровых прав и СТС в буду-
щем (без оригинала) — «в случае их оформления в элек-
тронном виде в соответствии с законодательством РФ». 
Иными словами, должен действовать закон, закрепляю-
щий статус QR-кодов. Такие поправки в Госдуму пока не 
вносились. В МВД РФ в начале этого года разъясняли, что 
приложение пока применяется в качестве эксперимен-
та: обязанность возить с собой оригиналы документов не 
снималась. По словам господина Черникова, цифровиза-
ция водительских прав и СТС позволила постовым «про-
верять документы более достоверно и тщательно». Глава 
ГИБДД также дал понять, что в ведомстве идет совместная 
с Минтрансом работа над соответствующими изменени-
ями ПДД (утверждаются постановлением правительства 
РФ). Но когда закончатся согласования, а водители нако-
нец смогут предъявлять QR-коды, он не уточнил.

«Проект постановления разработан и прошел меж-
ведомственное согласование и готовится к внесению 
в правительство,— сообщили „РИА Новости“ в аппара-
те вице-премьера РФ Дмитрия Чернышенко.— Ожида-
ем, что он будет направлен в ближайшие дни».

Александр Воронов

Не отслужишь —  
не поедешь
В ГИБДД напоминают о новых ограничениях 
для водителей-уклонистов

В Мосгорсуде стартовал про-
цесс над основателем компании 
Group-IB Ильей Сачковым, об-
виняемым в госизмене (ст. 275 
УК). По версии ФСБ, основанной 
на показаниях уже отбывающе-
го срок за аналогичное преступ-
ление экс-чекиста, бизнесмен 
передал полученные от него се-
кретные сведения ФБР. Выслу-
шав представителя Генпрокура-
туры, подсудимый заявил тройке 
судей о своей невиновности.

По данным „Ъ“, Илья Сачков гото-
вился к слушаниям самым тщатель-
ным образом. Им была написана 
подробная речь, которая не долж-
на была оставить камня на камне 
от обвинительного заключения, не 
имеющего, кстати, гриф «секретно». 
Однако незадолго до начала процес-
са в казахской Алма-Ате был задер-
жан руководитель развития бизне-
са сетевой безопасности компании 
F.A.C.C.T. (ранее Group-IB) Никита 
Кислицин, считающийся ближай-
шим человеком к господину Сачко-
ву. Как сообщал „Ъ“, господин Кис-
лицин оказался в розыске по линии 
ФБР — сотрудники бюро считают 
бывшего редактора журнала «Ха-
кер» Кислицина участником груп-

пы, которая получила доступ к пер-
сональным данным пользователей 
социальной сети LinkedIn и сер-
верам Dropbox и Formspring. В ре-
зультате были похищены данные 
и пароли 117 млн человек, которые 
хакеры выставили на продажу.

Одного из участников группы 
россиянина Евгения Никулина за-
держали в Праге в октябре 2016 
года, а затем выдали США. В 2020 
году он был приговорен к семи го-
дам заключения, а затем, по неко-
торым данным, стал сотрудничать 
с ФБР, дав показания об участии го-
сподина Кислицина в хищениях. 
В МВД России в отношении госпо-
дина Кислицина также возбудили 
уголовное дело по хакерской ст. 272 
УК и о вымогательстве (ст. 163 УК), 
с тем чтобы добиться его выдачи 
из Казахстана не в США, а на роди-
ну. В итоге, исходя в том числе из 
того, что целое выступление вме-
сто обычного признания или отри-
цания вины может вызвать скан-
дал, который отразится на процессе 
в Казахстане, Илья Сачков перенес 
разбор итогов расследования. 

Как следовало из речи гособвини-
теля Миланы Дигаевой, инкрими-
нируемое ему преступление госпо-

дин Сачков совершил около десяти 
лет назад. По версии главного сви-
детеля обвинения экс-начальника 
2-го управления Центра информа-
ционной безопасности ФСБ Сергея 
Михайлова, отбывающего срок в 22 
года за ту же госизмену, он передал 
Илье Сачкову ряд документов, кото-
рые тот переправил за границу. В от-
ношении самого господина Михай-
лова начинать новое расследование 
не стали, посчитав, что тот не знал 
о том, что документы содержат за-
крытые данные.

Защита господина Сачкова счита-
ет, что бывший чекист мог отомстить 
ему, поскольку основатель Group-IB 
ранее выступал свидетелем обвине-
ния по его уголовному делу. 

Представители защиты бизнес-
мена сообщили, что он категориче-
ски отверг причастность к госизме-
не. А перед тройкой судей выступит 
уже после допроса свидетелей. Если 
они будут исправно являться на за-
седания, процесс по делу, в котором 
всего с десяток томов, не затянется. 
«Готовлюсь, анализирую, собира-
юсь с мыслями, в общем, защища-
юсь»,— написал подсудимый в сво-
ем Telegram-канале.

Николай Сергеев

Илья Сачков 
не принял госизмену
Основателя Group-IB начали судить, 
опираясь на показания бывшего сотрудника ФСБ

СКР проводит проверку по фак-
ту смерти двух человек после 
вспышки менингококковой ин-
фекции среди сотрудников 
распределительного центра 
Ozon в Екатеринбурге. По дан-
ным свердловского минздра-
ва, шесть человек госпитализи-
рованы. Проводится массовая 
вакцинация сотрудников Ozon 
и дезинфекция всего склада. 
В Роспотребнадзоре поспешили 
заверить, что инфекцией нельзя 
заразиться через посылки, кото-
рые были отправлены из распре-
делительного центра.

О вспышке менингита среди со-
трудников распределительного цен-
тра Ozon на территории логопар-
ка «Кольцовский» в Екатеринбурге 
сообщил Роспотребнадзор. «В ходе 
эпидемиологического расследова-
ния определены границы очагов по 
местам проживания и работы инфи-
цированных граждан. Установлены 
контактные лица»,— говорится в со-
общении. В Роспотребнадзоре доба-
вили, что организован комплекс са-
нитарно-противоэпидемических 
мероприятий, включая вакцина-
цию сотрудников. «На настоящий 

момент вакцинировано около 500 
человек»,— уточнили в ведомстве.

• Менингококковая инфекция — 
острое инфекционное заболевание, 
из-за которого происходит воспале-
ние мягкой мозговой оболочки голов-
ного мозга. Оно распространяется 
воздушно-капельным путем с респи-
раторными выделениями и выделе-
ниями из горла. Возбудителями ме-
нингита могут быть многие микро-
организмы, в том числе бактерии, 
вирусы, грибки и паразиты.
В Роспотребнадзоре поспешили 

заверить, что инфекцией нельзя за-
разиться через посылки, которые 
были отправлены из распредели-
тельного центра, и объяснили, что 
возбудитель инфекции остается жиз-
неспособным лишь непродолжи-
тельное время.

В пресс-службе Ozon „Ъ“ расска-
зали, что все заболевшие — сотруд-
ники подрядных организаций, они 
госпитализированы и получают не-
обходимую помощь. «Информацию 
о состоянии их здоровья сообщают 
родным, массового ухода на боль-
ничный не наблюдается»,— под-
черкнули в Ozon. На складе введен 
масочный режим, проводятся регу-

лярные медицинские осмотры, со-
трудники с признаками простуды 
не допускаются к работе.

По данным министерства здра-
воохранения Свердловской обла-
сти, по состоянию на вечер 6 июля 
в Сысертскую больницу госпитали-
зировали шесть сотрудников Ozon. 
«Состояние удовлетворительное. Го-
спитализаций в другие медицин-
ские организации нет»,— утонили 
в минздраве.

Как сообщил старший помощник 
руководителя СКР по Свердловской 
области Александр Шульга, в следст-
венные органы поступила информа-
ция о смерти двух человек в резуль-
тате вспышки менингококковой 
инфекции среди сотрудников рас-
пределительного центра. По дан-
ному факту проводится проверка. 
«В рамках проверочных мероприя-
тий будут установлены все обсто-
ятельства возникшей ситуации, точ-
ные причины смерти двух граждан, 
а также иные необходимые данные 
с целью дачи ситуации объектив-
ной правовой оценки»,— пообещал 
Александр Шульга.

Дарья Башлыкова, 
 Екатеринбург

Менингит проник в доставку
В Екатеринбурге от инфекции скончались два сотрудника 
распределительного центра Ozon

Зампред Мосгоризбиркома Дмит-
рий Реут сообщил „Ъ“, что на вечер 
6 июля подписи сдали только четы-
ре кандидата — от «Единой России», 
КПРФ, «Новых людей» и ЛДПР. Кан-
дидат от СРЗП Дмитрий Гусев сказал, 
что планирует отнести подписные 
листы в избирком 7 июля. Проверка 
документов кандидатов и подписей 
в их поддержку продлится в течение 
десяти дней.

Впрочем, кандидаты от парла-
ментских партий, не дожидаясь ре-
шения о регистрации, уже начали 
наращивать медийную активность. 
Например, Борис Чернышов еще 
до старта кампании озаботился по-
жароопасностью тополиного пуха 
в Москве и пообещал собрать кру-
глый стол с экологами. Он также 
предложил сократить сроки отклю-
чения горячей воды в городе до трех 
дней и ввести «налог на Патрики», 
то есть повысить НДФЛ для россиян 
с доходами свыше 25 млн руб., кото-
рые в основном сконцентрированы 
в столице. В своей предвыборной 
программе «болевыми точками» 
Москвы господин Чернышов на-
звал платные парковки, поведение 
таксистов и курьеров на электро-
велосипедах, обеспечение пенсио-
неров, состояние подвалов и подъ-
ездов, вопросы сосуществования 
с мигрантами.

Владислав Даванков озаботил-
ся судьбой регулярно снимаемой 
со столичных тротуаров плитки, 
предложив раздавать ее москви-

чам на благоустройство их дач. По-
сле июньской встречи с родителями 
господин Даванков задался целью 
разработать законопроект об отме-
не домашних заданий в школе и по-
обещал обсудить эту тему с профиль-
ным городским департаментом. 
Основой предвыборной програм-
мы выдвиженца «Новых людей» ста-
нут мораторий на уплотнительную 
застройку и курс на равномерное 
развитие города. Также господин Да-
ванков собирается запустить в сто-
лице проект «Миллион айтишниц», 
в рамках которого девушек будут 
бесплатно обучать основам кодин-
га, работе с нейросетями и искусст-
венным интеллектом.

Дмитрий Гусев, в свою очередь, ра-
тует за бесплатный проезд в общест-
венном транспорте для московских 
школьников и гуманное обраще-
ние с бездомными собаками. Кроме 
того, он поддержал предложение по-
клонников группы «Ласковый май» 
о создании в Мещанском районе 
столицы сквера имени ее покойно-
го лидера Юрия Шатунова. Ключе-
выми пунктами своей программы 
господин Гусев назвал обеспечение 
безопасности москвичей (речь идет 
как о чрезвычайных ситуациях, так 
и об антитеррористической и анти-
криминальной работе), а также анти-
миграционную повестку.

Леонид Зюганов в случае своей 
победы обещает москвичам заморо-
зить тарифы на проезд в обществен-
ном транспорте, сделать продлен-
ку в школах бесплатной и ввести 
квоты на наем рабочих-мигрантов. 

В своей программе он выделил два 
основных проблемных блока — гра-
достроительная политика и возро-
ждение московской промышлен-
ности. Наконец, предвыборной 
программой мэра Сергея Собяни-
на станут результаты его работы на 
этом посту и планы на будущее, со-
бранные в 80-страничном докумен-
те под названием «Москва. Итоги 
и планы развития города до 2030 
года», размещенном на портале 
Mos.ru. Приоритетом в работе го-
сподина Собянина станет развитие 
социальной сферы.

Политолог Александр Асафов 
прогнозирует, что регистрацию в ка-
честве кандидатов получат только 
выдвиженцы парламентских пар-
тий: «По крайней мере нам достовер-
но известно из заявлений кандида-
тов, что именно им удалось собрать 
подписи депутатов, необходимые 
для прохождения муниципально-
го фильтра». Все остальные кандида-
ты, по словам эксперта, или заявили 
о своем вероятном снятии в чью-то 
пользу, или просто рассылали депу-
татам письма с требованиями под-
держки, как это сделал Сергей Зале-
тин. «Либо же просто заявляли, что 
требование о сборе подписей уста-
рело и нуждается в отмене. В любом 
случае остальные кандидаты не де-
монстрировали готовности сдать 
подписи, а, значит, у Мосгоризбир-
кома будут все основания отказать 
им в регистрации»,— резюмирует 
политолог.

Елена Рожкова,  
Анастасия Корня

Московская дюжина

Михаил Черников по обе щал,  
что у уклонистов не будет ни единого шанса 
сдать на права или продлить действие  
водительского удостоверения   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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мировая политика

Контрнаступает время решений

Во-первых, в стране еще с давних 
времен остались значительные за-
пасы боеприпасов советского образ-
ца, которые теперь в неизвестном 
количестве отправятся Украине. 
Во-вторых, по итогам переговоров 
в Софии стороны подписали декла-
рацию о членстве Украины в НАТО, 
в рамках которой Болгария, в част-
ности, поддержала вступление Ки-
ева в альянс, «как только позволят 
условия», и признала, что членство 
Украины в блоке — единственный 
способ обеспечить достаточный 
уровень безопасности и для нее, 
и для союзников. «Это очень важ-
но. Очевидное большинство в Евро-
пе — за общую безопасность»,— за-
явил Владимир Зеленский.

Такой акцент на континенталь-
ной поддержке президент Укра-
ины, видимо, сделал неспроста. 
С учетом Болгарии евроатланти-
ческие устремления страны фор-
мально поддержали (как утвержда-
ют в Киеве) уже 22 члена НАТО из 
31 (полный список сторонников не 
разглашается). А если принимать во 
внимание только Европу, то речь 

идет о 21 стране из 29. Другими сло-
вами, украинский лидер попытал-
ся сыграть на противопоставлении 
Европы и США, которые, располо-
жившись через океан, оказались 
главным препятствием на пути по-
лучения Киевом желанного при-
глашения в альянс. Буквально на-
кануне Белый дом в очередной раз 
заявил: «Украина должна провес-
ти реформы, отвечать тем же стан-
дартам НАТО, что и другие страны, 
прежде чем ее можно будет принять 
в альянс». Ранее об этом же говорил 
президент США Джо Байден.

Тем не менее Владимир Зе-
ленский не растерялся и 6 июля 
в интервью CNN прямым текстом 
заявил: «Большинство стран НАТО 
поддерживают приглашение Укра-
ины в альянс. Те, кто сомневаются, 
смотрят только на президента Бай-
дена. И президент Байден знает, что 
именно от него это зависит и это бу-
дет его решение». Примечательно, 
что в попытке надавить на Вашин-
гтон господин Зеленский выразил-
ся фактически созвучно главе МИДа 
России Сергею Лаврову, который 
еще в 2016 году заключил: «Реше-
ния в НАТО принимают Соединен-

ные Штаты, а Европа просто „берет 
под козырек“».

Так или иначе Владимир Зелен-
ский уверен, что «сигнал от Байде-
на» окажет наилучшее воздействие 
на украинскую армию, которая уже 
месяц без особых прорывов прово-
дит контрнаступление. «Приглаше-
ние — техническая вещь. Просто 
формулировка. Это важно, это под-
толкнет наших солдат к быстрой де-
оккупации через мобилизацию лю-
дей»,— считает политик.

Судя по всему, приглашение 
в НАТО и успехи в контрнаступлении 
господин Зеленский связал неслучай-
но. Западные союзники Киева и ано-
нимно, и публично отмечают медлен-
ные темпы действий вооруженных 
сил Украины и всячески советуют им 
активизироваться. Результаты ны-
нешнего этапа боевых действий че-
рез СМИ они также увязывают с пер-
спективами и объемами дальнейшей 
поддержки. Киев в целом не скрыва-
ет, что продвижение идет «медленнее, 
чем хотелось», только, по словам Вла-
димира Зеленского, есть в этом и вина 
США с союзниками.

«Я благодарен США как лидерам 
за поддержку, но я сказал им, а также 

европейским лидерам, что мы хоте-
ли бы начать наше контрнаступле-
ние раньше и нам нужны все ору-
жие и матчасть для этого. Почему? 
Просто потому, что, если мы начнем 
позже, все пойдет медленнее»,— по-
яснил политик. Другими словами, 
смысл сказанного сводился к тому, 
что раньше Вашингтон медлил с по-
ставками вооружений и теперь весь 
мир наблюдает пробуксовку контр-
наступления, а сейчас медлит с при-
глашением Украины в НАТО, а это 
уже вообще неизвестно, к чему мо-
жет привести.

Между тем Болгарией визиты 
перед Вильнюсом не ограничатся. 
Из Софии президент Украины ве-
чером в четверг вылетел в Прагу. 
В пятницу же его ждут в Стамбуле 
на переговоры с президентом Тур-
ции Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
Подробности повестки не приво-
дятся, однако очевидно, что «натов-
ский вопрос» будет подробно обсу-
ждаться. Заполучить формальную 
и публичную поддержку евроатлан-
тических устремлений от Анкары 
стало бы большим успехом Украи-
ны в преддверии саммита в Литве. 
Тем более что сейчас Турция ока-
залась в статусе верховного судьи 
по вопросам расширения альян-
са, уже год блокируя вступление 
в блок Швеции (см. материал на 
этой странице).

Впрочем, господин Эрдоган до-
рожит своей ролью единственного 
хоть в чем-то успешного посредни-
ка между Россией и Украиной, а по-
тому столь публичный и явно не-
приятный Москве шаг может и не 
сделать. Другое дело, что и без это-
го Владимиру Зеленскому есть о чем 
поговорить с президентом Турции. 
17 июля истекает зерновая сделка, 
которую РФ грозит больше не про-
длить. Для Киева пролонгация стам-
бульских соглашений крайне важна 
с финансово-экономической точки 
зрения, для Анкары — с имидже-
во-политической (см. „Ъ“ от 5 июля). 
Наверняка, именно о «черномор-
ской инициативе» в первую очередь 
и пойдет речь в пятницу.

Тем временем пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков 6 
июля заявил: переговоры Влади-
мира Зеленского с союзниками 
«принципиально никоим образом 
не способны повлиять на исход спе-
циальной военной операции». «Ны-
нешняя ситуация на фронте более 
чем красноречиво это подтвержда-
ет»,— заверил он.

Алексей Забродин

Надежды Швецию питают
Руководство НАТО все еще рассчитывает переубедить Турцию

Перспективы вступления Швеции 
в НАТО стали одной из ключевых 
тем состоявшейся в Вашингто-
не встречи президента США Джо 
Байдена с премьер-министром 
Швеции Ульфом Кристерссо-
ном. Затем обсуждение вопроса 
продолжилось по другую сторо-
ну Атлантики. На переговорах 
в Брюсселе высокопоставленные 
представители Турции, блокиру-
ющей расширение альянса, ут-
верждали, что Швеция до сих пор 
не выполнила свои обязательст-
ва. Генсек НАТО Йенс Столтен-
берг признал, что на саммите 
в Вильнюсе 11–12 июля Сток-
гольм в любом случае не сможет 
стать членом альянса. Но отчаи-
ваться, по его мнению, не стоит.

Как сообщил Белый дом по ито-
гам переговоров, встреча Джо Бай-
дена и Ульфа Кристерссона была на-
целена на «подтверждение прочных 
связей между Соединенными Штата-
ми и Швецией». Лидеры также под-
черкнули общую приверженность 
«продолжению поддержки Украи-
ны» и условились «координировать 
трансатлантические усилия в отно-
шении Китая».

Кроме того, президент Байден, 
согласно заявлению Белого дома, 
пообещал сделать все возможное 
для скорейшего принятия Шве-
ции в НАТО. Заверив, что «с нетер-
пением ждет вступления» страны 
в альянс, он добавил, что «основная 
идея проста: Швеция сделает НАТО 
сильнее». При этом господин Байден 
дал понять, что военное партнерст-
во со Стокгольмом будет усиливать-
ся в любом случае, вне зависимости 
от статуса Швеции в НАТО.

Вашингтонская встреча не случай-
но прошла именно в эти дни. «Когда 
в среду — всего за неделю до ежегод-
ного саммита НАТО (пройдет 11–12 
июля в Вильнюсе.— „Ъ“) — Джо Бай-
ден сел за стол с премьер-министром 
Швеции, целью американского лиде-
ра было отправить сообщение как со-
юзникам, так и противникам»,— счи-
тает телеканал CNN.

Речь идет о таких союзниках США 
по Североатлантическому альянсу, 
как Турция и Венгрия — двух стра-
нах—членах НАТО, которые до сих 

пор не утвердили заявку Швеции. 
Причем в Будапеште не скрывают: 
они дадут «зеленый свет», если это 
сделает Анкара.

НАТО еще на прошлогоднем сам-
мите в Мадриде официально при-
гласило Швецию и Финляндию при-
соединиться к альянсу. Финляндия 
стала 31-м членом альянса в апреле 
этого года, а вот со Швецией все ока-
залось куда сложнее. Турция потре-
бовала от шведов ужесточить анти-
террористическое законодательство 
и экстрадировать сторонников Рабо-
чей партии Курдистана (РПК), кото-
рая признана в республике террори-
стической и запрещена. Шведское 
правительство утверждает, что сде-
лало все от него зависящее, а вопрос 
о выдаче конкретных лиц может ре-

шаться только судебными органами. 
Кстати, как раз в четверг шведский 
суд приговорил к четырем с полови-
ной годам тюрьмы курдского миг-
ранта из Турции. Он был признан 
виновным в попытке финансиро-
вания терроризма (сборе денег для 
РПК) и ряде других преступлений. 
Теперь его депортируют из Швеции.

Конфликт между Анкарой и Сток-
гольмом обострило недавнее сожже-
ние Корана в шведской столице (см. 
„Ъ“ от 4 июля). На днях министр ино-
странных дел Турции Хакан Фидан 
указал Стокгольму на отсутствие 
адекватного ответа шведских вла-
стей на такие акции. При этом он 
оговорился, что Турция все равно 
одобрит вступление Швеции в во-
енно-политический союз, если Сток-
гольм «выполнит свои домашние 
 задания».

Эта тема в четверг обсуждалась 
в Брюсселе, где собрались минист-
ры иностранных дел и руководите-
ли разведывательных органов Тур-
ции, Швеции и Финляндии. Глава 
турецкого МИДа Хакан Фидан за-

ранее заявил, что ситуация вокруг 
членства Швеции в НАТО «не явля-
ется благоприятной». Однако после 
встречи его шведский коллега Тоби-
ас Билльстрём упомянул о достиг-
нутом прогрессе (подробностей он 
не сообщил). «Мы надеемся, что по-
зитивное решение будет на следую-
щей неделе»,— добавил он.

О том, что «для Швеции пришло 
время присоединиться к альянсу», 
сказал в четверг и генсек НАТО Йенс 
Столтенберг. Он признал, что Сток-
гольм не станет членом альянса ни 
до саммита, ни во время встречи на 
высшем уровне, но достижение со-
ответствующего «политического ре-
шения» в ближайшие дни вполне 
возможно. С этой целью господин 
Столтенберг намерен 10 июля орга-
низовать встречу президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана и швед-
ского премьера Кристерссона. «Это 
следующий шаг в процессе»,— уточ-
нил генсек НАТО, правда избегая 
эпитета «решающий».

Екатерина Мур, Вашингтон; 
Павел Тарасенко

Слишком далеки они 
от России
Как Евросоюз вступил в Грузию, 
Молдавию и Украину

Киев и Кишинев в этом году ждут 
решения Брюсселя о начале пе-
реговоров по их членству в ЕС, 
а Грузия — получения статуса 
страны—кандидата на вступле-
ние в Евросоюз. Вероятность по-
ложительного решения в трех 
странах считают высокой. Соот-
ветствующие сигналы шлет и ЕС. 
В частности, это сделала глава 
Европарламента Роберта Метсо-
ла, встретившаяся со спикером 
молдавского парламента Игорем 
Гросу. Из цели, которая раньше 
воспринималась как абстрактная 
и недостижимая, евроинтегра-
ция Грузии, Молдавии и Украины 
превратилась в осязаемую пер-
спективу. Москве будет сложно — 
если не невозможно — конкури-
ровать за влияние на эти страны.

Сигналы о том, что Молдавия 
и Украина, ставшие в прошлом году 
кандидатами на вступление в ЕС, 
до конца года перейдут на следую-
щий этап евроинтеграции и начнут 
с Брюсселем переговоры о вступле-
нии в Евросоюз, в последнее время 
идут непрерывным потоком.

«Эта осень сыграет ключевую 
роль и для ЕС, и для Молдовы»,— за-
явила глава Европарламента Роберта 
Метсола на встрече со спикером мол-
давского парламента Игорем Гро-
су 5 июля. Госпожа Метсола, актив-
но поддерживающая европейские 
устремления Кишинева, сказала: 
она надеется «на хорошие новости 
до конца года, чтобы могли начаться 
переговоры о вступлении в ЕС». Рас-
ширение Евросоюза, уверена она, 
«это стратегическая инвестиция 
в безопасность, стабильность и про-
цветание».

Собеседник „Ъ“ в госструктурах 
Молдавии, знакомый с темой евро-
интеграции, говорит, что шансы Ки-
шинева перейти на следующий уро-
вень весьма высоки. По его словам, 
в Брюсселе понимают, что будущий 
год — год выборов. В ЕС выберут но-
вый состав Европарламента, кото-
рый затем сформирует руководст-
во объединения. Смена состава, как 
бывает в любой бюрократии, на ка-
кое-то время поставит на паузу мно-
гие процессы.

Поэтому, говорит источник „Ъ“, 
в Брюсселе есть понимание, что ре-
шение лучше принять до 2024 года. 
Будущий год, к слову, будет годом 
выборов и в Молдавии. Там будут из-
бирать президента и, если ЕС решит 
начать с Кишиневом переговоры 
о членстве, действующая глава ре-
спублики Майя Санду, собирающа-
яся переизбраться на второй срок, 
сможет занести это себе в актив. Ев-
росоюз, где у госпожи Санду хоро-
шая репутация, сейчас больше, чем 
когда-либо, заинтересован в том, 
чтобы у власти в Молдавии остались 
проевропейские силы. «По нам есть 
общий позитивный фидбэк в ЕС»,— 
отмечает собеседник „Ъ“.

Ясно, что положительное реше-
ние по началу переговоров с Мол-
давией не может быть принято без 
Украины. «Привязка сильная. Мы 
с Молдовой идем в пакете. Если бы 
нам не дали статус кандидата, его 
Молдова бы тоже не получила. Что-
бы решение не выглядело полити-
ческим — статус кандидата дали 
(в прошлом году.— „Ъ“) и Молдо-
ве»,— говорит „Ъ“ глава центра при-
кладных политических исследова-
ний «Пента» Владимир Фесенко.

Украинские власти убеждены: 
решение по переговорам с Киевом, 
во-первых, будет положительным, 
а во-вторых, его примут уже скоро. 
«Мы уверены, что такое решение бу-
дет принято до конца этого года»,— 
заявил 5 июля в интервью агентству 
«Интерфакс-Украина» замглавы офи-
са украинского президента Игорь 
Жовква. Именно он курирует евро-
пейскую и евроатлантическую ин-
теграцию страны.

С Грузией все сложнее. Тбилиси 
отстает от Киева и Кишинева и не 
скрывает своего раздражения этим. 
Тбилиси сейчас фактически требу-
ет то, что недополучил в 2022 году,— 
статус страны—кандидата на член-
ство в ЕС. В недавнем интервью CNN 
президент Грузии Саломе Зурабиш-
вили сказала, что ее страна до кон-
ца нынешнего года рассчитывает 
стать кандидатом. «Евросоюз не мо-
жет  допустить потерю Грузии»,— от-
метила она.

Грузинский премьер Ираклий Га-
рибашвили, на прошлой неделе вы-
ступивший с ежегодным отчетом пе-
ред парламентом, как обычно, был 
более резок. Он заявил, что ЕС со-
вершил ошибку, не предоставив 
Тбилиси вместе с Киевом и Киши-
невом статус кандидата на вступле-
ние в ЕС. Если же Грузия не получит 
его и в этом году, подчеркнул премь-
ер-министр Гарибашвили, это будет 
уже стратегической ошибкой Евро-
пейского союза.

Профессор тбилисского Институ-
та общественных дел Торнике Шара-
шенидзе по поводу евроинтеграци-
онных перспектив Грузии настроен 
весьма оптимистично. «Время рабо-
тает на евроинтеграцию»,— отмеча-
ет он в разговоре с „Ъ“. Процесс ев-
роинтеграции эксперт называет 
необратимым: «Новое поколение ви-
дит будущее только в Европе. У нас 
уже после войны 2008 года никто 
в сторону России не смотрел, смотре-
ли в сторону ЕС и США. Когда Россия 
начала войну в Украине, отношение 
стало еще хуже»,— отмечает госпо-
дин Шарашенидзе.

Эксперт признает: совсем ото-
рваться от России Грузия не может — 
экономические связи так просто не 
разорвать, и зависимость тут оста-
нется. Но при этом, указывает Торни-
ке Шарашенидзе, развитие и укре-
пление институтов в Грузии сильно 
зависит от западной финансовой по-
мощи. «И это серьезный фактор»,— 
резюмирует эксперт.

Подобную помощь от Евросоюза 
получают все три страны. ЕС финан-
сирует программы по отдельным 
секторам, предоставляет эксперти-
зу и нередко участвует в формиро-
вании политики. Так, на Украине 
и в Молдавии работают европейские 
советники, которые курируют раз-
личные направления — от реформ 
в системе юстиции до энергетики 
и безопасности. Как правило, они 
имеет доступ к высокопоставлен-
ным чиновникам и могут оказывать 
влияние на принятие тех или иных 
решений.

Как указывает Владимир Фесен-
ко, в украинской властной системе 
произошли серьезные институци-
ональные изменения, связанные 
с европейской интеграцией. «Была 
построена инфраструктура евро-
интеграции: в правительстве есть 
вице-премьер, который занима-
ется этим направлением, в офисе 
президента за это отвечает Игорь 
Жовква,— рассказывает собесед-
ник „Ъ“.— У каждого министра есть 
заместители по евроинтеграции. 
Они есть даже в областных госад-
министрациях. Была изменена кон-
ституция (курс на вступление в ЕС 
закреплен в основном законе стра-
ны.— „Ъ“)».

Как и Торнике Шарашенид-
зе, Владимир Фесенко считает, что 
именно 2022 год стал определяю-
щим для евроинтеграции. «Война 
стала сильнейшим катализатором 
евроинтеграции. Такого не было 
даже после 2014 года. Сейчас поли-
тических сил, которые бы оппони-
ровали евроинтеграции, просто нет. 
Произошли существенные измене-
ния, и я не вижу предпосылок, ко-
торые бы развернули ситуацию на-
зад. Путин (президент РФ Владимир 
Путин.— „Ъ“) только ускорил этот 
процесс. Внутри страны консенсус, 
и такого уровня поддержки евроат-
лантической и евроинтеграции ни-
когда у нас не было»,— говорит го-
сподин Фесенко.

Грузия, Молдавия и Украина дав-
но подписали соглашения об ассо-
циации, а также о создании зоны 
углубленной и всеобъемлющей сво-
бодной торговли с ЕС. Граждане трех 
стран ездят в Евросоюз без виз — на 
этот счет тоже подписаны соглаше-
ния. Правовые рамки только этим не 
ограничиваются. Грузинский, мол-
давский и украинский парламенты 
постоянно занимаются синхрониза-
цией с ЕС своего законодательства 
и стандартов в разных сферах. Нере-
дко правовые акты принимаются по 
настоянию Евросоюза — как в слу-
чае с законодательством по деоли-
гархизации.

Еще недавно «Восточное парт-
нерство» — проект ЕС, в который 
входят Азербайджан, Армения, Бе-
лоруссия, Грузия, Молдавия и Укра-
ина,— критиковали за его бессмы-
сленность. Из него в разное время 
и по разным причинам действитель-
но выпали три страны. Азербайджан 
с самого начала дал понять, что не 
намерен быть послушным исполни-
телем рекомендаций Брюсселя в об-
мен на финансовую помощь. Арме-
ния в 2013 году свернула в сторону 
курируемого Россией Евразийского 
экономического союза. С Белорус-
сией после протестов 2020 года и их 
подавления Запад свернул контакты 
и перешел к воздействию на Минск 
через санкции.

Что касается европерспектив 
оставшейся в «Восточном партнерст-
ве» тройки, то еще полтора-два года 
назад их всерьез никто не обсуждал. 
Теперь же процессы явно и значи-
тельно ускорились. Это не значит, 
что Грузия, Украина и Молдавия ско-
ро вступят в ЕС. Однако Евросоюз, 
как видно, в каком-то смысле сам 
вступил в эти страны и уже значи-
тельно перестроил их под себя.

Владимир Соловьев

с1

Премьер-министр Швеции 
Ульф Кристерссон 
и президент США Джо 
Байден уверены, что 
расширение НАТО за счет 
Стокгольма сделает альянс 
значительно сильнее
ФОТО EVAN VUCCI / AP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 19,313 млрд руб. В 2023 году (на 6 июля) 
собрано 731 695 712 руб., помощь получили 652 ребенка. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год, входит в реестр СО НКО — исполнителей 
общественно полезных услуг. В январе 2022 года Русфонд 
выиграл президентский грант на организацию поиска доноров 
костного мозга для 200 больных, в декабре Национальный 
РДКМ получил грант в конкурсе «Москва — добрый город» 
на привлечение москвичей в регистр. А в январе 2023 года 
Русфонд — президентский грант на включение в Национальный 
РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вероника Поликарпова, 9 лет, детский 
церебральный паралич, эпилепсия, требуется 
лечение. 145 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. 
ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 20 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 26 тыс. руб.

Вероника родилась раньше срока, отставала в раз-
витии, и в восемь месяцев ей поставили диа гноз ДЦП. 
А четыре года назад произошел приступ эпилепсии. 
С тех пор дочка принимает противосудорожные пре-
параты, и приступы больше не повторялись. Но на ре-
абилитацию нас почти никуда не брали, опасались 
судорог. Помочь взялись только в Институте медтех-
нологий (ИМТ) в Москве, но мне с оплатой не спра-
виться. Валерия Поликарпова, Владимирская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч-
ке требуется госпитализация, нужно скорректиро-
вать тонус мышц, увеличить объем движений, улуч-
шить координацию, развить речь».

Миша Соболев, 11 лет, сахарный диабет 
1‑го типа, требуются датчики для системы 
непрерывного мониторинга глюкозы. 
142 748 руб.
Внимание! Цена датчиков на год 176 748 руб. 
Юридические лица благотворительного сервиса 
Альфа-Банка внесли 10 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Калининград» соберут 24 тыс. руб. 

Шесть лет назад у Миши обнаружили диабет, сра-
зу начали вводить инсулин. Четыре года делали уко-
лы шприц-ручками, но с их помощью нельзя было 
рассчитать нужную дозу. Нам стало легче, когда сыну 
установили инсулиновую помпу, но для измерения 
уровня сахара приходилось постоянно прокалывать 
пальцы. Тогда я приобрела систему непрерывного 
мониторинга глюкозы. Для ее работы нужны дат-
чики, но покупать их я не в силах. Ирина Соболева, 
 Калининградская область
Детский эндокринолог медицинского  центра 
«Неболейка» Виктория Эльзессер (Калинин‑
град): «У Миши сахарный диабет 1-го типа, учиты-
вая нестабильное течение болезни, ребенку требу-
ется постоянный мониторинг глюкозы».

Мирон Ковалев, 5 месяцев, врожденная 
деформация черепа, спасет операция, 
требуются титановые пластины. 161 822 руб.
Внимание! Цена пластин 549 822 руб. Родители Мирона 
собрали 200 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 170 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Пермь» соберут 18 тыс. руб.

Когда Мирон родился, я сразу заметила, что 
лоб у него слишком выпуклый и выдается вперед. 
На консультации у хирурга Морозовской детской 
больницы в Москве врач назвал это опасным нару-
шением, грозящим тяжелыми последствиями. Не-
обходима операция, и ее надо сделать в ближайшее 
время, пока кости еще мягкие. Саму операцию про-
ведут по ОМС, но титановые пластины для нее надо 
оплатить. Мы смогли собрать лишь часть суммы. По-
могите! Наталия Шатиришвили, Пермский край
Челюстно‑лицевой хирург Морозовской дет‑
ской городской клинической больницы Игорь 
Глязер (Москва): «Ребенку требуется операция: хи-
рургическая реконструкция черепа. Мальчик смо-
жет нормально расти и развиваться».

Аслан Назаров, 6 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
153 638 руб.
Внимание! Цена лечения 550 638 руб. 
ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. 
ООО «Ни Хао Партс» — 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 280 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 17 тыс. руб.

Аслан родился с переломом ключицы, в полтора 
месяца случился перелом бедра. Мы обратились в мо-
сковскую клинику GMS, там сыну диагностировали 
несовершенный остеогенез, назначили лечение. В ре-
зультате Аслан окреп, начал активно двигаться. Пере-
ломы стали редкими, последний случился в октябре 
2022 года — сломалась правая голень. Ему необхо-
дима операция, а пока нужно продолжить лечение, 
и я вновь прошу вашей помощи. Нургуль Назарова, Ас-
траханская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини‑
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Татьяна Хасянова: «У Аслана редкий и тяжелый тип 
несовершенного остеогенеза. Благодаря лечению 
плотность костей повысилась, но еще не достиг ла 
оптимальных показателей. Лечение и реабилита-
цию необходимо продолжить».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Маленький моторчик
Пятилетнюю Арину спасет срочная операция

Из свежей почты

Почта за неделю 30.06.23–6.07.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 49 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 32
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Дайте дышать
В российских больницах запретят импортные ИВЛ?

Неделю назад журналисты „Ъ“ (см. «Вдыхай оте
чественное», 28.06.2023) обнаружили на  портале 
regu lation.gov.ru проект постановления, которое вно
сит импортные аппараты искусственной вентиляции 
легких (ИВЛ) в список товаров, запрещенных к за
купкам для государственных и муниципальных нужд. 
Предполагается полное импортозамещение ИВЛ. 
Фонд помощи взрослым с боковым амиотрофиче
ским склерозом «Живи сейчас» подготовил обраще
ние к министру промышленности и  торговли РФ 
Денису Мантурову с критикой проекта. Под обра
щением уже подписались руководители семи про
фильных организаций, помогающих тяжелобольным 
и неизлечимым детям, некоммерческих детских хос
писов и выездных паллиативных служб России.

Неэффективные и небезопасные
— Я не нашла ни одного врача в РФ, который работал 
бы с отечественными ИВЛ и утверждал бы, что эта техни-
ка не хуже зарубежной,— говорит Наталья Луговая, ди-
ректор «Живи сейчас».

Врачи-реаниматологи опасаются публично выступать про-
тив отечественных аппаратов ИВЛ, но на условиях аноним-
ности рассказывают следующее. Человек, как и любое живот-
ное, дышит бессознательно. По сигналу дыхательного цен тра, 
находящегося в стволе головного мозга, реберные мышцы 
и диафрагма растягивают грудную клетку — и она всасывает 
воздух. Иногда этот встроенный механизм не работает — на-
пример, из-за травмы мозга, паралича мышц, во время нарко-
за. Аппарат ИВЛ, к которому подключают плохо дышащего 
или недышащего пациента, подает ему воздушно-кислород-
ную смесь под давлением — либо подстраиваясь под слабое 
дыхание, либо повинуясь алгоритму, заданному врачом для 
каждого конкретного больного. Аппарат должен понимать, 
в какой момент вдох начинается и в какой заканчивается. 
Чем чувствительнее триггер — спусковой крючок прибора, 
тем лучше прибор подойдет очень легким, маловесным па-
циентам — новорожденным. Хорошее оборудование ценит-
ся именно за чув ствительность триггера. Чем круче прибор, 
тем ближе дыхание на нем к естественному, тем меньше вре-
да наносится легким.

Горят и выключаются
12 мая 2020 года при возгорании аппарата ИВЛ «Авента-М» 
производства Уральского приборостроительного заво-
да в петербургской Городской больнице святого Георгия 
погибли пять пациентов. Больница на время отказалась 
от использования аппаратов этой марки, на производ стве 
была проведена проверка. Росздравнадзор приостановил 
эксплуатацию «Авента-М».

— Ни перебои с током, ни скачки напряжения на та-
кой прибор не должны влиять никак,— говорит один 
из наших собеседников.— Портативные ИВЛ тоже дол-
жны быть супернадежными. Требования к приборам для 
домашней вентиляции — запредельные.

В пандемию, отмечает другой врач, в медицинских 
журналах не появилось ни одного хвалебного отзыва 
об опыте использования российских ИВЛ у ковидных 
больных. По западной и китайской технике такие публи-
кации есть, по российской — нет.

Нехитрые и неудобные
— Отечественные аппараты ИВЛ в чем-то хороши, но они 
больше годятся для среднестатистических пациентов,— 
говорит третий врач.— Но, например, в педиатрии и нео-
натологии нет пациентов, которые отвечают общим па-
раметрам. Требуется некоторое время, чтобы врач понял, 
какой режим подходит пациенту. Импортные аппараты 
помогают быстрее проанализировать ситуацию и сделать 
вывод, без проблем подключаются к компьютеру. Реани-
матолог может получить статистику, как пациент пользо-
вался прибором на дому. Для медика, который не видит 
больного каждый день, это важно. У отечественных при-
боров таких возможностей нет.

Этот же врач уверен, что когда-нибудь Россия сможет 
полностью перейти на ИВЛ собственного производства, 
но «надо вводить импортозамещение не одномоментно, 
а потихоньку».

В том, что безопасность, функциональность, чувствитель-
ность, сборка и удобство пользовательского интерфейса 
российских аппаратов ИВЛ несопоставимы с импортными 
и сильно от них отстают, солидарны все опрошенные врачи. 

— Вся зарубежная дыхательная аппаратура, которой 
мы пользуемся — Maquet, Drаger, Mindray, Newport, 

Monnal,— вся она работает по одному принципу,— объ-
ясняет один из врачей.— Режимы называются одина-
ково, но у нас почему-то решили, что лучше назвать их 
по-своему. Прежде чем приступить к работе с отечествен-
ным ИВЛ, нужно целый талмуд — инструкцию к нему — 
вы учить, работать не так, как ты привык, как тебя учили, 
как написано в лучших научных трудах по искусственной 
вентиляции.

ИВЛ и НКО
Многие российские НКО, включая Русфонд, закупали или 
закупают портативные ИВЛ, чтобы перевести пациентов 
из реанимации домой, но в целом по стране это делает го-
сударство, предоставляя семьям и переносные, и стацио-
нарные приборы. Если они будут плохого качества, врачи 
пациентов не отдадут, реанимации переполнятся, и но-
вым больным места в них не будет. Мнение правозащит-
ников и руководителей НКО едино: импортозамещение 
в реаниматологии представляется поспешным.

Елена Морозова, корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1057

Арина Михайлова живет в селе Белогорье Белгород
ской области с мамой и старшей сестрой. У девочки 
несовершенный остеогенез — очень хрупкие кости, 
которые могут ломаться от любого  неосторожного 
движения. Она и родилась уже с переломами. 
С восьми месяцев Арину лечат в мо сковской клинике 
Глобал Медикал Систем (GMS Clinic). Девочка пере
несла три операции, ей укрепили оба  бедра и левую 
голень телескопическими штифтами FassierDuval. 
Такой штифт дорого стоит, но он раздвигается 
по мере роста костей, не требуя частых замен, что 
особенно важно для хрупких пациентов. Теперь Ари
не нужна  такая же операция на правой голени — пра
вая нога отстает от левой в росте, все  сильнее де
формируется, девочке трудно и больно ходить. 
Но эта операция стоит больше 2 млн руб., у Михай
ловых таких средств нет. 

Зато у них в семье есть «маленький моторчик» — так 
мама Ирина и сестра Настя называют Аришу, которая, не-
смотря на все трудности, сохраняет веселый нрав и зара-
жает всех вокруг своим оптимизмом. 

— Если бы не Ариша, я бы не сдала на права никог-
да в жизни,— признается Ирина.— И дом мы не стали 
бы расширять — теперь у Ариши будет своя комната, 
а то некуда уже складывать ее игрушки, книжки и рисун-
ки. Она наш двигатель прогресса. 

Каждое утро Арина встречает в неизменно приподня-
том настроении. Она любит петь, поэтому постоянно на-
певает что-то себе под нос или даже во весь голос, занима-
ется ли она чем-то дома либо едет с мамой в детский сад. 
Здесь ее ждут многочисленные друзья. И она в группе все-
общая любимица, всех мирит и утешает. 

А еще ей единственной в садике положен целый ас-
систент, который помогает спускаться и подниматься 
по лестницам, оберегая от падений и переломов, кото-
рых в Аришиной жизни было столько, что не сосчитать.

— Мы уже сбились со счета,— рассказывает Ирина.— 
Переломов пережила Ариша множество, хотя если срав-
нивать с тем, что было вскоре после ее рождения, и сей-
час, то это небо и земля. 

Девочка родилась с переломами обоих бедер, и врачи 
не сразу поняли, что с ней. 

— Страшно было так, что словами не передать,— вспо-
минает Ирина.— Особенно когда мне сказали: оставляй-
те ее, зачем вам инвалид. 

Надо ли говорить, что Ирина даже думать на эту те-
му не собиралась, все мысли были о том, где искать спа-
сения. Она вспоминает, что из роддома Аришу переве-
ли в отделение патологии новорожденных, наложили 
лонгеты, лечили сломанные ножки вытяжением. Одна-
ко за десять дней, проведенных в больнице, у девочки 
случились еще три перелома — теперь пострадали обе 
руки. Только тогда врачи диагностировали несовершен-
ный остео генез и посоветовали Ирине обратиться в мо-
сковскую клинику Глобал Медикал Систем, где уже дав-
но и успешно помогают маленьким пациентам с этим 
заболеванием. 

Ариша родилась в январе, а уже в марте Ирина со всей 
возможной осторожностью повезла дочь в Москву. В кли-
нике GMS диа гноз подтвердили и выяснили, что у малыш-
ки тяжелая форма несовершенного остеогенеза. Спустя 
несколько месяцев Арине начали проводить курсовое ле-

чение специальными препаратами, укреп ляющими ко-
сти, потом к медикаментозной терапии прибавились ре-
абилитационные занятия. Ирине пришлось возить дочку 
в Москву сначала каждые два месяца, потом раз в четыре 
месяца, теперь — раз в полгода. 

Сейчас Арина отдыхает на море с бабушкой и старшей 
сестрой. Она любит воду, которая бережет хрупкие кости 
и словно уносит прочь все печали. Но в последнее время 
девочка часто жалуется на боль в правой ноге, которая ста-
ла заметно короче левой, из-за этого Арина ходит, перева-

ливаясь как уточка. Ей нужна срочная операция — уста-
новка «растущего» штифта и на правой голени, которая 
поможет устранить деформацию и разницу в длине ног. 

Девочка знает, что ей предстоит, и относится к опера-
ции как к уже привычному и необходимому делу. 

— Я усну, проснусь — и у меня будет новая ножка, 
да? — спрашивает она у мамы.

— Да,— уверенно отвечает Ирина. 
— Хорошо,— соглашается Арина.— Хочу, чтобы все 

ножки у меня были целые.
Давайте поможем этому желанию сбыться.
Наталья Волкова,  
Белгородская область
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Руководитель Центра травматологии и ортопедии клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва)  
Алексей Рыкунов: «У Арины врожденное заболевание — несовершенный остеогенез, повышена ломкость костей, выражены деформации 
бедер и голеней, значительно увеличивающие вероятность переломов. К настоящему моменту девочке выполнены операции на обеих бедрен-
ных и левой большеберцовой кости. Переломы прекратились, но искривление правой большеберцовой кости прогрессирует, нога укорочена. 
Необходима операция по коррекции деформации и установке телескопического стержня Fassier-Duval в правую большеберцовую кость. После 
операции Арина сможет вести активный образ жизни».

Стоимость операции 2 107 380 руб. Компания «Металлоинвест» внесла 702 460 руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) — 
150 тыс. руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» — 50 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной,— еще 450 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Белгород» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 731 920 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Арину Михайлову, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование будет с благо-
дарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет мамы Арины — Ирины Юрьевны Михайловой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).  

Экспертная группа Русфонда

П Р Я М А Я  Р Е Ч Ь

Ирина Киркора, заместитель председателя Совета 
при Президенте РФ по развитию гражданского общества  
и правам человека (СПЧ):
— Мы поддерживаем продвижение российских брендов, но это не дол-
жно идти во вред гражданам. Вспомним 2020 год, когда на российских 
 аппаратах ИВЛ гибли люди. Не должна ставиться во главу угла исключи-
тельно экономическая целесообразность. Если мы говорим о полной за-
мене импортных ИВЛ на российские, должен быть переходный период.

Ян Власов, член СПЧ:
— Позицию СПЧ мы уже высказали, в Минздрав РФ свои неудовлетво-
ренности отправили, получили информацию, что Минздрав эту инициа-
тиву не поддерживает. Формально общественное обсуждение проекта 
идет, но я не слышал ни про одно совещание. Прежде чем принять ре-
шение по такому чувствительному вопросу, государство должно его ис-
следовать, привлечь общественность, а не вывесить проект с правками 
черт-те где, авось проскочит. Чем эти аппараты отличаются от осталь-
ных, почему решение принято только в рамках одного наименования? 
Да потому что это коммерческая инициатива — кто-то хочет получить 
преференции в бизнес-деятельности. Жизнеспасающая аппаратура — 
вопрос жизни и смерти. О каких торгах может идти речь?

Александра Левонтин, руководитель респираторной службы, 
заместитель главного врача детского хосписа «Дом с маяком»:
— Катастрофа — это если мягко характеризовать ситуацию с проектом по-
становления. Отечественные «переносные» ИВЛ существуют, но пере-
нести их в буквальном смысле может только довольно сильный человек, 
не мама паллиативного ребенка. Такой аппарат не положишь в детскую 
 коляску, не возьмешь в бассейн. Это примитивное и морально устарев-
шее оборудование. И когда ты много лет работал на хорошей  технике — 
на той, которая подстраивается под пациента, а не наоборот, и на которой 
он, будучи с трахеостомой, может кашлять, смеяться, говорить, гулять 
и плавать…— попробуй перейди на нечто не то чтобы нечувствительное 
или малофункциональное, а на попросту небезопасное, практически 

не прошедшее клинических испытаний, соответствующих международным 
стандартам, и не имеющее отчетов о них в медицинских журналах.

Наталья Ковпак, руководитель бюро Русфонда в Свердловской 
области, ответственная за программу «Русфонд.ИВЛ» в регионе:
— За время работы программы в нашем регионе мы обеспечили пере-
носными аппаратами ИВЛ на дому 46 детей («Русфонд.ИВЛ» действова-
ла еще в трех бюро фонда с 2017 по 2021 год). Врачи клиник — партне-
ров наших бюро еще не сталкивались с отечественной техникой, которая 
бы соответствовала стандартам для переносных ИВЛ, подходила бы ма-
леньким детям в крайне тяжелом состоянии. Задача улучшать качество 
жизни детей, выписывая их из реанимации с переносными ИВЛ, 
так не решается. Нужно поддерживать отечественного производителя. 
Но одного волевого решения мало — надо, чтобы отрасль была готова.

Ольга Шелест, исполнительный директор  
благотворительного фонда «ЕВИТА» (Самарская обл.):
— У нас была девочка девяти месяцев с бронхолегочной дисплазией, 
для дома ей требовался переносной аппарат ИВЛ. Ей подходил только 
высокочувствительный Monnal T50. Нам подарили такой, ребенка выпи-
сали домой, он поправился. В отдельных случаях ИВЛ подбирают инди-
видуально, как лекарства. К решению об ограничении закупки импорт-
ных ИВЛ в госбольницы надо подходить очень осторожно. Уверена, что 
в РФ через три-пять лет появятся свои ИВЛ с большими возможностями.

София Лагутинская, директор благотворительного центра  
«Верю в чудо» и БАНО «Хоспис Дом Фрупполо»  
(Калиниградская обл.):
— Что российских ИВЛ для маловесных детей нет — это первая большая 
проблема. Вторая специфична для Калининграда — нам проще закупить 
аппараты в ближнем зарубежье, чем везти их из большой России. 
Я за то, чтобы сначала сделать крутые приборы и продумать систему 
их техобслуживания. Логика проекта ясна, это стратегически верный 
ход, но категоричность может загубить все.

Арина относится к предстоящей тяжелой 
операции как к уже привычному делу 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 32773,02 (–565,68)
РТС 970,93 (+1,59)
FTSE 100 7280,5 (–161,6)

DAX 15528,54 (–409,04)
DJIA* 33927,21 (–361,43)
NASDAQ Composite* 13668,56 (–123,09)

*На 20:50.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.07.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.07.23
Австралийский доллар 61,6605
Английский фунт 117,7114
Белорусский рубль 30,0902
Гонконгский доллар* 11,8572

Дирхам ОАЭ 25,2027
Доллар США 92,5695
Евро 100,7163
Индийская рупия** 11,2873

Казахский тенге** 20,8565
Канадский доллар 69,7427
Китайский юань 12,7551
СДР 123,3220

Сингапурский доллар 68,3876
Турецкая лира* 35,5068
Украинская гривна* 25,1097
Шведская крона* 84,6118

Швейцарский франк 103,3834
Японская иена** 64,1285
*За 10. **За 100. 

Курица в пограничном состоянии
По соседству с Украиной производство мяса падает, а цены растут

В двух граничащих с Украи-
ной регионах — Воронежской 
и Курской областях — за пять 
месяцев этого года сократи-
лось производство курятины, 
одного из основных источни-
ков белка в рационе россиян. 
Хотя в Белгородской и Брян-
ской областях объемы вы-
пуска немного выросли, 
снижению цен это не способст-
вовало. От поставок мяса пти-
цы из приграничных регио-
нов зависит вся центральная 
часть страны, где продукция 
в последнее время заметно 
 дорожает.

Из четырех регионов, грани-
чащих с Украиной, в январе—
мае 2023 года производство упа-
ло в Воронежской области — на 2% 
год к году, до 48,9 тыс. тонн в жи-
вом весе, и в Курской — на 4%, до 
54,8 тыс. тонн, следует из имею-
щихся у „Ъ“ подсчетов ряда участ-
ников рынка и отраслевых ассоци-
аций. В то же время в Белгородской 
области, оказавшейся с начала вес-
ны в зоне интенсивных боевых 
действий, выпуск увеличился на 
1% год к году, до 329,5 тыс. тонн, 
в Брянской области — на 13% год 
к году, до 139,1 тыс. тонн, что, по 
данным участников рынка, может 
свидетельствовать о низкой базе 
прошлого года. На эти регионы 
приходится около половины всей 
производимой курятины в центре 
страны.

Опрошенные „Ъ“ участники 
рынка официально не коммен-
тируют ситуацию. Но источники 
в компаниях говорят о непростой 
ситуации в агробизнесе регионов. 
Среди основных причин — услож-
нившаяся логистика из-за нехват-

ки автотранспорта. Положение усу-
губляется тем, что компании, в том 
числе и агросектора, вынуждены 

по разнарядке местных властей вы-
делять часть спецтехники с водите-
лями для военных целей (см. „Ъ“ от 

30 июня). «К тому же производству 
угрожает растущий дефицит рабо-
чих рук»,— говорит глава Нацио-
нальной мясной ассоциации Сер-
гей Юшин.

Сокращение производства при-
вело к росту стоимости мяса птицы 
в рознице. Из анализа участников 
рынка следует, что в Белгородской 
области в сети «Магнит» курятина 
стоит сейчас на 3% дороже, чем ме-
сяц назад, в магазинах X5 Group — 
на 13%, в Брянской — соответствен-
но на 7% и 8%, в Воронежской — на 
2% и 12%. В этих регионах средняя 
цена тушки составила 170–180 руб. 
за 1 кг. В «Магните» и Х5 на вопро-
сы „Ъ“ не ответили. Источник „Ъ“ 
в одной из крупных сетей говорит, 
что с 23 по 29 июня продажи куря-
тины в натуральном выражении 
в Белгороде, Курске, Брянске выро-
сли на 1–1,6% по сравнению с пре-
дыдущей неделей, в Воронеже — 
упали на 8,8%.

Помимо этих регионов цены 
растут в Рязанской области (у «Маг-
нита» — на 11% месяц к месяцу, 
у Х5 — на 12–13%) и в Тверской (на 
11% и 13% соответственно). В целом 
в центре страны с 19 по 25 июня 
тушка бройлера в опте продава-
лась в среднем за 171 руб. за 1 кг, что 
на 20% выше год к году. Эти регио-
ны, как и Москва и Подмосковье, 
где, по данным участников рынка, 
в рознице средняя цена тушки пре-
высила 200 руб. за 1 кг, серьезно за-
висят от поставок мяса птицы из 
приграничных субъектов страны.

Причина роста цен в центре 
России — не только в снижении 
производства в приграничных 
регионах, но и в непростой эпи-
зоотической ситуации, например, 
с птичьим гриппом, говорит управ-

ляющий партнер Agro & Food Com-
munications Илья Березнюк. По 
его словам, в январе—мае замет-
но снизилось производство в Под-
московье. По данным участников 
рынка, в январе—мае этого года 
в этом регионе выпуск упал на 10% 
год к году, до 85,6 тыс. тонн.

Курятина дорожает по всей стра-
не. В среду Росстат сообщил, что с 27 
июня по 3 июля в 63 регионах стра-
ны цены на это мясо выросли на 
0,1–5,8% по сравнению с предыду-
щей неделей. Гендиректор Роспти-
цесоюза Галина Бобылева называет 
эти данные релевантными. В Мин-
сельхозе сообщили „Ъ“, что ситуа-
ция с ценами на рынке стабильна 
и по большинству позиций рост от-
пускных цен производителей соот-
ветствует темпам инфляции.

В январе—мае выпуск куряти-
ны в России увеличился всего на 
1,9% год к году, до 2,73 млн тонн. 
«Ряд компаний решили скоррек-
тировать производственные пла-
ны, чтобы не генерировать убыт-
ки»,— говорит Сергей Юшин. По 
его словам, некоторое время назад 
оптовые цены на мясо бройлера 
снижались, что привело к сниже-
нию рентабельности. Илья Берез-
нюк считает, что реакция покупа-
телей будет очевидной: «Они либо 
заметно снизят потребление этого 
вида мяса, либо переключатся на 
свинину».

Мясо птицы сейчас один из ос-
новных источников белка в рацио-
не россиян. На его долю, по данным 
Национального союза свиноводов, 
приходится 44,3% от общего объе-
ма потребления всех видов мяса.

Екатерина Ракитина, 
Алина Савицкая,  
Халиль Аминов
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В Верховный суд (ВС) часто переда-
ют дела, решенные в пользу креди-
торов. Из-за этого может сложиться 
впечатление, что нижестоящие суды 
излишне жестко относятся к гражда-
нам-должникам. Но свежая статисти-
ка заставляет в этом усомниться.

По данным Судебного департа-
мента при ВС, доля граждан, кото-
рым после банкротства не списыва-
ют непогашенные долги, за пять лет 
снизилась вдвое — с 2% в 2018 году 
до 1% в 2022 году. Формальное осно-
вание для такого решения — раз-
ные виды недобросовестного по-
ведения должника. Из двукратного 
снижения доли отказа в списании 
можно сделать два предположения: 
либо суды стали относиться к гра-
жданам-банкротам мягче, либо сами 
должники стали честнее. Во второе 
хотелось бы верить, но опять же ста-
тистика говорит об обратном.

Количество случаев выявления 
управляющими признаков фиктив-
ного или преднамеренного банкрот-
ства со стороны физлиц за те же пять 
лет выросло в 13 раз, до 4622. Общее 
число граждан-банкротов увели-
чилось всего в 6,8 раза, то есть тен-
денция к росту числа мошенников 
налицо. Знакомые арбитражные 
управляющие уверяют, что наличие 
признаков недобросовестного по-
ведения «почти всегда означает, что 
какие-то мутные схемы были или 
должник выводил активы».

Но в большинстве случаев это 
не повлекло никаких последствий. 
За преднамеренное или фиктив-
ное банкротство (ст. 196–197 УК РФ) 
в 2018 году было осуждено всего 30 
человек, а в 2022 году — 33. Причем 
сюда относятся и случаи в рамках 
корпоративных банкротств.

Возможно, дело в том, что эти 
виды преступлений в принципе не 
пользуются популярностью у сле-
дователей, так как сложно доказуе-
мы. К тому же нарушения граждан 
могут просто «не тянуть» на уголов-
ную ответственность, которая пред-
полагает причинение ущерба креди-
торам на сумму свыше 2,25 млн руб. 
За меньший ущерб полагается адми-
нистративная санкция, которая по 
ст. 14.12 КоАП ограничена 3 тыс. руб. 
штрафа. Поскольку средняя сумма 
долга банкрота в 2022 году составля-
ла 1,9 млн руб., получается, что гра-
ждане, по сути, ничем не рискуют. 
Даже к «административке» за 2022 
год привлекли лишь троих.

По словам банкротных специали-
стов, «мелкими историями никто за-
ниматься не хочет», «полно более се-
рьезных проблем и преступлений», 
да и госорганы предпочитают «лиш-
ний раз не злить людей», чтобы «не 
усиливать и без того большую соци-
альную напряженность». 

Так что, похоже, должники по по-
требительским кредитам в принци-
пе могут расслабиться и не опасаться 
того, что в случае небольших махи-
наций с переписыванием имущест-
ва на родственников им «что-то при-
летит». Максимум — сделку оспорят, 
а актив вернут в конкурсную массу.

Похоже, должники  
по потребительским 
кредитам могут 
не опасаться, что 
в случае небольших 
махинаций с перепи-
сыванием имущест-
ва на родственников 
им «прилетит»
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Отщебенцы
Строительным грузам не хватает вагонов

В ответ на озабоченность депутатов  
нехваткой полувагонов для перевозки 
строительных грузов Минтранс пред-
ложил давать на такие вагоны квоты, 
распределять которые могли бы члены 
Союза операторов железнодорожно-
го транспорта (СОЖТ). Идея не встрети-
ла понимания у операторского рынка: 
помимо того что СОЖТ не ведет ком-
мерческую деятельность, непонятно, 
как абстрактно зарезервировать вагон 
без привязки к конкретной перевоз-
ке и кто будет оплачивать его содержа-
ние в резерве. Операторы предлагают 
отправителям переходить на долгос-
рочные контракты с фиксированной 
ставкой. Но, по мнению аналитиков, 
из-за сезонности перевозок стройгру-
зов это нереалистично.

Депутаты от ЛДПР просят Минтранс ре-
шить вопрос нехватки полувагонов для пе-
ревозки строительных грузов, следует из пе-
реписки фракции с Минтрансом (есть у „Ъ“). 
«Не так давно опять зафиксирован очередной 

скачок цен на строительные материалы,— 
пишет первый заместитель председателя ко-
митета Госдумы по строительству и ЖКХ Вла-
димир Кошелев.— Одним из факторов роста 
цен стал дефицит железнодорожных полува-
гонов. С тех пор как в 2016 году в стране за-
претили продлять срок службы старых полу-
вагонов, ОАО РЖД регулярно фиксирует их 
сезонный дефицит».

Сегодня при рекордных объемах рабоче-
го парка на сети формального дефицита по-
лувагонов нет, однако фактически он имеет 
место, поскольку излишек парка поглощает-
ся замедлением оборота вагонов (см. „Ъ“ от 
22 июня). Это поддерживает ставку их предо-
ставления на высоком уровне, и в сегменте 
строительных грузов в мае участники наблю-
дали ее рост на 10%. При этом перевозки стро-
ительных грузов в первом полугодии увели-
чились на 6,1% к тому же периоду 2022 года.

Жалобы отправителей на нехватку ваго-
нов — явление циклическое, возникающее 
всякий раз при высоком спросе и высоких 
ставках на полувагоны (см., например, „Ъ“ 

от 17 октября 2017 года). Строительный сек-
тор из-за волатильности рынка и сезонности 
работ, как правило, арендует вагоны на спо-
те по ставкам, заметно превышающим их 
уровень по долгосрочным контрактам. Как 
правило, операторы предлагают переходить 
на долгосрочные контракты с фиксирован-
ной ставкой.

Аналогичный совет дал и Минтранс. Но 
вместе с тем в министерство отмечают, что 
одним из вариантов решения могло бы стать 
распределение в рамках Союза операторов 
железнодорожного транспорта, члены кото-
рого владеют основной частью парка полу-
вагонов, квот по их предоставлению. В Мин-
трансе и СОЖТ комментариев не дали.

У участников операторского рынка, опро-
шенных „Ъ“, идея понимания не встретила. 
Во-первых, саморегулируемая организация 
(СОЖТ) не вправе осуществлять предприни-
мательскую деятельность, в том числе не мо-
жет распределять заказы, говорит собеседник 
„Ъ“ среди операторов. «Во-вторых, абстрактно 
„зарезервировать“ подвижной состав, необхо-

димый в рамках установленной квоты, невоз-
можно,— подчеркивает он.— Да и за чей счет 
в этом случае будет содержаться подвижной 
состав, зарезервированный под квоты?».

Другой собеседник „Ъ“ отмечает, что в на-
чале года со стороны стройгрузов был необы-
чайно высокий спрос на подвижной состав 
и операторы его удовлетворили, в результа-
те чего были исторические рекорды перево-
зок щебня в полувагонах. Он добавляет, что 
любое регулирование приведет к сниже-
нию свободной конкуренции и привлека-
тельности рынка для инвесторов и падению 
качества услуг. «Это особенно опасно ввиду 
приближающегося массового списания по-
лувагонов, ведь если не будет инвесторов, го-
товых покупать вагоны по высокой цене, то 
вся экономика может встать»,— подчеркива-
ет источник „Ъ“. При этом Минтранс пишет, 
что ставки операторов являются составляю-
щей, оказывающей наиболее существенное 
влияние на стоимость перевозок грузов.
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Задатки добросовестности
Верховный суд ужесточает правила авансирования банкротных торгов

Если единственный участник банк-
ротных торгов отказался заключить 
договор о покупке имущества, ему 
не вернут задаток, даже если правила 
торговой площадки или условия про-
дажи говорят о другом. Такое решение 
вынес Верховный суд РФ (ВС). Юристы 
признают, что позиция ВС ограничи-
вает возможности недобросовестного 
поведения, в том числе манипулирова-
ния стоимостью имущества и затяги-
вания продажи.

ВС разъяснил правила участия в торгах 
по продаже имущества должников. В рам-
ках банкротства ООО «Новые технологии» 
на аукцион в декабре 2019 года были выстав-
лены «товарно-материальные ценности» 
компании. Михаил Цыплаков подал заяв-
ку на участие и перечислил задаток в раз-
мере 540 тыс. руб. (20% начальной цены). 
Из-за наличия лишь одного участника тор-
ги признали несостоявшимися. Управляю-
щий предложил господину Цыплакову за-
ключить договор на условиях заявки, но тот 

отказался, потребовав вернуть задаток. По-
лучив отказ, он обратился в суд с иском к ор-
ганизатору торгов (ООО «Аукционный дом») 
и управляющему.

Из-за разных позиций арбитражных су-
дов дело прошло два круга. В итоге первая 
и апелляционная инстанции отклонили 
иск Михаила Цыплакова, посчитав, что он 
необоснованно уклонился от покупки иму-
щества. Но окружная кассация удовлетво-
рила иск, взыскав с «Аукционного дома» 
540 тыс. руб. Суд решил, что единственный 
участник несостоявшихся торгов не обязан 
выкупать имущество и ему должны «вер-
нуть задаток».

Таким решением остались недоволь-
ны и истец, и ответчик, подавшие жалобы 
в ВС. Михаил Цыплаков оспаривал отказ 
суда в отношении управляющего, считая, 
что он должен отвечать «в равной степени» 
с организатором торгов. «Аукционный дом» 
же не согласился с тем, что вернуть день-
ги обязали именно его, так как задаток 
уже был передан управляющему, включен 

в конкурсную массу и распределен между 
кредиторами банкрота.

Дело передали в экономколлегию ВС, ко-
торая вынесла достаточно неожиданное ре-
шение. Суд подчеркнул, что реализация иму-
щества должника на торгах подчинена цели 
«скорейшего и наиболее полного удовлет-
ворения требований кредиторов», а торги 
предполагают «состязательность и конку-
рентную борьбу».

По ст. 447 Гражданского кодекса РФ аукци-
он или конкурс с единственным участником 
признается несостоявшимся. ВС отметил, 
что кодекс «не регламентирует, какие кон-
кретно последствия могут наступать в этом 
случае», но особенности отдельных видов 
торгов могут закрепляться в специальном 
законе. Согласно ст. 110 закона о банкротст-
ве, если к участию в торгах допущен только 
один участник, заявка которого соответству-
ет условиям, «договор купли-продажи заклю-
чается управляющим с этим участником».

По мнению ВС, это означает, что единст-
венному участнику, как и победителю тор-

гов, «задаток возврату не подлежит», а его 
сумма «засчитывается в счет исполнения 
обязательств по заключенному договору». 
В итоге коллегия оставила в силе решение 
первой инстанции об отклонении иска 
участника торгов.

Арбитражный управляющий Павел За-
малаев отмечает, что ВС впервые высказал-
ся по этому вопросу, тогда как единообраз-
ной практики по нему не было. По словам 
управляющего, такие ситуации часто «уре-
гулируются без суда». «Парадокс действу-
ющего закона в том, что, с одной стороны, 
он напоминает детальную инструкцию, 
а с другой — некоторые вопросы остают-
ся неурегулированными»,— отмечает гла-
ва правового бюро «Олевинский, Буюкян 
и партнеры» Эдуард Олевинский. По его 
словам, «опытные практики обычно про-
писывают в правилах торгов» судьбу задат-
ка и последствия уклонения от оплаты или 
принятия имущества.

деловые новости — с8
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

уточняет руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

Производство мяса птицы в федеральных округах РФ  
за пять месяцев 2023 года

Федеральный округ Январь—май  
2023 года (тыс. тонн) 

Январь—май  
2022 года (тыс. тонн)

Динамика  
(в %)

Сибирский 194,9 176,4 9,4

Приволжский 648 633,5 2,2

Северо-Кавказский 186 174,2 6,3

Центральный 1072 1063 0,8

Южный 196,6 190,6 3

Дальневосточный 21,5 22,2 –3,2

Уральский 205,4 209,2 –1,8

Северо-Западный 212,8 219,5 –3,1

Российская Федерация 2737 2667 2,5

Источник: подсчеты участников рынка и „Ъ“, данные Росстата.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 7 июля 2023 №121   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Но теперь ВС перечеркнул эту воз-
можность, по сути запретив возвращать 
задаток единственному участнику. И ме-
нять эти правила ни кредиторы, ни ор-
ганизаторы торгов, по мнению ВС, не 
могут, отмечает господин Олевинский. 
Он считает, что «лучше было бы устано-
вить в законе общие нормы, дав свободу 
выбора условий всем участникам проце-
дуры реализации имущества».

Партнер практики разрешения спо-
ров и банкротства BGP Litigation Сер-
гей Лисин называет решение ВС спра-
ведливым, полагая, что единственный 
участник торгов «должен нести ответ-
ственность» в виде удержания его за-
датка в случае уклонения от подписа-
ния договора. С ним согласна ведущий 
юрист практики банковской деятель-
ности и банкротства юргруппы «Яков-
лев и партнеры» Метакся Арутюнян, по-
ясняя, что задаток выполняет «как обес-
печительную, так и стимулирующую 

функцию, а также гарантирует участие 
заявителей в торгах».

По мнению Павла Замалаева, решение 
ВС имеет значение именно для недобро-
совестных участников, так как если лицо 
«имеет реальные намерения» купить объ-
ект на торгах, то в случае победы или если 
он стал единственным участником, «для 
него ничего не меняется» — его задаток 
«идет в зачет стоимости предмета тор-
гов». Недобросовестный же участник, мо-
жет, например, «торговаться до бесконеч-
ности», что отталкивает добросовестных 
лиц, имеющих реальные намерения ку-
пить имущество, в итоге «недобросовест-
ный становится победителем, но уклоня-
ется от заключения договора купли-про-
дажи», рассказывает господин Замалаев.

Таким образом, подчеркивает госпожа 
Арутюнян, удержание задатка «направле-
но на исключение злоупотреблений в ча-
сти затягивания торгов и манипулирова-
ния стоимостью объекта продажи».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Собеседник „Ъ“ на операторском рын-
ке говорит, что в действительности их 
доля в общих затратах грузоотправителя 
на перевозку составляет порядка 30%. Де-
фицита подвижного состава нет, уверяет 
он. Есть вопрос стоимости вагонной ком-
поненты, «на которую, кстати, оказыва-
ют влияние как плохо организованная 
логистика, так и платежная дисципли-
на отправителей строительных материа-
лов». Он добавляет, что операторы, учиты-
вая требования по предоплате тарифных 
платежей в ОАО РЖД, обычно включают 
в свои договоры аналогичное условие по 
100-процентной предоплате, но произво-
дители строительных грузов не всегда го-
товы работать по такому принципу.

Квотирование — странная идея, 
особенно в рамках саморегулиру-
емой организации, полагает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Заключение долгосрочных кон-
трактов — хороший вариант, но мало-
доступный для большинства компаний 
строительного сектора, где поставки за-
частую привязаны к тендерам, а о по-
стоянных объемах и маршрутах речи, 
как правило, не идет. 

По его мнению, выход из этой слож-
ной ситуации лежит в области улучше-
ния диспетчеризации на сети, а также 
использования альтернативных видов 
транспорта, в том числе речного для на-
сыпных грузов, где есть большой по-
тенциал.

Наталья Скорлыгина

Задатки 
добросовестности

Отщебенцы

«Норникель» продал трейдера своего ме-
талла на американском рынке Norilsk 
Nickel USA, покупателем выступила аме-
риканская компания TMP Metals Group. 
Как сообщает «Норникель», TMP продол-
жит закупать российский металл. В мае 
Norilsk Nickel USA столкнулся с блоки-
ровкой банковских счетов, хотя «Нор-
никель» не находится под санкциями, 
как и импорт российских никеля и пал-
ладия в США. Аналитики констатируют, 
что сделка направлена на минимизацию 
рисков в будущем.

«Норникель» продал своего эксклюзивного 
дистрибутора в Северной Америке Norilsk Nick-
el USA компании TMP Metals Group, сообщила 6 
июля российская компания. Сделка была денеж-
ной. В результате покупки TMP Metals Group, го-
ворится в заявлении «Норникеля», станет одним 
из ведущих поставщиков металлов в Северной 
Америке, Латинской и Южной Америке.

Вице-президент «Норникеля» по прода-
жам и сбыту Антон Берлин сказал, что компа-
ния рассматривает сделку как возможность оп-
тимизировать наш глобальный дистрибутор-
ский бизнес «и в то же время помочь наладить 

более устойчивый поток низкоуглеродных ни-
келя и палладия для промышленных потреби-
телей в регионе».

Доля американского рынка остается сущест-
венной в выручке «Норникеля». В первом квар-
тале доля поставок на рынки Северной и Южной 
Америки увеличилась до 17% с 15% годом ранее. 
«Наши традиционные рынки — рынки Европы 
и Америки — продолжают играть большую роль, 
но их значение снижается»,— говорил в мае ви-
це-президент компании по работе с инвестора-
ми и устойчивому развитию Владимир Жуков.

«Норникель» не находится под американ-
скими санкциями, однако компания столк-
нулась с определенными проблемами в США. 
Fastmarkets сообщал, что в мае банковские 
партнеры Norilsk Nickel USA блокировали сче-
та трейдера. Хотя до форс-мажора по договорам 
купли-продажи дело не дошло, действия бан-
ков заставили менеджмент российской компа-
нии задуматься о снижении рисков. До сих пор 
западные страны избегали вводить санкции на 
основные экспортные металлы «Норникеля» — 
никель, палладий и платину. При этом запад-
ные аналитики опасались, что Россия, со сво-
ей стороны, ограничит их экспорт, что приве-

дет к росту мировых цен: по информации FT, 
Citigroup в марте предупреждала своих клиен-
тов о таких рисках по алюминию, палладию 
и ядерному топливу.

Продажа дистрибутора в США может объяс-
няться желанием компании минимизировать 
санкционные риски, говорит Борис Красноже-
нов из Альфа-банка. С точки зрения рынка ни-
келя на Северную и Южную Америку прихо-
дится около 5–6% мирового потребления, тог-
да как на Китай приходится около 60% мирово-
го потребления никеля, еще 25% — на другие 
страны Азии. Доля Северной и Южной Амери-
ки в потреблении палладия более значитель-
на — около 20%.

По мнению аналитика, США, скорее всего, 
не будут полностью отказываться от импор-
та российских металлов, поскольку «Норни-
кель» контролирует около 40% мирового рын-
ка палладия и является одним из крупнейших 
игроков на рынке премиального никеля. «Но 
исключать полностью сценарий отказа от рос-
сийских металлов нельзя. В таком случае ме-
таллы будут перенаправлены на азиатские 
рынки»,— говорит он.

Евгений Зайнуллин

«Норникель» режет американские риски
Компания избавилась от проблемного трейдера

Рынок легких коммерческих авто-
мобилей не смог выйти в плюс по 
итогам первого полугодия, пока-
зав падение на 6,3%. Проблема в том, 
что предложение сильно ограниче-
но: кроме отечественных ГАЗ, УАЗ 
и «Соллерс» фактически распрода-
ются складские остатки. Такая ситуа-
ция наблюдается и по Lada, посколь-
ку возобновление выпуска Largus за-
планировано только на сентябрь. 
Но дилеры говорят, что бренды из 
Китая постепенно выходят в сегмент 
LCV, что поможет насытить рынок.

Продажи легких коммерческих ав-
томобилей в июне выросли на 51%, до 
7,4 тыс. штук, подсчитал «Автостат» на ос-
нове данных «Электронного паспорта». 
Тем не менее по итогам полугодия реа-
лизация сократилась на 6,3%, до 37,7 тыс. 
штук. Такая динамика обусловлена вы-
сокой базой января—марта 2022 года, 
когда в месяц продавалось около 8,6–
9,8 тыс. легких коммерческих автомоби-
лей. На эти объемы рынок до сих пор не 
вышел, лишь однажды приблизившись 
к ним — в декабре 2022 года (продано 
8,4 тыс. штук). Тем не менее с марта 2023 
года продажи стабильно удерживаются на 
уровне около 7 тыс. машин ежемесячно.

Рост спроса на новые коммерческие 
автомобили в июне вызван низкой ба-
зой июня 2022 года, когда компании РФ 
не спешили обновлять свои автопарки 
в условиях финансовой нестабильности, 
говорит руководитель дилерского на-
правления автомобильного маркетплей-
са Fresh Евгений Житнухин. Также пред-
посылками для увеличения продаж стало 
расширение ассортимента предложений 
от банков и официальных дилеров с бо-
лее выгодными условиями лизинга.

Потребительский спрос растет, но вос-
становление идет относительно низкой 
базы 2022 года, а в сравнении с 2021 го-
дом снижение остается существенным, 
добавляет гендиректор ГК «Современные 
транспортные технологии» Олег Марков. 
Он называет конкуренцию на рынке все 
еще насыщенной, отмечая, что на сме-
ну европейским игрокам выходят новые 
азиатские бренды «с пока незначитель-
ными объемами». Были, в частности, на-
лажены цепочки параллельного импорта 
микроавтобусов премиум-сегмента, кото-
рые используются как семейный автомо-
биль, добавляет господин Марков.

Директор департамента по выкупу 
«Автодома» и «Автоспеццентра» Влади-
мир Желобов говорит, что общее сниже-
ние спроса в сегменте LCV связано с тем, 
что бизнес испытывает трудности. Кро-
ме того, «замены ушедшим японским 
и корейским брендам пока нет, одна-
ко альтернатива им может появиться 
уже в ближайшее время», продолжает 
он. «В первую очередь предложение на 
рынке LCV представлено маркой ГАЗ 
и многочисленными китайскими брен-
дами, которые только заходят на россий-
ский рынок,— поясняет господин Жело-
бов.— Насытить рынок и дать правиль-
ную цену реально, только приведя ки-
тайские бренды через организацию пол-
ноценного дистрибутора».

Сейчас в топ-10 сегмента LCV входит 
лишь одна китайская марка — Dongfeng, 
продажи которой за полугодие состави-
ли 335 машин, в том числе 58 автомоби-
лей в июне. В продажах за полугодие 59% 
приходится на модели группы ГАЗ, еще 
18,5% у УАЗа. Доли остальных марок — ме-
нее 10%, но это связано в том числе с тем, 
что распродаются их склады или марки 
только выходят на рынок (как «Соллерс» 
с моделью Atlant). Так, единственная мо-
дель Ford — Transit, которая выпускалась 
в РФ до кризиса и занимала второе место 
по популярности после моделей ГАЗа, все 
еще находится среди лидеров продаж, но 
с долей рынка в 3%. Даже отечественная 
Lada с коммерческими версиями модели 
Largus занимает лишь 5,4% сегмента по 
итогам полугодия, поскольку ее выпуск 
также не ведется — АвтоВАЗ планирует 
возобновить его в сентябре.

Дефицит LCV сохраняется, как и на ав-
томобильном рынке в целом, констати-
рует замдиректора департамента корпо-
ративных продаж «Авилона» Андрей Гу-
сев. «Но если сегмент легковых автомо-
билей демонстрирует хорошую динами-
ку за счет выхода на рынок новых произ-
водителей с официальными поставками 
и за счет параллельного импорта, то сег-
мент LCV развивается гораздо медлен-
нее»,— продолжает он. По мнению Анд-
рея Гусева, сейчас в сегменте LCV реали-
зуется отложенный спрос прошлого года 
и в ближайшие месяцы эта тенденция со-
хранится. Сергей Удалов из «Автостата» 
также ожидает, что в ближайшие месяцы 
продажи будут не ниже 7 тыс. штук.

Ольга Никитина

«Газель»  
не вытянула рынок
Продажи LCV в первом полугодии  
упали на 6,3%

Банк России планирует ввести вместо 
общих понятий более детализирован-
ную разбивку жилых и нежилых объек-
тов — это нужно для определения надба-
вок к коэффициентам риска по креди-
там по каждому из видов залога, высту-
пающего обеспечением по ипотеке. Ме-
ханизм позволит ЦБ оперативно регули-
ровать небольшой, но растущий рынок 
ипотеки на ИЖС, одновременно сдержи-
вая рост «перегретых» сегментов ипоте-
ки. Для банков основной проблемой ста-
нет оценка стоимости новых видов зало-
гового имущества.

Банк России опубликовал проект указания, 
уточняющего виды активов, к которым устанав-
ливаются надбавки к коэффициентам риска. 
В частности, прежние понятия «жилое и нежи-
лое помещение» заменяются определением объ-
ектов недвижимости, которые подразделяются 
на здания, сооружения, земельные участки, объ-
екты незавершенного строительства, жилые 
и нежилые помещения, а также машино-места.

Таким образом, с 2024 года ЦБ сможет более 
точно классифицировать залоги, выступаю-
щие обеспечением по кредитам физлицам при 
установлении по ним коэффициентов риска. 
Также предлагается выделить в отдельный код 
активов требования по кредитам на ИЖС, обес-
печением по которым выступают земельный 
участок под строительство и само строение.

Эксперты отмечают, что на фоне активного 
роста ипотеки Банк России регулярно заявля-

ет о необходимости охлаждения (см. „Ъ“ от 11 
февраля). В частности, с 1 июня ЦБ уже обязал 
банки применять надбавки к коэффициентам 
риска в отношении кредитов на жилье, прио-
бретаемое по договору участия в долевом стро-
ительстве, в том числе в течение года после его 
ввода в эксплуатацию (см. „Ъ“ от 18 апреля).

При этом рынок ипотеки на ИЖС, для кото-
рого новым указанием ЦБ планируется ввес-
ти отдельные коды для определения надбавок 
к коэффициентам риска, растет, но его доля не-
велика. В 2022 году на ипотеку в сегменте ИЖС 
приходилось 6,3% всех сделок (см. „Ъ“ от 13 фев-
раля). Как уточнили в АО «Дом.РФ», за счет ипо-
теки на ИЖС было профинансировано строи-
тельство 3,6 млн кв. м индивидуальных домов, 
тогда как в 2021 году — всего 1,1 млн кв. м. 

Первый зампред правления Сбербанка Ки-
рилл Царев в кулуарах «Финансового конгрес-
са» Банка России сообщил, что доля кредитов 
по ИЖС в банке растет — в прошлом году она 
составляла 4–5%, а в июне выросла до 10,6%. До 
конца года в Сбербанке ожидают роста общего 
объема выдачи кредитов на ИЖС до 300 млрд 
руб., в три раза больше, чем в 2022 году.

Эксперты отмечают, что представленные 
Банком России корректировки согласуются 
с трендом на популяризацию кредитов на при-
обретение земельных участков и строительст-
во загородных домов. По словам управляюще-
го директора по валидации «Эксперт РА» Юрия 
Беликова, после роста цен на квартиры они 
стали недоступны для многих граждан в горо-

дах-миллионниках даже в ипотеку. Альтерна-
тивой, говорит эксперт, выступает строительст-
во загородного дома, что также согласуется с из-
менением образа жизни и переходом многих 
граждан на удаленный режим работы.

Новый подход к регулированию залогового 
кредитования со стороны Банка России станет 
более гибким. Так, ЦБ сможет устанавливать 
повышенные коэффициенты для тех сегмен-
тов, где есть перегрев, отмечает главный ана-
литик Совкомбанка Наталья Ващелюк. По сло-
вам директора интеграционных рисков бан-
ка «Дом.РФ» Ивана Ларионова, предложенные 
изменения «позволят регулятору оперативно 
отслеживать динамику кредитования ИЖС 
и в случае необходимости оперативно прини-
мать решения об изменении надбавок к коэф-
фициентам риска по таким кредитам».

Вместе с тем, уточняет заместитель директо-
ра группы рейтингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин, данные изменения 
могут оказать потенциальное влияние на нише-
вые сегменты ипотечного рынка, однако с уче-
том его незначительной доли в портфеле банков 
влияние на рынок в целом будет малозаметным. 

Эксперты отмечают, что основная пробле-
ма лежит в сложностях оценки стоимости зало-
га. Но банкам нужно будет компенсировать со-
кращение платежеспособного спроса на клас-
сическую ипотеку, чтобы поддержать выдачи, 
добавляет Юрий Беликов, поэтому «они адап-
тируются».

Максим Буйлов

Недвижимость подстроят под ипотеку
Объекты классифицируют для кредитных нужд

Темпы роста розничного рынка кредито-
вания все сильнее беспокоят ЦБ, регуля-
тор рассматривает возможность нового 
ужесточения макропруденциальных ли-
митов уже в четвертом квартале. Также 
к заемщикам высокого риска могут быть 
отнесены те, чья предельная долговая 
нагрузка находится на уровне 50%, а не 
80%, как сейчас. Банкиры считают новые 
ограничения излишними. Но даже в слу-
чае их введения смогут расширять свое 
предложение для состоятельных клиен-
тов, которые будут вынуждены прибег-
нуть к кредитованию в условиях роста 
цен и снижения доходов.

Банк России оценивает темпы роста рознич-
ного кредитного рынка в 20% годовых, заявила 
директор департамента финансовой стабиль-
ности ЦБ Елизавета Данилова на «Финансовом 
конгрессе». В августе регулятор будет опреде-
лять макропруденциальные лимиты (МПЛ) на 
четвертый квартал допускает их ужесточение, 
если темпы кредитования продолжат расти, 
подчеркнула она.

На текущий момент ограничения действу-
ют только на заемщиков с предельной долго-
вой нагрузкой (ПДН, отношение доходов за-
емщика к выплатам по долговым обязатель-
ствам) в 80%. Доля необеспеченных кредитов, 
предоставленных таким заемщикам, не долж-
на превышать 20%. Но, считает госпожа Дани-
лова, ПДН в 50% — тоже слишком высокий по-
казатель.

«Мы применяем меры для того, чтобы при 
достаточно бурном росте потребительского 
кредитования… это не происходило за счет вы-
сокорискованного кредитования»,— заявила 
на том же форуме глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на. По данным ЦБ, более 60% необеспеченных 
потребительских кредитов выдается заемщи-
кам с ПДН более 50%. «Поэтому регулятор дума-
ет о том, чтобы и здесь применять инструмент 
лимитирования, чтобы избежать ускоренного 

роста высокорискованного кредитования»,— 
пояснила госпожа Набиуллина.

• По итогам июня 2023 года банки выдали  
физическим лицам кредитов на общую сумму 
1,47 трлн руб., оценивает Frank RG. Это  
рекордный результат за все время наблюдений. 
С начала года объем выданных кредитов достиг 
7,32 трлн руб., что в 1,8 раза превышает  
показатель первого полугодия 2022 года.
Сами банкиры скептически смотрят на воз-

можное ужесточение регулирования, пояс-
няя, что принимаемые меры могут привести 
к снижению темпов восстановления экономи-
ки страны, снижению доступа населения к ка-
чественному кредитованию, но не к снижению 
рисков для банковской системы.

«В текущей конструкции, когда для МПЛ учи-
тывается только формально подтвержденный 
доход заемщика или, если его нет, среднедуше-
вой доход, это приводит к неэффективным ре-
шениям. Банки вынуждены отказывать заем-
щикам, имеющим приемлемый уровень риска 
по внутренним моделям. Как следствие, удов-
летворенность финансовыми услугами снижа-
ется, уровень риска в банковской системе — 

нет»,— поясняет член правления ВТБ Максим 
Кондратенко. «Меры, уже принятые ЦБ, долж-
ны положительно повлиять на высокориско-
ванное кредитование. Дальнейшее ужесточе-
ние регулирования может привести к ограни-
чению кредитования населения, что может не-
гативно отразиться на темпах восстановления 
экономики»,— говорит директор по рознично-
му бизнесу Росбанка Вячеслав Дусалеев.

Новые регуляторные меры коснутся кре-
дитов с высоким ПДН (при этом уровень отсе-
чения будет и дальше снижаться) и кредитов 
с длинными сроками, уточняет управляющий 
директор рейтингового агентства НКР Миха-
ил Доронкин. И куда большее влияние на тем-
пы роста кредитования физлиц может оказать 
не МПЛ, а повышение ключевой ставки, счита-
ет управляющий по анализу банковского и фи-
нансового рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич.

В любом случае ожидаемые поправки к зако-
ну «О потребительском кредите», ограничиваю-
щие возможности навязывания дополнитель-
ных продуктов и услуг, вместе с повышением 
требований к кредитованию заемщиков с вы-
сокой долговой нагрузкой и вероятным уже-
сточением МПЛ заставят рынок пересмотреть 
свои бизнес-модели, полагает эксперт проекта 
«Народного фронта» «За права заемщиков» Алла 
Храпунова. При этом она сомневается, что кре-
диторы прибегнут к повышению цен на необе-
спеченные заимствования, поскольку даже без 
изменений и ужесточений на рынке «идет на-
стоящая битва за хорошего клиента и серьезно 
растет конкуренция» (см. „Ъ“ от 3 июля). 

«У рынка остается достаточно большой по-
тенциал для роста с точки зрения вовлечения 
заемщиков с низкой долговой нагрузкой»,— 
считает господин Доронкин. В условиях «стаг-
нации доходов и растущей стоимости круп-
ных покупок», поясняет он, на рынок выходят 
граждане, ранее ограниченно пользовавшие-
ся кредитами.

Полина Трифонова, Ольга Шерункова

Лимитам отдали должное
ЦБ пытается сдержать потребкредитование

Это именно мера,  
направленная на сдерживание 

слишком быстрого роста 
закредитованности населения

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на «Финансовом конгрессе» 6 июля
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Олимпийский комитет России органи-
зовал национальный праздник мас-
сового спорта уже в 34-й раз. Однако 
в этом году впервые Всероссийский 
олимпийский день проводился не в 
фиксированные даты, а на протяжении 
месяца, начиная с 27 мая. Это гораздо 
удобнее для регионов, так как появи-
лась возможность варьировать сроки и 
максимально эффективно встраивать 
событие в свой внутренний календарь. 
Например, совмещать его с другими 
спортивными или культурно-массо-
выми мероприятиями местного мас-
штаба, вовлекая в участие большее 
количество любителей активного и 
здорового образа жизни.

В Республике Мордовия, например, 
Всероссийский олимпийский день 
4 июня стал частью национального 
праздника «Акша келу», а в Южно-Са-
халинске сотни семей пришли 18 июня 
на территорию спортивно-туристи-
ческого комплекса «Горный воздух», 
чтобы пробежать эстафету «Олимпий-
ская миля». Наиболее подготовленные 
приняли участие в экстремальном за-
беге на выносливость «Олимпийская 
вертикаль», участникам которого 
нужно было преодолеть 300-метровый 
подъем.

 В Удмуртии Всероссийский олим-
пийский день был включен в программу 
празднований Дня России и Дня города 
Ижевск. На набережной и центральной 
площади республиканской столицы 
были организованы мастер-классы по 
вольной борьбе, самбо, дзюдо, боксу, 
тхэквондо. Желающие могли позани-
маться воркаутом, тяжелой атлетикой, 
бэндрестлингом, баскетболом, скан-
динавской ходьбой и даже интерактив-
ным керлингом. Более 10 тысяч гос- 
тей пришли на праздник за хорошим 
настроением и здоровой физической 
нагрузкой.  

Ну а главная площадка самого мас-
сового спортивного праздника в рам-
ках программы ОКР «Олимпийская 
страна» была организована в этом 
году в Санкт-Петербурге при непосред-
ственном участии олимпийского сове-
та города, Комитета по физической 
культуре и спорту Санкт-Петербурга и 
городских властей. 

День спорта, олимпизма и здорово-
го образа жизни начался на Крестов-
ском с возложения цветов к памятнику 
моряку-балтийцу в память о героях 
Балтийского морского пароходства. 
Отдать дань памяти героям Великой 
Отечественной войны приехала вну-
шительная делегация во главе с пре-
зидентом Олимпийского комитета 
России Станиславом Поздняковым и 
прославленными питерскими спорт- 
сменами – чемпионами и призерами 
Олимпийских игр разных лет. 

Торжественная церемония откры-
тия 34-го по счету Всероссийского 
олимпийского дня состоялась на 
площади у «Газпром-Арены», и здесь 
собрались уже более 50 олимпий-
цев, включая чемпионку 1952 года 
по легкой атлетике Галину Ивановну 
Зыбину. По словам организаторов, 
был даже установлен своеобразный 
рекорд – никогда ранее на сцене од-
новременно не было столько имени-
тых спортсменов. Причем каждый из 
них – от Евгении Чикуновой до Юрия 
Борзаковского, от Аллы Шишкиной 
до ведущего церемонии Алексея Ягу-
дина – был открыт для общения, авто-
граф- и фотосессий с любым участни-
ком праздника. 

Глава ОКР, четырехкратный олим-
пийский чемпион по фехтованию, 
Станислав Поздняков сам был посто-
янно в центре внимания и неизменно 
подчеркивал важность гармоничного 
развития человека и преемственности 
поколений:

– Сегодня звучали слова о том, 
что главной целью олимпизма явля-
ется воспитание гармонично разви-
того человека как ментально, так и 
физически. Но не менее важна пре-
емственность поколений. Вы сами 
видите, сколько сегодня здесь выдаю-
щихся спортсменов, на примере кото-
рых должна учиться и расти наша мо-
лодежь. Сейчас не самые простые дни 
для олимпийского сообщества России, 
но то, как мы радуемся своим победам, 
сопереживаем друг другу в случае не-
удачи и поддерживаем, когда нам без-
основательно запрещают участвовать 
в спортивных соревнованиях, говорит 
о том, что большая российская олим-
пийская семья не просто жива, а стано-
вится только крепче. И это самое глав-
ное достижение последнего года.

Приветствовала спортсменов и 
Герой Труда Российской Федерации, 
главный тренер сборной России по 
синхронному плаванию Татьяна По-
кровская: 

– Дорогие друзья, с праздником! 
Поздравляю всех, кто здесь сейчас с 
нами, людей, которые стоят рядом со 
мной. Они все действительно заслужи-
ли самые добрые слова и почести. Хочу 
сказать, что мы прославляли, прослав-
ляем и будем прославлять нашу Роди-
ну на спортивных аренах. Мы сильны 
не только физически, но и закалены 
духом! Так что мы готовы к победам! 

Специальными гостями Всероссий-
ского олимпийского дня стали пред-
ставители Республики Беларусь. Со-
трудничество между НОК двух стран 
в последнее время развивается сколь 
стремительно, столь и плодотворно на 
уровне реализации совместных проек-
тов, проведения различных меропри-

ятий, взаимодействия комиссий спор-
тсменов и самих атлетов.  

Так, в Санкт-Петербург на Всерос-
сийский олимпийский день приехали 
двукратная олимпийская чемпионка 
по академической гребле Екатерина 
Карстен и олимпийский чемпион в гре-
бле на байдарках и каноэ Андрей Бог-
данович. А приветствие участникам 
направил президент Национального 
олимпийского комитета Республики 
Беларусь Виктор Лукашенко: 

– Несмотря на беспрецедентное и 
необоснованное давление Республи-
ка Беларусь и Российская Федерация 
остаются верны принципам олимпиз-
ма, направленным на устойчивое и 
мирное развитие общества, укрепле-
ние дружбы и взаимопонимания между 
народами. Наши страны объединяют 
общие духовные, культурные и нрав-
ственные ценности.  Россия и Бела-
русь активно взаимодействуют в обла-
сти развития олимпийского движения, 
физической культуры и спорта. За по-
следние два года реализованы многие 
проекты, которые помогли еще больше 
укрепить наши дружеские связи, полу-
чить стабильный соревновательный 
календарь.

Одним из главных и самых популяр-
ных событий этого дня стал массовый 
забег на 5 км. На финишной прямой 
спортсменов встречали Станислав 
Поздняков и председатель комиссии 
спортсменов ОКР, олимпийский чем-
пион по легкой атлетике Юрий Борза-
ковский:

– Сегодня Олимпийский коми-
тет России вместе с коллегами из 
Санкт-Петербурга провел отличное 
мероприятие для жителей Северной 
столицы – в этот прекрасный день они 
могли не только вживую увидеть и по-
общаться с десятками олимпийских 
чемпионов и призеров, но и позна-
комиться с разными олимпийскими 
видами спорта и набирающими попу-
лярность новыми дисциплинами. От-
дельно отмечу, что меня обрадовало 
большое количество участников забе-
га всех возрастов – от мала до велика. 
Очень здорово, что в Санкт-Петербур-
ге столько энтузиастов здорового об-
раза жизни.

Тысячи гостей всех возрастов 
получили уникальную возможность 
попробовать себя в роли настоящих 
спортсменов на десятках разнообраз-
ных тематических площадок общерос-
сийских спортивных федераций, ко-
торые разместили свои выставочные 
павильоны на площади в несколько 
гектаров. А Всероссийская федерация 
художественной гимнастики и Феде-
рация синхронного плавания России 
организовали в рамках празднования 
Олимпийского дня выставку историче-

ских костюмов, в которых наши спор-
тсменки выступали на Играх. 

– Мне кажется, это прекрасная 
инициатива моей родной Федера-
ции синхронного плавания привезти 
на Олимпийский день легендарные 
костюмы синхронисток, чтобы пока-
зать их гостям праздника. Так редко 
болельщики могут вблизи рассмо-
треть детали, фактуру и особенности 
купальников, а сегодня, благодаря 
специально организованной экс-
позиции, они смогли стать немного 
ближе к истории нашего вида спорта. 
Уверена, что для юных синхронисток 

возможность взглянуть на эти исто-
рические костюмы вдохновит на буду-
щие победы, – отметила трехкратная 
олимпийская чемпионка по синхрон-
ному плаванию Алла Шишкина.

Помимо образовательной части, 
выставочные пространства общерос-
сийских спортивных федераций дава-
ли возможность каждому желающему 
попробовать себя в разных дисципли-
нах и подержать в руках спортивный 
инвентарь – от биатлонной винтовки 
до сабли. По ходу осмотра павильонов 
руководители ОКР и спортсмены по-
пробовали стрельбу из лука, сыграли 
партию в настольный теннис и потре-
нировали меткость как в стрельбе из 
биатлонной винтовки, так в бросках 
камней в керлинге. 

Впечатлениями от событий Олим-
пийского дня поделилась двукратная 
чемпионка мира по керлингу Анаста-
сия Брызгалова:

– Посмотрите, какая сегодня пого-
да! Видимо, Санкт-Петербург очень 
рад принимать Всероссийский олим-
пийский день! На самом деле, все 
здорово, я раньше никогда не была на 
этом празднике. И очень рада, что он 
проходит в нашем городе и собрал та-
кое количество людей. Мне нравится, я 
уже успела сыграть в керлинг на стен-
де нашей федерации. Теперь собира-
юсь пройтись по другим площадкам.

Всего перед «Газпром-Ареной» 
были размещены почти 30 павильо-
нов общероссийских федераций, где 
до вечера проходили мастер-клас-
сы и автограф-сессии олимпийских 
чемпионов. Традиционно Всероссий-
ский олимпийский день прошел при 
поддержке генерального спонсора 
Олимпийского комитета России и 
Олимпийской команды России ПАО 
«Газпром», генерального партне-
ра Олимпийского комитета России 
и официального авиаперевозчика 
Олимпийской команды России ком-
пании «Аэрофлот» и генерального 
партнера Олимпийского комитета 
России и официального экипиров-
щика Олимпийской команды России 
компании ZASPORT.

Фото: Служба информации ОКР

Фото: Служба информации ОКР

Фото: Служба информации ОКР

Фото: Служба информации ОКР

На правах рекламы

ФАКТОР ЕДИНСТВА 
Всероссийский олимпийский день прошел в 70 регионах страны

Фото: Служба информации ОКРФото: Служба информации ОКРФото: Служба информации ОКР
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Генпрокуратура РФ подала иск 
об изъятии в доход государст-
ва контрольного пакета акций 
генерирующей компании ТГК-
2, бенефициаром которой счи-
тается экс-сенатор Леонид Лебе-
дев, покинувший Россию. Сре-
ди ответчиков по иску — оф-
шорные структуры, владеющие 
81,66% ТГК-2. В последние годы 
менеджмент энергокомпании 
и сам господин Лебедев стано-
вились фигурантами несколь-
ких уголовных дел, что, по мне-
нию юристов, могло стать при-
чиной подачи иска. Юристы от-
мечают, что в последние годы 
это не первый случай, когда 
Генпрокуратура изымает иму-
щество в собственность госу-
дарства.

Генпрокуратура РФ 28 июня пода-
ла в Ленинский районный суд Яро-
славля иск об обращении акций 
ПАО ТГК-2 в доход государства, сле-
дует из базы суда. Среди ответчи-
ков — семь компаний, которым в об-
щей сложности принадлежат 81,66% 
энергокомпании, в том числе «Сов-
линк», который управляет 57,8% ак-
ций ПАО ТГК-2, и Kostroma Kogene-
ratsiya Limited, владеющая пакетом 
в 23,86%. Ответчиком по делу также 
выступает экс-сенатор Чувашии Лео-
нид Лебедев, который считается бе-
нефициаром ПАО ТГК-2.

• Генерирующая компания ТГК-2 со-
здана весной 2005 года во времена ре-

организации госкомпании РАО «ЕЭС 
России». В нее вошли энергетические 
активы в Архангельской, Вологод-
ской, Костромской, Новгородской и 
Ярославской областях. Энергомощ-
ность электростанций — 2,45 ГВт. 
Компанию после реформы приобрела 
группа «Синтез» Леонида Лебедева.
Актуальные бенефициары ТГК-

2 не раскрываются, но, по данным 
отчетностей за 2022 год, компани-
ей владеют несколько офшорных 
структур. «Совлинк» Дмитрия Пят-
кина осуществляет доверитель-
ное управление долями 57,8%, при-
надлежащими следующим акци-
онерам: Janan Holdings ltd. (доля 
14,54%), Raltaka Enterprises ltd. 
(7,23%), ООО «Корес инвест» (9,54%), 
Litim Trading ltd и самой ТГК-2 (25%, 
квазиказначейский пакет). ООО 
«Корес инвест» и кипрские струк-
туры связывали с Леонидом Лебе-
девым. Кипрская Kostroma Kogen-
eratsiya Limited вошла в капитал 
энергокомпании в 2018 году, на тот 
момент ею владел Константин Се-
ливанов — глава совета директо-
ров ТГК-2 и советник Дмитрия Пят-
кина в «Совлинке». Отметим, госпо-
дин Пяткин является бывшим сов-
ладельцем Башкирской содовой 
компании, которая в 2021 году так-
же перешла государству после удов-
летворения иска Генпрокуратуры. 
Около 20% акций ТГК-2 торгуется на 
Московской бирже. Капитализация 
компании — 7,7 млрд руб.

В ТГК-2 пояснили, что на время 
судебного разбирательства в отно-
шении компании приняты времен-
ные обеспечительные меры, из-за 
чего реестродержатель ООО «Ре-
естр-РН» не смог подвести итоги го-
лосования на годовом собрании ак-
ционеров 30 июня. «Реестр-РН» так-
же выступает соответчиком по иску 
Генпрокуратуры. В ТГК-2 не пояс-
нили суть ограничений, а также 
не прокомментировали суть иска. 
В Генпрокуратуре не ответили „Ъ“.

В контур ТГК-2 вошли довольно 
старые и неконкурентные ТЭЦ, ко-
торые постоянно наращивали долги 
перед банками и поставщиками то-
плива. Судя по бухгалтерской отчет-
ности, ТГК-2 в 2022 году почти втрое 
снизила прибыль, до 85,49 млн руб. 
Компания не платит дивиденды 
с 2007 года. Среди крупнейших кре-
диторов компании — «Газпром меж-
регион Ухта» (долг 4,18 млрд руб.), 
«Газпром межрегион Ярославль» 
(4,11 млрд руб.), неназванный банк 
(3 млрд руб.). На конец 2022 года за-
долженность по уплате налогов пре-
высила 765 млн руб.

Менеджмент ТГК-2 неоднократ-
но становился фигурантом уголов-
ных дел. В частности, в 2016 году 
под уголовное преследование по-
пал Леонид Лебедев и другие неу-
становленные лица, которых обви-
нили в хищении у ТГК-2 $220 млн. 
Доверители господина Лебедева от-
рицали обвинения. Сам господин 

Лебедев, по данным зарубежных 
СМИ, уехал из РФ и получил кипр-
ский паспорт. „Ъ“ не удалось свя-
заться с Леонидом Лебедевым и его 
представителями. В «Совлинке» не 
ответили на вопросы „Ъ“.

В 2021 году было возбуждено 
дело в отношении руководителей 
ТГК-2 и «Архоблэнерго» Надежды 
Пинигиной и Валерия Заикина. 
Суть претензий заключалась в том, 
что в 2018 году ТГК-2 по решению ар-
хангельского минимущества полу-
чила в управление АО «Архоблэнер-
го», а затем, по версии следствия, 
обвиняемые организовали закупку 
топлива у подконтрольной им ор-
ганизации по завышенным ценам. 
Ущерб оценивается в сумму более 
300 млн руб.

Иск Генпрокуратуры имеет вы-
сокие шансы на удовлетворение, 
говорит управляющий партнер 
АБ «Большаков, Челышева и парт-
неры» Артур Большаков. Судебная 
практика по последним резонанс-
ным делам показывает, что подоб-
ные иски об изъятии активов у об-
виняемых по уголовным статьям 
рассматриваются в необычайно 
быстром порядке, продолжает адво-
кат. Он отмечает, что раньше проку-
ратура, как правило, дожидалась су-
дебных решений по уголовным де-
лам и только после этого подавала 
подобные иски.

Полина Смертина,  
Дмитрий Козлов

Генпрокурирующая компания
82% ТГК-2 могут отойти государству по иску

В мае советник президента Рос-
сии по вопросам культуры и искус-
ства Владимир Толстой утверждал, 
что в новых регионах России будут 
открывать кинотеатры при поддер-
жке «Фонда кино».

Сейчас на указанных территори-
ях ведутся боевые действия, поэто-
му любое строительство или рено-
вация кинотеатра становятся риско-
ванным проектом, отмечает источ-
ник „Ъ“ на рынке онлайн-кинотеа-
тров: «Кроме того, прокатчики, до-
пустившие показ фильмов в дан-
ных кинотеатрах, рискуют попасть 
под ограничения со стороны». США 
и ЕС могут ввести санкции против 
любого лица, которое ведет биз-
нес на территориях ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской областей, 
отмечает главный юрисконсульт 
практики интеллектуальной собст-
венности юридической компании 
ЭБР Кирилл Ляхманов: «Это касает-
ся в том числе предоставления неи-
сключительных лицензий на про-

кат тех или иных фильмов в киноте-
атрах на этих территориях».

Партнер адвокатского бюро ЕМПП 
Мерген Дораев полагает, что скорее 
стоит ждать санкций со стороны Ук-
раины, «где чутко отслеживают лю-
бую активность российского бизне-
са на этих территориях». По мнению 
юриста, «масштаб такой коммерче-
ской деятельности выглядит недо-
статочно значительным, чтобы заин-
тересовать регуляторов США или Ев-
росоюза». Санкции Украины на дан-
ный момент фактически никак не мо-
гут повлиять на юридических и физи-
ческих лиц, против которых введены.

Сам факт выхода на новые терри-
тории не означает автоматическую 
материализацию санкционных ри-
сков, добавляет адвокат, партнер 
BGP Litigation Сергей Гландин: «Про-
сто показывать кино — это не осно-
вание для санкций, а вот если со-
ответствующие кинотеатры будут 
в собственности или в аренде у юр-
лиц, дочерних „Центру кино“, то для 
них есть риски».

Юлия Юрасова

Новые субъекты кино 

Один из основоположников 
российского рынка коворкин-
гов — бельгийский Regus за-
крывает свою первую в РФ пло-
щадку у здания МИДа, которую 
развивал более 20 лет. Опера-
тор последнее время планомер-
но сокращает количество объ-
ектов, что может быть связа-
но с уходом из страны запад-
ных арендаторов, на которых 
и была ориентирована ком-
пания. Эксперты не исключа-
ют, что в итоге компания мо-
жет перейти российскому ме-
неджменту или вовсе покинуть 
рынок.

Старейший в России оператор ко-
воркингов Regus закрыл площад-
ку в «Смоленском пассаже» у здания 
МИДа в центре Москвы, рассказа-
ли два источника „Ъ“ на рынке не-
движимости и подтвердила генди-
ректор компании Ирина Баева. По 
ее словам, объект закрыт по обоюд-
ному согласию с владельцем площа-
дей — «Корпорацией А.Н.Д.» Саит-Са-
лама Гуцериева. Там на запрос „Ъ“ не 
ответили.

• Regus входит International 
Workplace Group (IWG), основанную 
в Бельгии в 1989 году. В Россию компа-
ния вышла в 1998 году, открыв пер-
вый офис в «Смоленском пассаже». 
Совокупная выручка глобальной 
IWG в 2022 году выросла на 18% год 
к году, до £3 млрд.
Источники „Ъ“ на рынке го-

ворят, что Regus может отказать-
ся еще от ряда площадок. Дирек-
тор департамента офисной недви-
жимости ILM рассказал, что пло-
щади оператора уже предлагаются 
и в бизнес-центре «Ситидел» в райо-
не Курского вокзала. Там на запрос 
„Ъ“ не ответили. Замдиректора «Ric-
ci | Офисы» Антон Грязнов говорит, 
что на рынке циркулирует инфор-
мация о том, что компания претер-
певает некоторые трудности. Ири-
на Баева утверждает, что остальные 
центры компании работают в обыч-
ном режиме.

Regus начал плавно сокращать-
ся в России еще до пандемии, заме-
чает замдиректора департамента 
офисной недвижимости Nikoliers 
Елена Медушевская. Оператор отка-

зался от представительства в Екате-
ринбурге, подтверждает Ксения Хар-
кевич. В 2020 году оператор закрыл 
коворкинг в «Башне на набережной» 
в «Москва-Сити», а позже — в ком-
плексе «Военторг» на Воздвижен-
ке. В июне 2022 года Regus был ше-
стым в Москве оператором по пор-
тфелю объектов, насчитывавшим 
22 тыс. кв. м, или 3,1 тыс. рабочих 
мест, уточнили в Ricci. В начале 2022 
года компания занимала второе ме-
сто с 27 тыс. кв. м.

Закрытие площадки в «Смолен-
ском пассаже» и обсуждение осво-
бождения других площадок могли 
быть связаны с низкой заполняемо-
стью этих помещений, полагает Ан-
тон Грязнов. Объект мог быть нерен-
табельным для оператора, соглаша-
ется Ксения Харкевич.

Regus был очень популярен 
в основном у небольших иностран-
ных компаний, говорит руководи-
тель брокерского отдела OF.ru Вик-
тор Розенберг. Но их интерес снизил-
ся из-за санкций 2014 года, а также 
в разгар пандемии, добавляет госпо-
жа Харкевич. Негативный эффект 

усилился в 2022 году, когда запад-
ные компании начали покидать рос-
сийский рынок. Кроме того, в теку-
щих реалиях европейским акционе-
рам сложно вести финансовое и опе-
рационное управление компанией, 
работающей в РФ, добавляет госпо-
дин Розенберг.

В то же время сегмент гибких 
офисов и коворкингов начал вос-
становление после кризиса. По дан-
ным Knight Frank, на пике высвобо-
ждения таких помещений в октя-
бре 2022 года доля свободных пло-
щадей у операторов столичных пло-
щадок составляла 37%, сейчас — 
23%. По данным Nikoliers, в янва-
ре—июне 2023 года объем сделок 
в сегменте вырос почти вдвое, до 
29,7 тыс. кв. м.

С учетом продолжающегося трен-
да на уход иностранных компаний 
из РФ Ксения Харкевич не исклю-
чает такого сценария и с Regus. Ан-
тон Грязнов считает логичным, если 
оператор совсем уйдет с российского 
рынка либо передаст управление ло-
кальному топ-менеджменту.

Дарья Андрианова

Regus съезжает со Смоленской
Оператор коворкингов закрывает свою первую площадку в России

Продолжающийся рост спроса 
на слабоалкогольные коктей-
ли стимулирует крупных про-
изводителей напитков расши-
рять ассортимент в категории. 
Так, крупная водочная группа 
«Руст» Рустама Тарико может на-
чать в РФ выпуск напитка Rus-
sian Standard Moscow Mule, ко-
торый ранее разливался в США. 
Продажи коктейлей в России 
растут, но и конкуренция уже-
сточается.

Входящая в периметр крупно-
го производителя водки ГК «Руст» 
Рустама Тарико (бренды «Русский 
стандарт», «Зеленая марка») компа-
ния РСВ в мае подала заявку на ре-
гистрацию товарного знака Russian 
Standard Moscow Mule, следует из 
данных Роспатента. Под этим на-
званием компания ранее запуска-
ла производство слабоалкоголь-
ных коктейлей в США в алюмини-
евой банке.

В ГК «Руст» заявили „Ъ“, что пос-
тоянно работают над расширением 
портфеля своих брендов, в том чи-
сле в востребованной категории го-
товых к употреблению слабоалко-
гольных напитков, и разрабатыва-
ют новые продукты, включая кок-
тейли на основе собственных все-
мирно известных брендов, таких 

как «Русский стандарт». По ито-
гам 2022 года продажи слабоалко-
гольных коктейлей у группы вы-
росли на 77% год к году, превысив 
2,27 млн девятилитровых коробов, 
положительная динамика роста со-
хранилась и в 2023 году, говорят 
в ГК «Руст».

Слабоалкогольные коктейли 
остаются динамично растущей ка-
тегорией на алкогольном рынке. 
По данным NielsenIQ, по итогам ян-
варя—июня 2023 года продажи та-
ких напитков в натуральном выра-
жении выросли на 6,5% год к году, 
в деньгах — на 27,7%. Для сравне-
ния: продажи пива увеличились 

на 1,4% и 8,2% соответственно, вод-
ки — на 2,4% и 7,7% соответственно.

Структуры ГК «Руст» меняют пор-
тфель брендов в категории в послед-
нее время. Этим летом стало извест-
но, что компания группы расторгла 
лицензионный договор на бренд 
Shake из-за возможных разногласий 
с владеющей маркой украинской 
компанией «Новые продукты» (см. 
„Ъ“ от 5 июня).

Как отмечает руководитель ин-
формационного центра WineRe-
tail Александр Ставцев, в мире есть 
примеры слабоалкогольных кок-
тейлей под зонтичными брендами 
крупных алкогольных компаний, 
один из самых известных — Bacar-
di Breezer. По его словам, в России 
эта категория сильно пострадала от 
изменений в акцизной политике, 
а сейчас может переживать ренес-
санс. Запуск коктейля Russian Stan-
dard может позволить компании 
расширить группу потенциальных 
потребителей, добавляет он.

В Ladoga (водка «Царская», джин 
Barrister и др.) говорят, что с мо-
мента начала производства линей-
ки коктейлей «Царская коллек-
ция»  из четырех наименований от-
гружено уже 35 тыс. бутылок. В ком-
пании это считают хорошим резуль-
татом.

Конкуренция на рынке слабоал-
когольных коктейлей тем време-
нем усиливается. Так, линейку кок-
тейлей на водке разрабатывает Ал-
когольная сибирская группа (брен-
ды «Белая березка», «Пять озер», 
«Хаски»), а «КВК Групп» (коньяк 
«Коктебель», водка Medoff) плани-
рует расширяет дистрибуцию Lon-
ger. По словам экспертов, для про-
даж таких напитков большее зна-
чение имеют цена и масштабы ди-
стрибуции, а потребители сравни-
тельно легко могут переходить от 
бренда к бренду.

А вот производство и отгрузки 
водки сейчас снижаются. По имею-
щимся у „Ъ“ данным Росстата, в ян-
варе—мае 2023 года ГК «Руст» была 
пятым производителем водки в Рос-
сии, сократив выпуск продукции на 
29%, до 1,84 млн дал год к году. От-
гружено за этот период на 28% мень-
ше год к году, до 1,82 млн дал. Фо-
кус потребителя сместился с водки 
в сегменте минимальной розничной 
цены (МРЦ) на экономсегмент из-за 
повышения с 2023 года МРЦ с 261 до 
281 руб. за 0,5 л. Как отмечают сами 
производители, основная конкурен-
ция идет в среднем и экономсегмен-
те, хотя рост показывают и преми-
ум-бренды.

Анатолий Костырев

«Московский мул» повернул на родину
«Руст» планирует выпуск коктейля в РФ

Yadro планирует разработать 
и выпустить смартфон под 
брендом Kvadra, узнал „Ъ“. Про-
изводство может быть нача-
то в Дубне в конце 2024 года. 
Компания планирует в том чи-
сле наладить выпуск печатных 
плат для смартфонов, а в пер-
спективе перейти на исполь-
зование собственного процес-
сора на открытой архитекту-
ре RISC-V. Собеседники „Ъ“ го-
ворят, что Yadro сможет осво-
ить выпуск печатных плат для 
смартфонов, но для этого пона-
добятся уникальные специали-
сты, способные поставить и на-
строить оборудование.

По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке электроники, группа Yadro 
(входит в «ИКС-Холдинг») планиру-
ет вслед за планшетами, которые вы-
пускает под брендом Kvadra, вывес-
ти на российский рынок собствен-
ные смартфоны. Источник „Ъ“ счита-
ет, что Yadro не пойдет по пути круп-
ноузловой сборки из китайских ком-
понентов, а организует производст-
во, в том числе с применением рос-
сийских печатных плат. Выпуск 
устройств, по его данным, может на-
чаться в конце 2024 года. Эту инфор-
мацию подтверждают источники „Ъ“ 
в компании и на IT-рынке: «Еще при 
разработке и подготовке к выпуску 
планшета предполагалось, что сле-
дующим шагом станет смартфон. 
В Yadro рассчитывали, что в буду-
щем он будет работать на собствен-
ном RISC-V-процессоре».

На HH.ru „Ъ“ обнаружил, что 
Yadro опубликовала вакансию Prod-
uct Owner, которому предстоит за-
няться разработкой стратегии пози-
ционирования продуктов, создани-
ем «дорожной карты» по выводу их 
на рынок и т. д. В описании вакансии 
не указано, что речь идет о смартфо-
нах, но обязательным условием на-
звана работа в роли Product Manag-
er от трех лет по направлению разра-
ботки ПК, планшетов, ноутбуков, мо-
бильных устройств или других высо-
котехнологичных программно-ап-
паратных комплексов. В Yadro отка-
зались от комментариев.

Сейчас Yadro выпускает кли-
ентские устройства под брендом 
Kvadra (ООО «Ядро клиентские сис-
темы»). В линейке есть моноблок, но-
утбук и ПК. В конце мая компания 
представила планшет Kvadra_T на 
Kvadra OS (разработана на базе An-
droid Open Source Project AOSP). Те-
кущая версия планшета работает 
на ARM-процессоре, в дальнейшем 
компания планирует выпускать их 
на RISC-V чипах, писал РБК.

У Yadro есть техническая возмож-
ность начать разработку и выпуск 
собственных смартфонов, считает 
советник директора Фонда развития 
интернет-инициатив (ФРИИ) Дмит-
рий Алтухов. По его мнению, компа-
ния может производить смартфоны 
как самостоятельно, так и восполь-
зоваться ODM (original design man-
ufacturer) производством GS Group 
(в конце июня компания заявила, 
что расширяет ODM-производство 
и запускает направление разработ-

ки смартфонов и вычислительной 
техники). Но даже в этом случае, го-
ворит господин Алтухов, цена ко-
нечного устройства будет выше ки-
тайских аналогов.

В заявленный временной пери-
од создать смартфон из российских 
компонентов «как минимум крайне 
сложно», считает собеседник „Ъ“ на 
рынке электроники: «Возможно на-
ладить производство собственных 
корпусов, пусть и не из широко ис-
пользуемого сейчас в индустрии по-
ликарбоната, а из металла». Осталь-
ные компоненты в России пока во-
обще не производятся: ни основ-
ные чипсеты, ни LCD-матрицы, 
ни гибкий шлейф, ни матрицы ка-
мер, даже батареи пока не массовая 
история. Источник „Ъ“ добавляет, 
что если Yadro инвестирует в про-
изводство стеклотекстолита, то че-
рез два-три года сможет выпускать 
достаточно сложные платы, чтобы 
производить смартфоны.

Однако Yadro может столкнуть-
ся с проблемами с ввозом в Россию 
и отладкой оборудования для про-
изводства печатных плат для своих 
смартфонов, полагает исполнитель-
ный директор АРПЭ Иван Покров-
ский: «Оборудование для производ-
ства печатных плат с третьего по пя-
тый класс — они используются, на-
пример, для выпуска автомобиль-
ной электроники — ввезти можно. 
С пятого по седьмой класс — это уже 
уровень вычислительной техни-
ки, седьмой класс и выше — платы 
для смартфонов». Он добавляет, что 
ввезти оборудование пятого-седь-
мого класса и выше «при должном 
усердии можно», но вопрос в запу-
ске и отладке.

Гендиректор Консорциума про-
изводителей печатных плат (АНО 
КПП) Владимир Семенов возража-
ет, что для смартфонов будет доста-
точно печатных плат шестого и ше-
стого-плюс классов. При этом он со-
гласен, что основную сложность со-
здаст отладка производства: «Этим 
занимаются специалисты очень уз-
кого профиля. Они привыкли рабо-
тать на европейском оборудовании, 
которое в Россию практически не 
ввозится, только начиная осваивать 
китайские аналоги».

Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Yadro  
прозванивает платы
Компания собирается  
выпускать смартфоны

Мы обсуждаем 
введение ограничений 

на параллельный импорт 
оборудования, по которому 

есть конкурентные 
российские аналоги

— Максут Шадаев,
глава Минцифры,  

17 июня (цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

На 27,7 процента
выросли продажи 
в деньгах  
слабоалкогольных  
напитков в России  
в январе—июне  
2023 года,  
по данным NielsenIQ
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В прокате — триллер Пола Уилкинса «За-
клятье. Незаконченная глава» (The Ghost 
Writer), посвященный опасностям писа-
тельской профессии и взросления в те-
ни знаменитого отца. Авторы явно зама-
хивались на леденящую душу историю 
в духе Стивена Кинга, но их подвела 
скромность имеющихся в их распоряже-
нии средств, считает Юлия Шагельман.

ороль ужасов» Стивен 
Кинг черпает вдохновение для своих про-
изведений из окружающей реальности, 
а поскольку его реальность — это писатель-
ское ремесло, то на страницах его книг (а по-
том — на экране в их киноадаптациях) часто 
оживают именно писательские кошмары. 
Страх чистого листа, профессионального 
застоя или, наоборот, слишком бурного во-
ображения, страх перед чрезмерно востор-
женными фанатами, не отличающими ав-
тора от лирического героя, или даже перед 
собственными персонажами, которые вдруг 
начинают жить своей неконтролируемой 
жизнью,— все это есть в его книгах: от коро-
тенького рассказа «Всемогущий текст-про-
цессор» до признанных шедевров вроде 
«Мизери» и «Сияния». Влияние этих послед-
них романов и поставленных по ним филь-
мов, а также, например, повести «Секретное 
окно, секретный сад», тоже экранизирован-
ной, хоть и с меньшим успехом, явно ощуща-
ется и в «Незаконченной главе».

В оригинале фильм называется The Ghost 
Writer — этому понятию в русском язы-
ке примерно соответствует «литературный 
негр», и означает он человека, который пи-
шет книги за кого-то другого, чаще всего за 
какую-нибудь не наделенную даром слова 
знаменитость. Но Пол Уилкинс и его соав-

тор Гай Фи берут буквальное значение этих 
слов — «писатель-призрак», населяя свою 
картину фантомами, насчет которых глав-
ный герой, а в идеале и зрители до самого 
финала не могут понять, являются они пло-

дами больной фантазии или приветами из 
вполне реального прошлого. 

Успешный когда-то детективщик Гилли-
гер Грэм (Люк Мэбли) никак не может вы-
дать новый хит, которого от него требует его 
агент (Ховард Ли). Он сбегает от этой пробле-
мы под предлогом, что ему надо разобраться 
с наследством — затерянным в глуши коттед-
жем, куда вроде как пытались вторгнуться ка-
кие-то воры или вандалы. Именно в этом доме 

покойный Ирвин Грэм (Роберт Порталь), гора-
здо более известный и, по общему мнению, 
более талантливый писатель, чем его сын, со-
чинял свои книги и давал юному Гиллу (Яго 
Эрит) уроки житейской мудрости вроде «Не 
целься из ружья, если не умеешь стрелять» 
и «В реальной жизни героев не бывает».

Понятно, что постоянные сравнения с от-
цом в пользу последнего давят на Гиллиге-
ра и заставляют его сомневаться в себе. Он 

безуспешно пробует наскоком взять первую 
страницу своего будущего романа и, залив 
очередную неудачу изрядным количеством 
алкоголя, засыпает прямо за ноутбуком. В че-
тыре утра его будит стук в дверь и женский 
голос, настойчиво требующий впустить его 
обладательницу. Ей оказывается привлека-
тельная брюнетка Джейн (Андреа Дэк), кото-
рую Гиллигер впервые видит и не слишком 
по-джентльменски пытается выгнать. Ему 
это даже удается, но утром Джейн в неглиже 
обнаруживается в его постели и обращается 
с ним так, как будто они любовники.

Гиллигер снова выставляет ее за дверь, 
но тут на его пороге появляется еще один не-
знакомец (Брендан Патрикс) — то ли ее рев-
нивый муж, то ли подельник, вместе с ней 
охотящийся на знаменитостей. Постепенно 
Гиллигер понимает, что оба они, хотя и выгля-
дят скорее его ровесниками, как-то связаны 
с Ирвином, и к нему начинают возвращаться 
воспоминания о чем-то ужасном, случившем-
ся в коттедже, когда он был ребенком. Или же 
это его фантазии, навеянные последней, не-
законченной рукописью отца, которую он на-
ходит в тайнике под раковиной? Герой впада-
ет в странное состояние на грани между сном 
и явью, в котором то следует по следам Ирви-
на, то сам становится на его место, то пытается 
уцепиться за остатки нормальности, обраща-
ясь за помощью к местному риэлтору (Мэттью 
Юре), хорошо знавшему Грэма-старшего.

Лежащая в основе фильма идея, несмотря 
на свою вторичность, вполне интересна, но ре-
ализовать ее в полной мере мешает крайняя 
малобюджетность постановки. Бегающие кру-
гами вокруг коттеджа герои, размахивающие 
бутафорскими топорами, кажутся участника-
ми любительского спектакля, а актеры очень 
пережимают в своем стремлении передать все 
испытываемые ими эмоции. Поэтому пове-
рить в обуревающие Гиллигера страхи никак 
не получается — они так и остаются бесплот-
ными призраками на чистом листе бумаги.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сын за отца не отличает
На экраны вышло «Заклятье. Незаконченная глава» Пола Уилкинса

«К

Московский театр «Новая опера» анонси-
ровал события сезона-2023/24. Среди 
самых заметных событий — Вагнер в по-
становке Константина Богомолова и но-
ваторская интерпретация «Свадебки» 
Стравинского. Комментируют Татьяна 
Кузнецова и Сергей Ходнев.

ткроется сезон 6 октября премьерой 
вагнеровского «Летучего голландца», посвя-
щенной 180-летию оперы (она была впервые 
исполнена в Дрездене в 1843 году). На самом 
деле событийность здесь не просто «датская»: 
во-первых, это первый опыт полновесной ко-
продукции двух отечественных театров. Удоб-
ная практика, позволяющая оперным домам 
серьезно экономить (прежде всего на декора-
циях: их комплект в таком случае просто пе-
реезжает из одного театра в другой, а не созда-
ется на месте заново), в мире распространена 
давно, и, скажем, Большой театр коопери-
ровался таким образом и с Баварской наци-
ональной оперой, и с Met, и с Английской 
национальной оперой. Казалось бы, внутри 
России практика эта тем более может приго-
диться, но до сих пор по разным причинам 
театры к ней не прибегали, и совместная по-
становка «Новой оперы» с Пермским театром 
оперы и балета стала первой ласточкой.

Во-вторых, «Летучий голландец» стал оче-
редной работой в оперном жанре режиссера 
Константина Богомолова. Поскольку перм-
ская премьера уже состоялась (см. „Ъ“ от 6 
апреля), сюрприза не будет: все уже знают, 
что режиссер в обычной ухарской манере пе-
ренес действие оперы в уральскую глубинку 
1990-х и сделал Голландца сбежавшим из ко-
лонии маньяком-убийцей. Но помимо бого-
моловского юмора спектакль стоит внима-
ния благодаря дирижерской работе Филиппа 
Чижевского — он, как и в Перми, будет вести 
московские представления оперы.

В июле 2024 года состоится вторая опер-
ная премьера — «Почтальон из Лонжюмо», 
обаятельнейший и страшно популярный 
некогда комический раритет. Сочинение 
автора «Жизели» Адольфа Адана (1836) ста-
вят молодой французский дирижер Клеман 
Нонсье, взявший «серебро» на прошлогод-
нем конкурсе имени Рахманинова, и режис-
сер Евгений Писарев (декорации — Зиновий 
Марголин, костюмы — Ольга Шаишмелаш-
вили). Причем послушать эту оперу — в кон-
цертном исполнении с Нонсье за пультом, 
но в «режиссерской редакции» Писарева — 
можно будет уже этим летом, за год до пре-
мьеры (13 и 15 июля).

Танцевальная компания «Балет Москва», 
с осени прошлого года влившаяся в состав 
«Новой оперы», внесет свою лепту в афишу 

нового сезона двумя премьерами. Имена их 
авторов — Ольги Лабовкиной и Павла Глу-
хова — худрук «Балета Москва» Анастасия 
Яценко назвала, как только возглавила труп-
пу: обоих она прекрасно знала по фестива-
лю Context Дианы Вишневой, в котором ку-
рировала конкурс хореографов.

Уроженка Белоруссии Ольга Лабовкина, 
прошедшая международную практику — 
артистическую и постановочную, поставит 
двухактный спектакль «Все, что после» на му-
зыку саунд-дизайнера Ильи Дягеля со сцено-
графией Гали Солодовниковой и костюмами 
Ольги Никитиной. Зрителям предстоит ба-
лансировать на грани сна и яви в простран-
стве «не-дома: места, пригодного для жизни 
и одновременно чужого». На большой (бук-
вально) сцене современный автор Лабов-
кина дебютировала прошедшей осенью: 
в рамках проекта «Лабиринт» в Большом теа-
тре она представила одноактный спектакль 
«Создатель звезд» под минималистский 
саунд-дизайн того же Ильи Дягеля. Выш-
ло нечто невнятно-философическое, при-
правленное сюрреализмом, и можно лишь 
надеяться, что в своем двухактном спектакле 
«Все, что после» хореограф все-таки спустит-
ся с небес на землю.

Современный — и чрезвычайно востре-
бованный — автор Павел Глухов дебютиро-
вал на столичной балетной сцене уже в этом 

году. И успешно: в Музтеатре Станиславско-
го он сочинил «Последний сеанс» — психо-
логический триллер на пуантах. В «Новой 
опере» он поставит «Свадебку» Стравинско-
го в необычной интерпретации. Развивая 
редкий у нас жанр психологического танца, 
хореограф Глухов собирается рассказать сра-
зу несколько историй, исследуя конфликты 

отцов и детей, мужей и жен, коллизии пред-
свадебной лихорадки,— словом, собирается 
«примерить» ритуал на живых конкретных 
людей. Эта концепция потребовала проло-
га и эпилога, которые взялся написать ком-
позитор Николай Попов. Поддержат необыч-
ную трактовку сценограф Лариса Ломакина 
и художник по костюмам Светлана Тегин, за 
пульт встанет музыкальный руководитель 
постановки Дмитрий Волосников. Иными 
словами, впервые за сто лет этот оперно-ба-
летный ритуал, многократно интерпрети-
рованный корифеями ХХ века, превратится 
в сюжетный спектакль.

СЕЗОН МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Сюжетный профицит
«Новая опера» объявила планы на сезон

В Доме культуры «ГЭС-2» проходит вы-
ставка фотографа и художника Сергея Са-
пожникова «Дом и сад». Фотографии, сня-
тые им у себя дома, в Ростове-на-Дону, 
дополнены видео- и аудиоинсцениров-
ками, специально написанной музыкой 
и элементами декораций, которые вос-
создают антураж панельной многоэтаж-
ки, интерьер квартиры и окрестные виды. 
Таким был ареал повседневной жизни ху-
дожника во время ковидного локдауна, 
теперь же он предстает чуть ли не универ-
сальной картиной мира. Рассказывает 
Игорь Гребельников. 

утка о том, что спецоперация по-
бедила ковид, быстро перестала быть смеш-
ной, хотя доля правды в ней осталась: сегодня 
выставка, отсылающая к пандемии, покажет-
ся запоздалой, раз уж миру, как нам раз за раз-
ом сообщают, грозит новая погибель. Так что 
то, прошлое планетарное бедствие — теперь 
уже скорее приятное воспоминание: тем бо-
лее что и вообще пережитое, каким бы тягост-
ным оно ни казалось, со временем начинает 
восприниматься без эмоционального надры-
ва, и из скрупулезного припоминания дета-
лей, их вольных или невольных состыковок 
складывается какой-то новый пазл. Обстоя-
тельства и переживания локдауна трехлетней 
давности на фоне последующих событий из-
рядно поблекли, однако Сергей Сапожников 
берется вернуть им яркость и придает мощ-

ный вневременной масштаб — такова сила 
того первоначального художественного им-
пульса, возникшего в карантинном затворе.

Тогда фотограф стал подробно снимать до-
ступный ему мир: интерьеры своей квартиры 
и подъезда дома, виды из подъездных окон, 

подоконники с цветочными горшками, близ-
лежащий сквер. Казалось бы, банальнее кар-
тинок не придумать, но на выставке в «ГЭС-2» 
эта экскурсия по дому и окрестностям пред-
стает визуальной сагой, своеобразным спек-
таклем, в котором участвует и зритель. 

В названии проекта «Дом и сад» (кураторы 
Владимир Левашов и Елена Яичникова) есть 
ирония: оно отсылает к знаменитому бри-
танскому журналу House & Garden. Издание 
вроде как прославляет важнейшую ценность 

английской культуры — дом, личное про-
странство человека, и его приватный кусок 
природы — сад. На деле же журнал по боль-
шей части состоит из подборок безлюдных 
интерьерных или ландшафтных съемок, ко-
нечно, безупречно исполненных. Фотогра-
фии Сапожникова тоже безлюдны, и хотя его 
небольшая квартира в ростовской многоэтаж-
ке, как и сквер «на районе», страшно далеки от 
стандартов британского глянца, на выставке 
они держатся исключительно достойно. 

Монумент с велосипедной рамой пе-
ред входом в экспозицию смотрится паро-
дией на конную статую, но на самом деле 
отсылает лишь к увлечению автора вело-
спортом. На внешней стене экспозиции 
черно-белое видео с блуждающим по парку 
персонажем — за ним начинаешь следить, 
вовлекаешься, хотя ничего особенного и не 
происходит. Выставка выстроена как череда 
пространств: подъезд с выступающей шах-
той лифта, лестничные клетки, комнаты, 
кухня, балкон, в какой-то момент ты вновь 
оказываешься в саду, хотя не покидал квар-
тиру. Каждое из этих пространств увеша-
но фотографиями — иногда просто в ряд, 
а где-то снимки становятся фотообоями, по-
верх которых, опять же, висят фотографии, 
образуя визуально сложные палимпсесты: 
виды парка накладываются на виды парка 
либо на интерьерную съемку, а небо и во-
все оказывается под ногами. И порой это на-
столько совершенно снятые кадры, какие 
и не снились House & Garden: глаз не ото-
рвать от серебрящихся на солнце деревьев 

и зарослей сквера, как и от интерьеров ма-
логабаритной квартиры, будто расслаиваю-
щихся в непонятно откуда возникшем раз-
ноцветном неоне. Иногда визуальная атака 
сменяется относительным затишьем: в ин-
терьерах встречаются видео (их автор Дмит-
рий Цупко), на которых жильцы этой квар-
тиры (предполагается, что два мужчины 
и женщина — альтер эго художника) просто 
живут своей жизнью, будто за ними не сле-
дит камера, а где-то вдруг звучат их разгово-
ры, иногда — музыка (фортепианные пьесы 
к проекту сочинил композитор Алексей Хе-
велев). Вязкий мотив инсталляции — фото-
графии окон в подъезде, уставленные гор-
шками с цветами: неказистые тропические 
растения, призванные напомнить о земном 
рае, даже воплотить его, будто зависли в ка-
ком-то томлении. 

Переходя из зала в зал, переводя взгляд с ка-
дра на кадр, с огромных отпечатков на кро-
хотные полароиды, с ярко-цветных кадров — 
на черно-белые, с дома — на сад, балансируя 
в разных эмоциональных состояниях, не-
вольно переводишь внутренний «взгляд» на 
свой личный опыт, причем не только панде-
мийный, но шире — повседневный, погру-
женный в жизненную рутину. Даже топчась 
по весьма ограниченному пространству этой 
условной квартиры, ощущаешь ее порталом 
в бесконечный мир, и эти снимки — коридо-
ры, стены, окна, деревья — способны долго не 
отпускать, как хороший спектакль. Такого от 
фотографии уже давно не ждешь — видимо, 
ей нужно почаще менять роли.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Ностальгическое о пандемическом
«Дом и сад» в «ГЭС-2»

Превращенный в инсталляцию 
 карантинный фотодневник  
становится спектаклем,  
в котором участвует и зритель   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Незадачливого писателя  
Гиллигера Грэма (Люк Мэбли)  
мучают то ли фантазии,  
то ли приветы из вполне реального 
прошлого  ФОТО МВК

В новом сезоне можно будет уви-
деть, как Константин Богомолов  
наполняет «Летучего голландца» 
российскими реалиями   
ФОТО НИКИТЫ ЧУНТОМОВА /  

ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
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Бывший защитник ЦСКА и не-
когда один из лучших фут-
болистов российского чем-
пионата Марио Фернандес 
возвращается в премьер-ли-
гу. Вот только выступать те-
перь бразилец будет не за 
армейцев, а за «Зенит». 
По информации ряда источ-
ников, в ближайшее время 
Фернандес заключит согла-
шение с клубом из Санкт-Пе-
тербурга. Чемпион России 
воспользовался тем, что 
ЦСКА отказался платить ком-
пенсацию «Интернасьоналу», 
в котором Фернандес играл 
после расставания с крас-
но-синими.

озвращение Марио 
Фернандеса в российский чем-
пионат, которое анонсировали 
разные источники, в том числе 
бразильские, вполне может 
оказаться главным событием 
нынешнего, пока довольно ти-
хого и неприметного межсезо-
нья. Тем более что в этой исто-
рии неожиданно произошел 
крутой поворот. Ведь после 
того, как игрок в апреле поки-
нул «Интернасьонал» из Пор-
ту-Алегри, практически никто 
не сомневался, что если он вер-
нется в премьер-лигу, то, конеч-
но, в родной для него ЦСКА, за 
который выступал на протяже-
нии десяти лет и с которым вы-
игрывал чемпионат (трижды), 
а также Кубок России, став фак-
тически легендой клуба. Одна-
ко вместо Москвы Фернандес 
отправится в Санкт-Петербург.

«Интернасьонал» предъя-
вил финансовые требования 
к ЦСКА, запросив компенса-
цию за Фернандеса. По нео-
фициальным данным, она со-
ставила символическую по 
современным меркам сумму — 
около €360 тыс. Но армейцы от-
казались платить, что называ-
ется, из принципа. Позицию 
клуба выразил директор по 
коммуникациям Кирилл Брей-
до, который назвал сюрреали-
стичной ситуацию, когда от 
ЦСКА требуют деньги за фут-
болиста, в свое время подпи-
савшего контракт до конца се-
зона-2023/24, но прервавшего 
его по личным причинам. На-

помним, в мае 2022 года Фер-
нандес решил приостановить 
карьеру и попросил руководст-
во ЦСКА отпустить его на роди-
ну, а прошлой зимой возобно-
вил выступления уже в составе 
«Интернасьонала». Причем 
считалось, что он находил-
ся в бразильской команде на 
правах аренды и по-прежнему 
принадлежал армейцам.

Действительно, было бы 
нонсенсом выплачивать ка-
кую-то компенсацию за своего 

собственного игрока. Армей-
цы заявили, что, простыми 
словами, воду мутит агент Фер-
нандеса Жорже Машаду, кото-
рый не только выдвинул фи-
нансовые претензии к ЦСКА, 
но и вел переговоры в ульти-
мативной форме. Тем не ме-
нее москвичи надеялись, что 
им еще удастся найти компро-
мисс. «Теперь мяч не на на-
шей стороне: в текущей си-
туации все зависит от агента 
и желания Марио вернуться 

в ЦСКА»,— написал в Telegram 
директор армейского клуба по 
коммуникациям.

Впрочем, по информации 
бразильского журналиста Фа-
биу Алейшу, контракт Фернан-
деса с ЦСКА был расторгнут, 
а это уже означает, что россий-
ская команда потеряла права 
на него. Возможно, возникла 
какая-то юридическая путани-
ца в деле то ли расторжения, то 
ли приостановки его трудово-
го договора. Армейцев, правда, 

и в таком случае можно понять. 
В расчете на доверительные от-
ношения с Фернандесом они 
полагали, что смогут уладить 
вопрос о его возвращении без 
лишних финансовых затрат. 
Но тут появился «Зенит», ко-
торый технично воспользо-
вался разногласиями в перего-
ворном процессе между ЦСКА 
и агентом футболиста.

По словам Алейшу, сдел-
ка по трансферу Фернанде-
са в клуб из Санкт-Петербур-
га будет закрыта в ближайшее 
время, сразу после того, как 
он пройдет медосмотр. «Ма-
рио много думал, прежде чем 
принять это решение, так как 
очень уважает ЦСКА и его бо-
лельщиков»,— отметил жур-
налист в своем телеграм-кана-
ле. Вместе с тем он сообщил, 
что зарплата Фернандеса в «Зе-
ните» будет намного ниже тех 
сумм, которые фигурировали 
в СМИ, а это, по разным дан-
ным, от €2 млн до €2,5 млн за 
сезон при двухлетнем контрак-
те. Хотя, по сведениям агентст-
ва «Р-Спорт», бразилец с рос-
сийским паспортом заключит 
с петербуржцами трехлетнее 
соглашение на €2 млн в год. Ну 
и кроме того, они рассчитают-
ся с «Интернасьоналом».

Пикантности истории воз-
вращения Марио Фернанде-
са в Россию добавляет то, что 
очень скоро ЦСКА и «Зенит» 
встретятся в Суперкубке Рос-
сии, а потом им предстоит 
конкурировать и в чемпиона-
те. Армейцы уже дали сарка-
стический комментарий по 
поводу перехода своего быв-
шего защитника в «Зенит»: 
«Теперь все встало на места, 
и непонятные моменты по-
лучили объяснение». В ЦСКА 
наверняка, мягко говоря, ра-
зочарованы поведением Фер-
нандеса, который, прервав 
контракт, вообще-то обещал 
вернуться. С другой стороны, 
красно-синие сэкономили 
деньги, да и не факт, что ува-
жаемый и, бесспорно, квали-
фицированный мастер сейчас 
является таким уж надежным 
активом для крупных капита-
ловложений. Через два меся-
ца Фернандесу стукнет 33 года, 
а после ухода из ЦСКА у него 
почти не было игровой практи-
ки: за «Интернасьонал» он про-
вел всего пять матчей.

Александр Ильин

КОНТРАКТЫ

Марио Фернандес 
возвращается не туда
Экс-защитник ЦСКА решил продолжить карьеру в «Зените»

16-летняя россиянка Мирра Андреева, которая на дан-
ный момент занимает в рейтинге Женской теннисной ас-
социации (WTA) 102-е место и последние два месяца на-
ходится в центре внимания благодаря очень высоким для 
своего возраста результатам, на втором подряд турнире 
Большого шлема вышла в 1/16 финала. Взяв восемь гей-
мов подряд у 11-й ракетки мира чешки Барборы Крейчи-
ковой, которая из-за травмы отказалась от продолжения 
борьбы в конце второй партии, она гарантировала себе 
место в первой сотне мировой классификации, где начи-
ная с 17 июля будет самой молодой теннисисткой.

ирра Андреева продолжает покорять новые вер-
шины, и теперь уже очевидно, что травяные корты, на ко-
торые юная россиянка до прошлой недели ни разу не вы-
ходила даже на юниорских соревнованиях, не могут быть 
тому помехой. Свой первый Wimbledon Андреева, как и Ro-
land Garros, начинала с квалификации, и она сложилась для 
нее немного сложнее, чем в Париже, поскольку в решающем 
матче россиянка отдала один сет немке Тамаре Корпач, кото-
рая старше ее на 12 лет. В первом круге основной сетки она 
одолела 65-ю ракетку мира китаянку Ван Сиюй, а перед сле-
дующим раундом попала в непростую ситуацию.

Из-за того что дожди внесли серьезные коррективы в рас-
писание турнира, встреча с Ван Сиюй состоялась не во втор-
ник, а лишь в среду вечером. Причем российской теннисист-
ке пришлось играть три упорные партии, в то время как ее 
следующая соперница Барбора Крейчикова разобралась 
с британкой Хизер Уотсон в двух сетах гораздо раньше и име-
ла в запасе на подготовку к матчу второго круга на несколь-
ко часов больше. К тому же в плане опыта и личных достиже-
ний чешка могла дать Андреевой громадную фору. На счету 
27-летней теннисистки из Брно — не только неожиданная 
победа на Roland Garros двухлетней давности, но и четверть-
финалы на Открытых чемпионатах США (2021) и Австралии 
(2022), а также четвертый круг Wimbledon (2021). Кроме того, 
Крейчикова — обладательница шести одиночных титулов 
WTA. Не говоря уже о том, что она — одна из сильнейших 
теннисисток парного разряда, где две из семи побед на мей-
джорах были завоеваны ею именно на Wimbledon. То есть 
трава для Крейчиковой — удобное покрытие, на котором 
она не раз показывала отличный теннис.

Несмотря на это, первые два гейма на своей подаче да-
лись чешке нелегко. Андреева имела даже один брейк-пой-
нт, который, правда, не смогла реализовать. Вскоре Крей-
чикова снова вышла вперед — 3:2, легко удержав подачу, 
но, как выяснилось позже, это было ее последнее достиже-
ние. Демонстрируя более точную и тактически выверенную 
игру, россиянка начала полностью переигрывать свою ма-
ститую оппонентку, которая в девятом гейме на первом же 
сетболе допустила невынужденную ошибку, пытаясь вы-
полнить острый удар по линии. А в перерыве между парти-
ями выяснилось, что у Крейчиковой возникли серьезные 
проблемы с левым голеностопом. Врачебная помощь не по-
могла, и, уступив восемь геймов подряд, при счете 6:3, 4:0 
в пользу Андреевой она отказалась от продолжения борьбы 
ровно через час после первого удара по мячу.

Таким образом, Мирра Андреева, которая, напомним, от-
метила свое 16-летие в конце апреля, выиграла свой второй 
матч на Wimbledon в течение 18 часов. Более того, она одер-
жала пока самую значимую свою победу с точки зрения рей-
тинга соперницы. Напомним, что в мае в Мадриде ей удава-
лось обыгрывать будущую полуфиналистку Roland Garros 
бразильянку Беатрис Аддад Майю, стоявшую на тот момент 
в классификации WTA на 14-м месте. Есть и другие дости-
жения, которые юная дебютантка Wimbledon может запи-
сать себе в актив. За период Открытый эры (с 1968 года) лишь 
две теннисистки в более юном возрасте выходили в третий 
круг лондонского мейджора. В 1999 году это удалось 16-лет-
ней бельгийке Ким Клейстерс, которая на тот момент была 
всего на месяц младше, чем сейчас Андреева, а в 2019 году — 
15-летней американке Коко Гауфф. Еще важнее то, что с 17 
июля Мирра Андреева будет стоять в первой сотне, до кото-
рой на Roland Garros не дотянулась совсем чуть-чуть. Столь 
молодых теннисисток на данный момент там нет. Чешкам 
Линде Носковой (45-я в мире) и Линде Фругвиртовой (53-я) 
по 18 лет, а финалистке прошлогоднего Roland Garros Коко 
Гауфф (7-я) и россиянке Диане Шнайдер (98-я) — по 19.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Мирра Андреева 
включила  
режим нон-стоп
Она выиграла два матча  
в течение 18 часов  
и вошла в первую сотню  
мирового рейтинга

Знаменитый украинский боксер- 
тяжеловес Александр Усик, чемпи-
он мира по версиям Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA), Между-
народной боксерской федерации 
(IBF) и Всемирной боксерской орга-
низации (WBO), подписал контракт 
на проведение боя с британцем 
Дэниелом Дюбуа. Матч состоит-
ся 26 августа в польском Вроцла-
ве. Напомним, что у Усика был шанс 
сразиться и за титул абсолютного 
чемпиона мира — против обладате-
ля пояса Всемирного боксерского 
совета (WBC) и еще одного британ-
ца Тайсона Фьюри. Но стороны так 
и не смогли договориться. На фоне 
потенциального боя против Фью-
ри встреча с Дюбуа выглядит доста-
точно бледно.

звестный украинский боксер 
обладатель поясов WBA, IBF и WBO 
Александр Усик проведет свой очеред-
ной бой 26 августа в польском Вроцла-
ве. Противостоять Усику будет британ-
ский боец Дэниел Дюбуа. Об этом сам 
Усик сообщил в своем аккаунте в Ins-
tagram (принадлежит компании Meta, 
признанной экстремистской организа-
цией и запрещенной в России).

Отметим, что у представителей бок-
серов была возможность договориться 
о проведении матча до 2 мая. Они ею не 
воспользовались. Тогда бой, в котором 
на кону стоят титулы WBO, IBF и IBO по 
соглашению соответствующих федера-
ций был выставлен на торги. Стартовая 
цена за право его проведения составля-
ла $1 млн. Представители Усика пода-
ли заявку на $8 млн. Со стороны Дюбуа 
поступило более скромное предложе-
ние — на $5,6 млн. Предсказуемо по-

бедила заявка команды Усика. По усло-
виям соглашения украинский боец 
получит 75% от призового фонда.

В последний раз Александр Усик вы-
ходил на ринг еще в августе 2022 года. 
Тогда в саудовской Джидде он провел 
успешный матч-реванш против Энтони 
Джошуа. Именно у него в сентябре 2021 
года он отнял сразу три титула. Правда, 
вторая победа украинца была достигну-
та раздельным решением судей и, в от-
личие от первой, вызвала немало во-
просов относительно оправданности ее 
присуждения. Как бы то ни было, после 
подтверждения права обладания тремя 
чемпионскими поясами от Усика жда-
ли шагов в направлении боя за звание 
абсолютного чемпиона мира. Для этого 

следовало бы побить Тайсона Фьюри, 
владеющего поясом WBC, а еще репу-
тацией лучшего и чрезвычайно яркого 
супертяжа века. Представители бойцов 
даже вступили в переговоры, по ходу 
которых в прессу просачивались сведе-
ния о том, что в мегаматче (абсолютных 
чемпионов мира у супертяжей не было 
с начала века, со времен Леннокса Лью-
иса) боксеры разделят призовой фонд, 
существенно превышающий $100 млн.

Однако в марте 2023 года перегово-
ры о проведении матча были прекра-
щены. Стороны так и не смогли до-
говориться об условиях. Менеджер 
Александра Усика Александр Красюк 
тогда давал понять, что основная при-
чина отмены боя заключается даже не 

в схеме распределения доходов (Усик 
якобы согласился на то, что получит 
лишь 30% от призового фонда), а в том, 
что у его подопечного «появилось ощу-
щение, что после того, как Усик согла-
сился на 30% от призового фонда, Фью-
ри подумал, что может сесть ему на шею 
и требовать всего, чего пожелает». Дета-
лизировать эти «пожелания» Красюк 
не стал, пояснив лишь, что их перечи-
сление заняло бы много времени и они 
в любом случае были «неприемлемы 
и полны неуважения к чемпиону мира 
по нескольким версиям и бывшему аб-
солютному чемпиону мира» (такой ти-
тул Александр Усик завоевал до пере-
хода в конце прошлого десятилетия 
в супертяжелую категорию в первом тя-
желом весе, до 90,7 кг).

В итоге украинский чемпион бу-
дет вынужден довольствоваться встре-
чей со сравнительно скромным, как 
минимум с коммерческой точки зре-
ния, противником. Дюбуа ведь пока 
не проводил действительно больших 
боев и широкой публике стал известен 
именно в контексте упоминаний как 
потенциальный претендент на встре-
чу с Усиком. За Дюбуа числится титул 
«регулярного» чемпиона WBA (второй 
по значимости в ассоциации), но это 
вряд ли сильно добавляет ему коммер-
ческой привлекательности. Особенно 
учитывая, что больших боев в его ре-
корде пока не было: своему единствен-
ному элитному сопернику — соотечест-
веннику Джо Джойсу — в 2020 году он 
проиграл нокаутом. Да и титул регуляр-
ного чемпиона WBA Дюбуа добыл в ин-
тересном стиле. В декабре 2022 года он 
дрался против южноафриканца Кевина 
Лерены и в первом раунде трижды по-
бывал в нокдауне, потом, правда, сам 
отправил соперника в нокаут.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Совсем не великий британец
Александр Усик подписал контракт на бой с Дэниелом Дюбуа

Бывший защитник ЦСКА Марио Фернандес после годичного перерыва решил  
вернуться в Российскую премьер-лигу, неожиданно приняв приглашение «Зенита»  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Александр Усик (на фото) вместо многомиллионного боя за звание 
абсолютного чемпиона мира против Тайсона Фьюри проведет гораздо 
более скромный, как минимум с коммерческой точки зрения, поединок  
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М

И
Wimbledon
Мужчины. Первый круг. Александр Зверев (Германия, 19)—Гейс Брауэр (Нидер-
ланды) 6:4, 7:6 (7:4), 7:6 (7:5). Алекс Де Минор (Австралия, 15)—Киммер Коппеянс 
(Бельгия) 6:7 (5:7), 6:3, 6:3, 7:6 (7:2). Второй круг. Александр Бублик (Казахстан, 
23)—Джеффри Джон Вольф (США) 6:3, 7:6 (7:5), 6:0. Хуберт Хуркач (Польша, 17)—Ян 
Чоински (Великобритания) 6:4, 6:4, 7:6 (7:3). Лоренцо Музетти (Италия, 14)—Хауме 
Мунар (Испания) 6:4, 6:3, 6:1. Денис Шаповалов (Канада, 26)—Грегуар Баррер (Фран-
ция) 6:3, 6:4, 7:6 (9:7). Андрей Рублев (Россия, 7)—Аслан Карацев (Россия) 6:7 
(4:7), 6:3, 6:4, 7:5. Лайем Броуди (Великобритания)—Каспер Рууд (Норвегия, 4) 6:4, 
3:6, 4:6, 6:3, 6:0. Роман Сафиуллин (Россия)—Корантен Муте (Франция) 7:5, 6:3, 7:6 
(7:4). Томми Пол (США, 16)—Милош Раонич (Канада) 6:4, 7:6 (7:4), 6:7 (4:7), 6:4.

Женщины. Первый круг. Юле Нимайер (Германия)—Каролина Мухова (Чехия, 16) 
6:4, 5:7, 6:1. Второй круг. Мирра Андреева (Россия)—Барбора Крейчикова (Чехия, 
10) 6:3, 4:0, отказ. Элина Свитолина (Украина)—Элизе Мертенс (Бельгия, 28) 6:1, 1:6, 
6:1. Виктория Азаренко (Белоруссия, 19)—Надя Подороска (Аргентина) 6:3, 6:0. Мар-
кета Вондроушова (Чехия)—Вероника Кудерметова (Россия, 12) 6:3, 6:3. Каролин 
Гарсия (Франция, 5)—Лейла Фернандес (Канада) 3:6, 6:4, 7:6 (10:8). Беатрис Аддад 
Майя (Бразилия, 13)—Жаклин Адина Кристиан (Румыния) 4:6, 6:2, 6:4. Сорана Кырстя 
(Румыния)—Елена Остапенко (Латвия, 17) 4:6, 7:6 (8:6), 6:4.

В 17 геймах, проведенных против  
11-й ракетки мира чешки Барборы Крейчиковой,  
16-летняя Мирра Андреева допустила  
лишь девять невынужденных ошибок
ФОТО TIM CLAYTON / CORBIS / GETTY IMAGES
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